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 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 1965 /  18  चैत्र  /  1887  )

 Thursday,  April  8,  1965,  Chaitra  18,  1887  (Saka)

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समबेत  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  Met  at  Eleven  of  the  Clock

 (meme  महोदय  पीठासीन  हुए |

 Umer.  SPEAKER  in  the  Chair  J

 yan  के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 Foreign  Exchange

 (  Shri  M.L.  Dwivedi

 *790  Shri  S.C.  Samanta
 Shri  R.S.  Tiwary

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  foreign  exchange  is  sanctioned  to  the  Indus-

 trialists  for  going  abroad  to  popularise  Indian  goods  and  thus  earn  foreign
 exchange  by  their  exports

 (b)  whether  there  exists  any  machinery  whereby  it  is  ascertained  that  the

 foreign  exchange  sanctioned  to  the  industrialists  is  properly  utilised

 (c)  the  amount  of  foreign  exchange  sanctioned  during  the  last  five  years
 (year-wise),  to  such  industrialists  for  going  abroad  for  industrial  techni  cal  or

 other  studies ;  and

 (d)  whether  Government  propose  to  increase  the  total  amount  foreign

 exchange  for  purposes  referred  to  in  part  (c)  above  ?

 The  Minister  of  Planning  (Shri  B.R.  Bhagat) :  (a)  Yes,  Sir

 (b)  Cases  of  misuse  coming  to  the  notice  of  the  Bank  are  dealt  with  by  the

 Directorate  of  Enforcement.

 3269



 Oral  Answers  April  8,  1  965

 (c)  The  following  amounts  of  foreign  exchange  were  released  for  business
 visits  abroad  during  the  past  five  years  :

 In  lakhs  of  rupees

 1960  162°3
 1961  139.3
 1962  117°5
 1963  137.2
 1964  197°8

 (d)  The  question  does  not  arise  as  there  is  no  ceilirg  as  such  for
 release  of  exchange  for  business  purposes.  Exchange  is  released  in  each
 case  on  merits  o'r  the  prescribed  scale.

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  May  I  know  whether  there  is  any  machinery  in  the

 Ministry  by  which  it  can  be  checked  that  those  industrialists  who  go  abroad,
 utilise  the  foreign  exchange  property  and  whether  there  are  any  cases  where

 they  have  misused  it  ?

 Shri  B.  R.  Bhagat:  It  is  not  possible  to  check  each  and  every  case.
 But  when  there  are  complaints  we  make  investigation.

 Shri  M.  L.  Dwicedi:  May  I  know  whether  Hon.  Minister  will  tell  us

 those  cases  in  which  complaints  were  received  through  Banks  and  the  action
 taken  by  the  Government  ?

 Shri  B.  R.  Bhagat:  I
 have

 not  got  the  list  now.

 श्री [o  चे  ०  सामन्त  :  क्या  वे  उद्योगपति जो  वस्तु  समिति  के  सदस्य  हैं  उनको  अपनी

 वस्तु के
 प्रचार

 के  लिए  विदेश  में  जाने  की  अनुमति  दी  जाती  है
 ?

 श्री रा०  भगत  :  मैं  नहीं  जानता कि  माननीय  सदस्य  किस  वस्तु  समिति  का  उल्लेख

 कर  रहे  यदि वह  किसी  विशष  समिति
 के

 बारे
 में  पूछें तो  मैं  बता  सकता

 |

 Shri  R.S.  Tiwari:  If  a  man  wants  to  obtain  foreign  exchange  for  going
 abroad  may  I  know  how  long  does  it  take  to  get  it  ?

 Shri  B.  R.  Bhagat:  We  try  to  give  as  soon  as  possible.

 श्री
 हरि  विष्णु  sat  इस  विश्वास  भ्रंथवा  संदेह  की  सत्यता के  बारे में  कोई

 जांच की  गई  है
 कि

 कई  उद्योगपति  जिनको  सरकार  से  विदेशी  मुद्रा '  मिली  है
 awl

 गुप्त  खाते
 विदेशी  बैंकों  विशेषतया  स्विस  बैंकों  में  रखते हैं  कौर  विदेशों  में  जाने  पर  उसका  उपयोग

 करते  यदि  तो  जांच  के  क्या  परिणाम  निकले ?

 श्री  ब०  र1०  भगत  :  शिकायत  मिलने पर  उसकी  जांच  की  जाती  अन्यथा  हम  कोई

 जांच  नहीं  करते  हैं
 ।

 कग  टसक अध्यक्ष  महोदय
 o रते  बहू  Tol  गया है  कि  क्या  ऐसे  कोई  उदाहरण  सामने  भराये हैं

 कि
 जो  उद्योगपति  विदेश  जाते  हैं  वह  सरकार  से  बिदेशी  मुद्रा  ले  जाते  हैं  और  उसको  विदेशी
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 बैंकों  ,  विशेषतया  स्विस  बैंकों में  जमा  कर  देते  हैं  ak  यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  कया

 की  गई  है  ।

 श्री  न्र०  राठ  भगत  :  शिकायतें  मिली  हैं  कि  कुछ  ने  झपने  खाते  वहां  पर  खोल  रखे  हैं  ।

 श्री  हरि  बाण  कामत  :  क्या  कोई  जांच की  गई  है  यदि  तो  क्या  परिणाम  निकले

 faa  मंत्री  ति०  त०  कृष्ण माचा रों )  स्विटजरलैंड  के  चैकों  में  नम्बरों  पर  खाते

 खुले  हुए  हैं  इसलिये  जिस  व्यक्ति  के  वहां  पर  खाते  हैं  उनका  पता  लगानी  असंभव  है ं|

 बहुत  से  विदेशियों  ने  वहां  पर  भ्र पने  खाते  खोल  रखे  हैं  जो  शिकायतें  मिली  हैं  वह  भारतीय  लोगों

 के  बारे में  हैं  ।  इनमें  से  सभी  व्यापारी नहीं  होते  हैं  कौर  लोग  भी  होते हैं  ।.  इसके

 हमें  कोई  जानकारी नहीं  है  क्योंकि  हमारे
 पास  कोई

 शर  साधन  नहीं  है  जिसके  आधार  पर

 मुझे  मालूम हो  सके कि  किसके  खाते  वहां पर  हैं  तथा  वह  लोग  किस  प्रकार  बैंकों  से  रुपया

 निकालते  तथा  डालते  हैं  ।  प्रवर्तन  शाखा  लगातार  ध्यान  रखती  है  ।  कोई  भी  जानकारी

 मिलने  पर  हम  जांच  करते  हैं  ।

 शा  सरकार
 के  ध्यान में  यह  बात  ae है  कि  विदेश  जाने  वाले  कुछ

 उद्योगपति  विदेशों  में  बड़ी  शान से  रहते हैं  gata  जितनी  बिदेशी  wer  उनकों  सरकार  देती

 हैं  उससे  कहीं  अधिक  वह  खच  करते  हैं
 ?  क्या  सरकार  ने  इसकी  जांच  की  है

 ?

 ६... हं  ति०  ल्०  कृष्णमाचारी  निजी  तेह  |  हमें  इस  के  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं है  कि

 कुछ  उद्योगपति  विदेशों  में  बड़ी  शान  से  रहते  हैं  तथा  जितनी  विदेशी  मुद्रा  उनको  दी  जाती

 है  उससे  भ्रमित वह  खच  करते  रिवेंज  बैंक  उनको  उदारता  से  धन  देता है  ।

 श्री  हाजी  उदारता  से  आपका  क्या  तात्पर्य है
 ?

 Shri  Bibhuti  Mishra:  May  I  know  whether  Government-obtain  list  of
 those  articles  from  the  industrialist  who  go  abroad  for  the  advertisement  pur-

 poses,  And  whether  they  supply  all  the  accounts  in  regard  to  exports
 of  that

 article  to  those  countries  before  their  visit  and  after  their  visit  ?

 Shri  R.  Bhagat  :  We  make  all  the  investigation  and  assessment  before

 giving  them  foreign  exchange.  But  our  industrialist  go  to  foreign  countries  to
 fulfill  some  agreements  and  to  increase  their  business.

 फर  निर्धारण

 +

 श्रीमती  साबित्री  निगम
 791

 यश्पाल  सिह

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है
 कि  कर-निर्धारण  के  मामले  बहुत  समय  तक  निश्चित  पड़े

 रहते  हैं  विवरणों  के  प्रस्तुत  किये  जाने  के  वाद  शीघ्र  उन  पर  बिचार  aren  नहीं  किया

 जाता है  तौर
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 (a)  यदि  तो  कर-निर्धारण  के  तरीकों  को  सरल  बनाने  तथा  शीघ्र  निर्धारण

 करने  के  लिए  सरकार  का  विचार  क्या  कार्यवाही करने  का  है  ?

 नहीं  । वित्त  मंत्रालय
 में  उप  मंत्री  रामेश्वर साहू  )  :

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ॥

 गोमती  साबित्री  निगम :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  कई  मामलों  में  जिनमें  बहुत

 पहले  निर्धारण  किया  गया  है  कई  महीनों तक  धन  वापस  नहीं  किया  गया  ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  :  मैं एक  श्राम  ए  स्वीकार  नहीं  कर  सकता ।

 यदि  माननीय  सदस्य कोई  उदाहरण  दें  तो  मैं  उसकी  जांचें  करूंगा  |

 कोसती  साधिका  निगम  ऐसे  कितने  मामलों में  माननीय  मंत्री  ने  जांच  की  दिल्ली

 में  अब  तक  कितने  मामले  लम्बित हैं  ?

 श्री  fao  तलत  कृष्णमाचारी  :  मैं  नहीं  जानता कि  माननीय  सदस्य  किस  मामले का  उल्लेख

 कर  रहे  हैं  ।  वह  धन  वापस  लौटाने
 के

 बारे
 में  कह  रही  हैं  अथवा  बकाया

 धन  के  बारे  में

 कह  रही हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  क्या  ऐसे  मामले  हैं  जिनमें  बहुत  पहले  हिसाब  किताब दे  दिए  गये

 थे  परन्तु  वास्तविक  निर्धारण  नहीं  किया  गया  था  ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  यह  एक  श्राम  बात  आंकड़े  मेरे  पास  हैं  उनके

 म्रचुसार भ्  1964-65  में  14,77,000  ऐसे  मामल ेथे  तथा  इस  समय  20,36,000  मामले

 हैं जो  कुल  35  लाख  हो  जाते हैं  |  इनमें  से  15  लाख  निबटा दिये  गये  हैं  जिनकी  प्रतिशतता

 44 '  5  कराती है  जो  पहले  के  वर्षों से  अच्छी  हैं  |

 Shri  Yashpal  Singh:  May  I  know  whether  it  has  come  to  the  notice
 of  the  Hon.  Minister  that  courts  are  over  burdened  with  work  and  there  is
 hardly  any  time  with  them  to  dispose  of  cases,  If  so,  whether  Government
 propose  to  set  up  some  other  court  exclusively  for  the  work  ?

 Shri  B.  R.  Bhagat  :  No  decision  has  been  taken  on  this  as  yet.

 कोलम्बो  योजना

 ज

 |  शो  प्र०्  to  चकबर्तों  :

 79  3.
 Lat  श्र०  च०  बुरा

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोलम्बो  योजना के  होने  से  अरब  तक  भारत  ने  इसके  अ्रन्तर्गत  तकनीकी

 की  कितनी  सहायता  प्रदान की  है  ;

 भारत  ने  किन  विषयों  में  प्रशिक्षण  की  सुविधायें  प्रदान  की

 क्या  भारत  ने  विभिन्न  देशों  को  विभिन्न  क्षेत्रो ंमें  विशेषज्ञों  की  सेवायें  भी  प्रदान
 की  हैं  ?
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 योजना  मंत्री  ब०  रा०  रत  31  दिसम्बर  1964

 कोलम्बो  योजना के  सदस्य  देशों  द्वारा  नामक  2783  व्यक्तियो ंके  प्रशिक्षण  की

 व्यवस्था  की  है  ।

 सामुदायिक  विकास  स्वास्थ्य  सांख्यिकी

 और  इंजीनियरिंग तथा  प्रौद्योगिकी  की  विभिन्न  शाखाओं  जेसे  क्षेत्रों  में  प्रशिक्षण  की  वाद्यों

 की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 जी  हा  |

 श्री  र ०७  चक्र प्रति  कोलम्बो  प्लान की  क्रियान्विति  से  हुए  अनुभव के  आधार  पर

 मैं  जान  सकता  हूं  कि  सरकार ने  ऐसी  कोई  योजना  बनाई  है  जिससे  कोलम्बो

 प्लान  उपभोग  करने  की  संभावनाश्रों की  तथा  जिन  देशों  के  सहयोग हु  है  उनके

 हितों  का  ध्यान  रखने  के  बारे  में  कोई  पता  लगाया गया  है  ?

 श्री  ब०  Wo  भगत  :  इस  प्लान का  यही  एक  उद्देश्य है  तथा  प्रत्येक वर्ष  जब  सलाहकार

 समिति की  बैठक  होती  है  तब  इन  सभी  बातों पर  विचार किया  जाता  है  |

 श्री  न्नठ  र०  चक्रवर्ती  :  चौथी पंच  वर्षीय  योजना  में  इस  काम  के  लिए  कोई

 राशि  अ्रावंटित की  गई  है  ?

 शो  qo  भगत  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  अभी  ora  होनी है  परन्तु  प्रत्येक

 वर्ष  हम  इसके  लिए  उपबन्ध  करते  हैं  ।

 श्रीधर  च०  बहीरा  कोलम्बो  योजना  के  ate  तकनीकी  प्रशिक्षण  a  किस  देश  को

 सब से  अधिक लाभ  हुमा  है  ?

 श्री  राठ  भगत  सबसे  शरीक  प्रशिक्षार्थी  भारत  में
 ~

 नेपाल से  प्रिये

 उसकी  संख्या  1,  741 है  |

 कोसती  सावित्री  क्या  नों  तथा  विशेषज्ञों को  व्यावसायिक कुछ  THAT

 wife  fafacet  इसी  सरकार  की  विकलांग  के  x  से  शिला  का  प्रशिक्षण

 दिया गया  है  |

 श्री  ब०  राठ  भगत  मुझे  इसके  लिए  पुर्व  सूचना  चाहिये  ।

 नशा श्री बैठ  ०  कृष्ण  :  क्या  कोलम्बो प्लान  के  खेल  कद  के  सामान  १  क  द  खेल  कद  सिखाने

 वालों का  जाना भी  शामिल है  ?

 व  रा०  भगत  एक  सुझाव है  |

 Shri  K.  N.  Tewari  What  is  the  reaction  of  those  countries  who  are  help-

 ing  under  this  plan  and  whether  th  नन्दि  are
 चन्  ALY  demanding  some  Rupees  ?

 Shri  B.  R.  gat:  Their  reaction  is  very  encouraging
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 नगरों  में  भूमि  धारण  को  अधिकतम  सोमा

 श्री  to  र०  चक्रवर्ती  :

 *794.  -<  श्री  युद्ध  बीर  सिह  :

 | att  विद्या चरण  शुक्ल

 Ash  aaa  fad

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  बाद  करेंगी  कि

 क्या  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई  श्रन्तरज्यीय  समिति  ने  नगरों  में  भूमि-धारण

 के  सम्बन्ध .  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  करने  का  सुझाव  दिया है  ;.

 यदि  तो  इस  समिति  की  ay  मुख्य  सिफारिशें  क्या
 कौर

 सरकार  ने  उनमें  से  किन  किन को  स्वीकार  कर  लिया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्रो  पु०  डा०  1963  में

 नई  दिल्ली  में  हु  2  स्थानीय  स्वायत  शासन  की  केन्द्रीय  परिषद्  की  नवीं  बैठक  नगर  एवं

 ग्राम  अ्रापोजन  के  राज्य  मंत्रियों  के  चौथे  सम्मेलन  की  प्रेरणा  पर  स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने  जो  नगर

 भूमि  होती  समिति  नियुक्त  की  थी  उसने  सिफारिश  की  है  कि  जहां  तक  नगरों  में  भूमि  रखने

 की  भ्रश्रिकतम  सीमा  निर्धारित  करने  का  बिचार  है  सभी  लोक  प्राधिकारी  ग्रास  के  लिये

 भूमि  के  नये  आवंटन  करने
 में  डसे  कार्यान्वित

 करें  ।

 att  एक  ब्राह्मण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया है  ।  में

 रखा  गया
 |

 देखिये  संख्या
 एलन

 टी०
 4158/65]

 श्री  0  रं०  चक्रवर्ती
 :.

 भारत  के  बड़े  नगरों  में  गन्दी  बस्तियों  की  संख्या  बढ़  जाने
 के

 ग्राम  इससे  मालून  होता है  कि  बेकार  लोग  नगरीय  क्षेत्रो ंसे  ग्रामीण  क्षेत्रों  पेंचा  रहे  हैं  ;

 क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि  सरकार  ने  उन  लोगों  को  र  रोज़गार  दिलाने  के  बारे  में

 विचार  किया  है  जो  रोजगार  की  तलाश  में  नगरों  में  at  रहे  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  प्रश्न  नगरीय  भूमि  नीति  के  बारे  में  है  ।

 यह  गड़ा  महत्वपूर्ण  प्रश्न  है  ।

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  इससे  सम्बन्ध है  ।  इस  मंत्रालय att  हरि  विष्णु  कामत  :

 पर  इसका  भार  क्यों  ?

 डा०  सुशीला  नायर  माननीय  सदस्य  की  जानकारी  के  लिए  बताना  चाहती  हुं  कि

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  सम्बन्ध  नगर  तथा  देश  आयोजन  से  भी  है  तथा  नगरीय  भूमि  नीति  इसी

 श्र  प्र  to  चक्रवर्ती  :  मैं  दोबारा  अपना  प्रश्न  दोहराते  हूं  कि

 मध्यक  महोदय  :  प्रश्न  भूल  सम्बन्धित  नहों है  ।  इसलिये  मैं  उसकी  अनुमति
 x

 नहीं  देता  श  |
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 शमी  Lo  चक्रवातों  :  बहुत  अच्छा  मैं  दूसरा  प्रश्न  पूछता  सिफारिशों में  बहुत से

 सुझाव  दिए गए  हैं  ।  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इन  विकास  कार्यों  के  लिए  क्या  पर्यात्प  धनराशि

 उपलब्ध  की  गई  है
 ?

 डा०  दुशीला  उदेश्य  भूमि  के  विधान  के  लिए  प्रत्यावर्तन  निधि  बनाने

 का  है  तथा  समिति की  सिफारिशों के  भ्रनुसार  भूमि  का  अच्छी  तरह  से  उपयोग  किया
 गया  तो  स्वयंमेव  विकास  होने  लगेगा  ।  इस  विकास  art  में  अन्य  विभिन्न  कार्यक्रमों के  अघी न

 उपबन्धित  धन  को  इन  कार्यक्रमों में  लगाया जा  सकता  है

 Shri  Tulshi  Das  Jadhav:  May  I  know  what  is  the  ceiling  limit  fixed

 by  the  Government  in  regard  to  this  urban  and  holding  ?

 Dr.  Sushila  Nayar  :  We  have  not  fixed  any  ceilings.

 श्री  लीलाधर  करवा  :  क्या  सरकार  ने  इस  समिति  की  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली

 इन  सिफारिशों  की  स्थानीय  स्व-शासन  की  केन्द्रीय  परिषद्  तथा  नगर  आयोजन  राज्य

 मंत्रियों  के  संयु का  में  प्रशंसा  की  गई  है
 ?

 डा०  सुशीला  नायर
 :  प्रतिवेदन  भारत  सरकार  तथा  राज्य  सरकारों  को  सम्मेलन

 ैं ने  भेज  दिया  है  तथा  हम  उनकी  टिप्पणियों  क  प्रतीक्षा  कर  रहे

 पुनर्वास  मंत्री  श्रोत्  यागी  :  मेरे  माननीय  साथी  डा०  रामसुभग  सिंह  विरोधी  दल

 को  बैंचों  पर  बेठ  हैं  क्या  श्राप  उनकी  रक्षा  कीजिये ?

 श्री  हरि  ष्  कामत
 :
 मैं  भ्र पने  माननीय  मित्र को  भी  इधर  amt

 के
 लिए  आमंत्रित

 करता  हूं

 Shri  Gulshan:  May  I  know  whether  the  attention  of  the  Government

 has  been  drawn  towards  this  fact  that  those  persons  who  are  transferred  from

 one  slum  to  new  colony,  make  that  new  colony  also  slum  ?

 Mir.  Speaker:  I  have  not  allowed  this  question.  Therefore  how  can  I

 allow  you  to  put  that  very  question  ?

 राष्ट्र  ऋण

 *795.  शी  विभूति  सिश  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  छपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संघ  सरकार ने  बिहार  राज्य  तथा  अन्य  राज्य  सरकारों से

 बढ़ते  हुए  ऋण-भार  को  रोकने  के  लिए  राष्ट्र-ऋण  सम्बन्धी  अपनी  समूची  सूची  का  पुनरीक्षण

 करने  को  कहा  ऑर

 यदि  तो  इस  बारे में  विभिन्न  राज्य  सरकारों  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 योजना  मंत्री  ब०  रा०  भ  शत ग्  }  नहों  ।

 यह  सवाल  पदा  ही  नहीं  होता ।

 3275

 683  (Ai)



 Oral  Answers  Chaitra  18,  1887  (Saka)

 Shri  Bibhuti  Mishra:  How  the  Government  asked  the  State  Govern-
 ments  about  the  amount  of  the  loans  to  their  credit  and  how  they  propose  to

 repay  them  ?

 Shri  B.  R.  Bhagat  :  We  know  about  the  loan  advanced  by  the  Central
 Government  but  we  do  not  know  about  the  loan  to  the  credit  of  the  State

 Governments.

 Mr.  Speaker  :  How  will  they  repay  ?

 Shri  B.  R.  Bhagat  :  It  depends  on  their  economic  development  and  their

 capacity.

 Shri  Bibhuti  Mishra:  Have  the  Government  tried  to  ascertain
 the  amount  of  the  loan  taken  by  each  state  and  whether  the  Government  have
 satisfied  themselves  that  they  have  the  means  to  repay  those  loans  ?

 Shri  B.  R.  Bhagat:  This  investigation  is  done  during  every  five-year-

 plan  about  the  loans  and  central  assistance  to  be  given  to  the  state  governments..

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  क्या  इस  ay  भी  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  राज्य

 सरकारों  के  ऋण  उपलब्ध  करने  का  है  भ्रमणा  राज्य  सरकारो ंसे  कहा  जायेगा

 वे  स्वयं  इसका  इन्तजाम  करे ं?

 श्री  ब०  राठ  भगत  :  उस  निर्णय  को  बदल  दिया  गया  है  अब  राज्य  सरकारें  स्वयं

 ऋण  लेंगी  |

 श्री  इमाम  लाल  सरीफ  :  जब  राज्य  सरकारें  जनता  से  ऋण  लेती हैं  तब  राज्य

 a
 सरकारे  कोई  ऐसी  नीति  निर्धारित  करती  हैं  जिसके  अनुसार  राज्य  सरकारों  को  चलना

 ्  |

 श्री  ना  Wo  केन्द्रीय  शर  राज्य  सरकारों  द्वारा  जो  जनता से  ऋण  लिये

 हैं  उनके  बारे  में  प्रत्येक  ad  कार्यक्रम  बनाया  जाता  कौर  राय-व्यस्क  के  झ्र नमा नों  के  साथ

 इसे  सदन  में  पेश  कर  दिया  जाता  है  ।

 Shri  Sinhasan  Singh  :  I  want  to  know  the  amount  of  the  Joan  taken  by
 the  states  and  the  Central  government  ?

 Shri  B.  R.  Bhagat:  A  separate  notice  of  question  should  be  given  about

 the  Central  loan  ;  the  amount  of  loan  raised  by  the  state  governments  from  the.
 market  in  1965  is  Rs.  743-39  crores.  In  addition,  the  amount  of  the  loan  ad-

 vanced  by  Central  government  to  the  state  governments  is  Rs.  3405'23  crores.

 Shri  Raghunath  Singh  :  What  rate  of  interest  is  being  paid  by  the  state

 governments  on  these  loans  taken  by  them  from  the  Central  Government  and.

 other  sources  ?

 Sbri  B.  R.  Bhagat:  It  varies.  I  want  separate  notice.

 श्री  हरिचन्द  जब  सब  राज्य
 सरकारें  घाटे  का  बजट  प्रस्तुत कर  रही  हैं

 तो  इन  ऋणों को  प्रारभ  करने  का  क्या  अभिप्राय है  ?  सरकार ने  कभी  इस  बात  पर
 os  स  ऋण  को  किस  प्रकार  वापिस भी  विचार  किया है  कि  राज्य

 सर

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )
 :  राज्यों ने  अपने  बजट  में  केन्द्र को  ऋण  वापिस  करने

 की  भी  व्यवस्था की  है

 श्री  हरि दा चन्द्र  माथुर  :  राज्य  सरकारों  ने  स्वयं  ?

 को  ब०  राठ  भगत
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 Shri  Ramevnwarannn  ity  Which  sta  eovern  ment  ha ac  taken  the  biggest
 an  from  the  Central  Government  and  which  government

 ee
 taken  the

 mallest  loan

 श्री  ब०  राठ  भगत  :  मेरे  पास  विवरण है  ।  मैं  इसे  सभा-पटल पर  रख  सकता  ह

 श्री  रंगा :  कृपया रख  दीजिये  दि

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  I  want  to  know  the
 amount

 loan

 taken  by  the  various  states.  क

 ble Mr.  Speaker:  A  statement  for  the  purpose  is  being  laid  on  the

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  I will  ask  another  questio  ग् hich

 are  the  States  which  have  not  repaid  the  loan  ?

 Mr.  Speaker :  This  information  is  also  given  in  the  statement.

 Shri  Yashpal  Singh  :
 How  would  the  loan  be  recovered  from  states |

 economic  structure  has  become  weak ?

 Uttar  Pradesh  which  neither  getting  sufficient  foodgrains  nor  loans  and  wk
 nose

 Shri  B.R.  Bhagat:  This  question  is  about  Bihar.  The  Finance  M  nis-

 ter  has  told  about  the  amount  of  loan  to  be  returned  by  U.P.  and  other  states

 Mr.  Speaker:  The  hon  Member  wants  to  know  how  will  the  U.P
 Government  repay  the  loan

 at घ०  रा०७  भगत  :  यह  निश्चय  करना  उत्तर  प्रदेश  सरकार  का  कार्य  है  ।

 को Zo  जी०  नायक :  कया  राज्य
 सरकारें  अपना  ऋण  नियमित  रूप  से

 से  और  कार्यक्रम  के

 वापिस कर  रही  हैं

 To  भगत :  वे  वापिस कर  रही  हैं  ।

 vii

 चिकित्सा

 जि

 सस्थाप

 (att  दी०  a

 ह
 श्री  ल०  नों  ०  भंजदेव

 पिस्तो

 मैमुना  नौ

 ल

 ह

 |
 sary  :

 शनी  Wo  do  arr.

 आकार  लाल  —

 ॥ #796.  tt  रामेश्वर  टाटिया

 |  श्री  Wo  स०

 att  Yo  qo  ब्रुरी

 शो  श्री  नारायण  दास

 श्री  सुबोध  हिंदी

 शो  स०  do

 |  ame

 सामन्त

 ्  न

 x
 पा  स्वास्थ्य  मंत्री

 21  1964  के  तारांकित प्रशन  संख्या  109  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क  क्या  देश  में चिकित्सा  की  उच्च  शिक्षा  तथा  अनुसन्धान  के  लिये  चार  कौर  ये  स्थापित

 करने
 के

 प्रस्ताव  के

 तिवा  नका  लगत

 इस  शौर
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 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  .  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री के  नाम  से

 पॉंडिचेरी  में  एक  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण  एवं  अनुसंधान  संस्थान  खोलने  का  निश्चय  किया  गया  है  ।

 श्रौर इसे जुलाई इसे  जुलाई  1965  से  चालू  करने  के  कदम  उठाये  जा  WE  |  महाराष्ट्र प्रौढ़  भ्रांत
 प्रदेश

 की

 सरकारों की  स्वीकृति  से  हैदराबाद  wit  बम्बई  में  भी  ऐसे  केन्द्र  खोलने  का  निश्चय  किया  गया  है
 ।

 इन  संस्थानों  की  भी  अगले  शिक्षा  सत्र  से  चालू  हो  जाने  की  तराशा  है  ।

 श्री  दी०  च०  शर्मा  हमारे  डाक्टरों को  र्फ ०  करार  सी ०  एस 0  कौर  wea  डिग्रियां लेने  के

 लिये  विदेश  जाना  पड़ता  है
 ।

 क्या  उन  संस्थानों  के  खुलने  से  हमारे  डाक्टरों  को  इन  डिग्रियों  के  लिये

 ब्रिटेन  ate  कनाडा  तो  नहीं  जाना  पड़ेगा  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर )
 :  हमारा  भी  यही  विचार  है  कि  चिकित्सा  कौर  सजरी

 में  अधिकतम  डाक्टरों  को  प्रशिक्षण  देने  की  व्यवस्था  करें  जिससे  एम ०  डी ०  कौर  एम ०  एस०  की  डिग्री

 ले  सकें  ।
 मैं  यहां यह  भी  बता दू  कि  हम  एम  ०  डी०  आराम एम  ०  एस०  की  डिग्रियों को  उतना  ही  महत्व

 दे  रह ेहैं  जितना  विदेशी  डिग्रियों  को  ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  माननीय  मंत्री  के  वक्तव्य  को  देखते  कया मैं  उनसे  पुछ  सकता हूं  कि
 ara  इंडिया  इंस्टीट्यूट  are  मेडिकल  जिसकी  वह  अध्यक्ष  में  कितने  एम०  डी०  भौर

 एम०  Uo  डिग्री  वालों को  एफ०  आर  सी ०  एस०  कौर  अन्य  डिग्री  धारियों  से  अधिक  आदर  दिया

 गया  था  ?

 डा०  सुशीला  नायर  :
 काफी  लोगों  को  उनसे  अच्छा माना गया था माना  गया  था  ।  वास्तव

 एफ०  अर ०  सी  एस ८  रजिस्ट्रार  के  पद  पर  नियुक्त  होते  हैं  ।  हमारे  कई  व्यक्ति  देश  भर में  अध्यापन

 के  पद  पर  नियुक्त  ate  इंडिया  इंस्टीट्यूट  समेत  |

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:  What  is  the  estimated  expenditure  that  will
 be  incurred  on  these  institutes.

 Dr.  Sushila  Nayar:  The  papers  are  still  with  the  Ministry  of  Finance.
 I  would  only  be  able  to  give  the  figures  when  these  papers  will  be  received

 back  from  that  ministry  and  clearance  given.

 श्री  प्र०  चल  बुरा  पहले  प्रश्न  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  बताया कि  कुछ  विदेशी  संस्थानों

 ने  इन  प्रस्तावित  संस्थानों  के  साथ  कर्मचारियों  के  झा दान  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  सहयोग  देने  का  प्रस्ताव

 किया  है  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  किन  देशों  ने  यह  प्रस्ताव  किया  है  प्रौर  क्या  उसे  स्वीकार कर

 गया  है
 ?

 डा०
 सुशीला  कनाडा  ने  पांडिचेरी  के  साथ  सहयोग  करने  का  प्रस्ताव  किया  है  ।  ब्रिटेन

 ने  भी  एक  संस्था  के  साथ  सहयोग  देने  का  प्रस्ताव  दिया  इन  सब  के  बारे में  कभी  बातचीत

 चल रह ह
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 श्यो  स०  Wo  सामन्त  :  इ  न  संस्थानों में  से  क्या  कोई  देसी  चिकित्सा  पद्धति  के  बारे  में  भी  है  ;

 यदि  तो  इसके  लिये  क्या  कौर  कोई  संस्थान  स्थापित  की  जायेंगी  ?

 डा०  नायर  बनारस  में  पहले  ही  इस  प्रकार  की  एक  संस्था  स्थापित  की  जा  चुकी  है

 वह  बहुत  ही  लाभदायक  कार्य  कर  रही  है  ।  अरन्य  संस्था नों  में  भी  औषधि  अनुसंधान  विभाग  देसी

 चिकित्सा  पद्धति  की  सदस्यों  पर  ard  करेंगे  जो  उनको  निर्देशित  की  जायेंगी  ।

 श्री  बासप्पा  :  माननीय  मंत्री  हाल ही  में  बंगलौर  गये  थे  ।  देवनागरी  का  एक  प्रतिनिधिमंडल

 उनसे मिला  था  at  20  लाख  रुपये से  अधिक  दान  देने  का  प्रस्ताव  किया  था  ।  मुख्य  मंत्री  भी  वहां

 उपस्थित  थे  ।  व्या  माननीय  मंत्री  इस  प्रकार  के  दान  का  गवेषणा  संस्थान  अथवा  चिकित्सा  शिक्षा

 के  लिये  उपयोग  करने  का  विचार  कर  रहे हैं  ?

 डा०  सुशीला  नायर :  यदि  देवनागरी  के  लोगों  ने  इस  प्रकार  का  धन  दिया  तो  हम  राज्य  सरकार

 को  तथा  नीय  भ्र स्प तालों में  सुधार  करने  के  लिये  विभिन्न  प्रकार  के  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  यह  धन

 दे  सकते  हैं  ।  जहां तक  एक  नये  मेडिकल  कालेज  की  स्थापना  का  सम्बन्ध  हम  इसका  अनुमोदन

 नहीं  करते  क्योंकि  वहां  पर  इसके  लिये  सुविधायें  नहीं  हैं  att  इसके  साथ  5०  लाख  लोगों

 के  लिये  एक  मेडिकल  कालेज  के  हिसाब  से  मंसूर  में  पहले  दी  एक  अधिक  कालेज है  ।

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti:  I  want  to  know  whether  some  arrange-
 ment  is  being  made  in  these  medical  institutes  to  give  higher  education  in

 Surgery  according  tothe  Ayurvedic  system  ?

 Dr.  Sushila  Nayar  :  Surgery  does  not  occupy  a  good  place  in  Ayurvedic;
 we  are  studying  the  history  of  Surgery  in  Ayurvedic  and  can  not  do  more  than
 this.

 ane
 Jagdev  Singh  Siddhanti:  Surgery  has  been  mentioned  in  the

 श्रीमती  राम  दुलारो  सिन्हा  :  मानवता  कौर  विज्ञान  में  स्नातकोत्तर  शिक्षण  देने  के  लिये  क्या

 जवाहरलाल  नेहरू  संस्था  की  स्थापना  करने  का  विचार  यदि  तो  उसमें  wa  तक  क्या  प्रगति

 हुई  है
 ?

 डा०  सुश्चीलानायर  :
 मैं  मानवता प्रौढ़  विज्ञान  के  बारे  में

 तो
 नहीं  कह  परन्तु  जैसा  कि

 मेरे  सहयोगी  ने  पांडिचेरी  में  पंडित  नेहरू  के  नाम  पर  एक  चिकित्सा  प्रशिक्षण  संस्था  की

 स्थापना  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 श्री  मान  सिंह  पृ०  पटेल  :  सरकार  का  ध्यान  महाराष्ट्र  सरकार  के  ला इसस धारी

 त्सकों  का  स्कूल  आरम्भ  करने  के  निर्णय  की  ae  अरक्षित  किया  गया  यदि  तो  सरकार  की

 उसके  प्रति  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 डा०  सुशीला  नायर  :  केन्द्रीय  सरकार  चिकित्सा  परिषद् के  परामर्श  पर  चलती  कौर

 चिकित्सा  परिषद् ने ने  देश  में  फिर  से  लाइसेंसधारी  स्कूलों  को  आरम्भ  करने  का  विरोध  किया  है  |

 लाइन  सवारियों  की  एशोशियेशन  ने  भी  इसका  विरोध  किया  है  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :
 बम्बई  में  यह  प्रारम्भ हो  गया  है
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 डा०  सुशीला  नायर  :  जी  नहीं  |  जहां तक  मुझे  पता  चला  है  महाराष्ट्र  सरकार  ANTS  संस्थानों

 में  शिक्षा  प्राप्त  लड़के  तथा  लड़कियों  जिनके  पास  डी०  एम०  पी०  को  डिग्रियां  हैं  प्रौढ़  जो  डाक्टर

 बनना  चाहते  के  लिये  एक  छोटा-सा  प्रशिक्षण  देने  का  विचार  कर  रही  है  इस  प्रशिक्षण  के

 उपरान्त  उनको  लाइसें स  लेने  के  लिए  परीक्षा  देनी  पड़ेगी  ।

 Shri  R.  S.  Tiwari:  The  hon.  Minister  told  that  four  institutions  have
 been  opened.  I  want  to  know  whether  training  for  the  Ayurvedic  system  is
 also  provided,  if  so,  then  what  is  the  minimum  qualification  for  getting  admis-
 sion  to  this  course.

 Dr.  Sushila  Nayar:  Experts  in  Ayurved  do  not  want  to  mix  it  with
 medical  science;  they  want  to  keep  it  aloof.

 Skri  Rameshwaranand  :  You,  just  now  told  the  House  that  an  Ayur-
 vedic  institution  is  there  in  Banaras  and  is  doing  good  work  ;  if  it  is  so,  then

 why  don’t  you  open  new  institution  on  the  same  basis  ?  What  is  the  difficulty  >?

 Dr.  Sushila  Nayar  :  We  may  open  some  new  institution  on  the  experience
 gained  from  Banaras.

 श्री  बूरा सिह
 :  कई  डाक्टर  अपनी  सेवा  की  शर्तों  से  सन्तुष्ट  नहीं  तो  सरकार  इन  नई  संस्कारों

 निकले  हुये  मेडिकल  स्नातकों  की  सेवाशर्तों  के  लिये  क्या  कर  रही  है  ?

 डा०  दुशीला  AIT:  यह  जश्न  डाक्टरों  को  देश  में  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण  देने  के  सम्बन्ध  में

 जिससे  कि  उनको  विदेश  न  जाना  पड़े  ।  सेवा की  शर्तों  का  प्रश्न  अलग  है  ।  इसे  पृथक  रूप  से  लिया

 जा  सकता है  |

 श्रौतं  0.0  फुष्ण : क्या मैं जान कया  मैं  जान  सकता हूं  कि  आंध्र  प्रदेश  कौर  अन्य  राज्यों  को  इन संस्कारों

 की  स्थापना  के  लिये  वित्तीय  शौर  अरन्य  सहायता  दी  गई  है  जिससे  वे  इन्हें  समय  पर  स्थापित  कर  सकें

 भ्र  क्या  इसके  लिये  विदेशी  सहयोग  की  भी  व्यवस्था  की  गई  है  ?

 डा०  सुदामा  मुदलियार  समिति  की  सिफारिशों  के  अनुसार  भारत  की  सरकार  ही

 इन  संस्थानों  की  स्थापना  करेगी  |  इस  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  उच्च  शिक्षा  बहुत  मंहगी

 है  at  जनता  में  विश्वास  उत्पन्न  करने  के  लिये  शिक्षा  का  स्तर  कायम  रहना  चाहिये  ।  इसलिये

 समिति  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  भारत  सरकार  को  ही  इन  संस्थानों  की  स्थापना  शौर  उसका  प्रबन्ध

 करता  चाहिये  |

 फिरोजाबाद  में  छिपा  धन

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  : शो  Mo  ato  चतु

 क्या  यह  सच  है  कि  आयकर  अधिकारियों  ने  फिरोजाबाद  में  छिपे  धन
 का  पता  लगाने

 के  लिये  तलाशियां  ली  थीं  ;

 यदि  तो  उनका  क्या  परिणाम  निकला  ;  कौर

 क्या  सरकार
 को

 शिकायतें  मिली  हैं  कि  ये  तलाशियां  फिरोजाबाद  में  चार  साल  से

 नियुक्त  एक  श्रायकर  अधिकारी  के  कहने  पर  तथा  उसकी  हिदायतों  के  अनुसार  उन  लोगों को  ग्रा  fa

 करने  के  लिये  की  गई  थीं  जिन  पर  सन्देह  किया  जाता  था  कि  उन्होंने  अधिकारी  के  विरुद्ध  घूसखो री

 तथा
 भ्रष्टाचार

 की  शिकायतें  की  थीं  ?
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 a  एएएएटटटटपणायएल्एयगथएएएएए्णइ्ता।त

 रामेश्वर  ora faa  मंत्रालय  में  उपमंत्री  रामदेव राम सइ वर  NUD  *  हां  ।

 भारी  संख्या में  लेखा  मियादी  जमा  श्र  लगभग

 शक  लाख  रुपये  के  इनामी  बांड  पाये  गये  थे  ।

 सरकार  को  यह  शिकायत  मिली  थी  कि  तलाशियां  एक  आयकर  अधिकारी  के  कहने

 पर  ली  गयी  थीं  ।  जांच  करने  पर  पता  लगा  है  कि  इन  शिकायतों  में  कोई  सचाई  नहीं  है  ।

 श्री  Ho  ना०  चुतर्वेदी  :  कितने  स्थानों  पर  छापे  मारे  गये  नकदी  के  भ्रतिरिवत  कितने

 मूल्य  की  चीजें  पकड़ी  गयी  हैं
 ?

 श्री  रामेश्वर  साहू  8  स्थानों  पर  छापे  मारे  गये  थे  लगभग  73  लाख  रुपये  पकड़े  गये

 a  i

 भी  न ०  ना०  चलतुवदा  :  क्या  पहले  किसी  आयकर  अधिकारी  के  घर
 की

 तलाशी
 भी

 ली  गयी

 थी  ate  तत्पश्चात् इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही की  गई  है
 ?

 श्री  रामेशवर  एक  ग्राहक  अधिकारी  के  घर  की  तलाशी  ली  गई  थी  मौर  यह  मामला

 कभी  विचाराधीन  है  |

 वाणिज्यिक  फसलों  क  लिये  ऋण

 ¥798.  श्री  प्र ०  चे  बुरा  कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कृषि  पूर्वी  निगम  द्वारा  बम्बई  में  प्रायोजित  एक  सम्मेलन  में  यह  facie  किया

 गया  था  कि  वाणिज्यिक  बागान  की  फसलों  के  लिये  ऋण  देने  में  उदारता  सेਂ  काम

 जाये  ,

 यदि  तो  ऋण  देने  में  कहां  तक  तथा  किस  प्रकार  उदारता  से  काम  लिया  जायेगा ;

 vq को  इस  प्रकार  की  उदार  नीति  अ्रपनाने  के (7)  सरकार  tat  तथा  कृषि  पुनर्विजय  निगम क

 fame  क्या  प्रोत्साहन  देगी  ।

 योजना  मंत्री  ब०  रा०  हां  ।

 कृषि  पूर्वी निगम  उचित  मा  दलों  उन  ऋणों  के  सम्बन्ध  जिनकी  पूछना

 ब्ववस्था  निगम  द्वारा  की  जाती  राज्य  सरकारों  द्वारा  गारंटियां  जा  ने  की

 कै  प्रश्न  पर  विचार  करना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  भ्रावश्यक्ता  होने  कर्मचारियों  के  लिए  मकान

 बनाने  या  पुराने  ऋणों  को  चुकाने  के  लिए  भी  धन  की  व्यवस्था  की  जायगी  |

 (7)  इस  समय  यह  लगाना  सम्भव  नहीं  है  कि  निगम  द्वारा  वाणिज्यिक  बैंकों  को  दी

 amy  वाली  सुविचारों  के  परिणामस्वरूप  वे  बक  बागान  उद्योगों  को  कितनी  सहायता  दे  सकेंगे  ।

 भीतर  बदलना  :  क्या  यह  सच  है  कि  अनुसूचित  बैंकों  ने  कृषि  पूर्ववृत्त  निगम  से  जुलाई  1963

 मे जब  से  यह  बैंक  बना  है  wa  तक  कोई  सहायता  नहीं  ली  है  कौर  यदि  तो  क्या  श्रतुसुचित  बेक
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 इसमें  दिलचस्पी  नहीं  ले  रहे  हैं  अथवा  कोई  ser  कारण  श्र  इस  संबंध  में  क्या  कदम  गये

 हैं  कि  ये  अनुसूचित  बैंक  कृषि  gated  निगम  से  ऋण  लेने  की  कौर  अधिक  ध्यान  दें
 ?

 श्री  बन  रा०  भगत  :  वाणिज्य  मंत्री  ने  चाय  वित्त  समिति  द्वारा  चाय  वित्त  निगम
 >  बारे  में  की

 गई  सिफारिशों  के  अ्रनुसरण  में  उठाये  गये  कदमों  की  घोषणा  हाल  ही  में  की  थी  ।

 श्री  प्र०  चे  कृषि  पुरन वित्त  निगम  द्वारा  बागानों  को  ऋण  देने  के  सम्बन्ध  में  राज्य

 सरकारों से  गारन्टी  न  मांगने  के  निर्णय  के  वावजूद  भी  बागानों  के  लिये  जुटाये  जा  रहे  वित्त  में  कोई

 सुधार  नहीं  हुआ  तो  कृषि  पुर्नर्वित्त  निगम  को  ऐसी  अनुमति  क्यों  नहीं  है  कि  वह  बागानों  को  सी
 थें

 ऋण  दें  |

 श्री
 ब०

 रा०  भगत
 :  यह  एक  सुझाव  है  जिस  पर  हम  विचार

 Shri  K.N.  Tiwary:  Are  the  farmers  of  Maharashtra  only  benefited  by
 this  Refinance  Corporation  or  whether  it  has  also  been  established  in  other
 States  like  Bihar  etc.  and  whether  the  farmers  there,  are  also  being  benefited  by
 it;  and  if  it  has  not  been  started  there,  when  it  would  be  established  ?

 Shri  B.  R.  Bhagat  :  This  Refinance  Corporation  is  an  all  India  body  and
 it  depends  upon  the  State  Governments  to  get  its  benefits  by  submitting  their
 schemes  promptly.  If  the  Government  of  Maharashtra  have  taken  assistance
 from  it  by  submitting  their  schemes  quickly  the  Government  of  Bihar  should
 also  take  assistance  from  it  by  submitting  their  schemes  quickly.

 श्री  fara  नाथ  राय  :  यह  सुनिश्चित  करने  की  कसौटी  क्या  है  कश्मीर  फसल  का  क्या  वास्तविक

 मूल्य  होगा  कया  गन्ने  तिलहनों  को  भी  इस  श्रेणी  में  रखा  गया  है  ।

 श्री  ठ  Wo  भगत  :
 इसकी  कसौटी  की  भली  प्रकार  से  परिभाषा  कर  दी  गई  है  |  कुछ  या जनाये

 जिनके  लिये  निगम  से  सहायता ली  जा  सकती  है  वह  यह  भूमि  का  वितरण
 प्रणाली  नौ

 र

 फसल  की  महत्ता  के  अन्य  सुविधायें  we  कुछ  विशेष  फसलें  जैसे  कि  काजू

 कौर  इलायची  जिनका  नियति  होता  कौर  फिर  श्रीधर  के  बागान  sit  कहवा  झर

 रबड़  के  बागान  जो  निर्यात  की  दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  हैं  ।  इनके  अतिरिक्त  कुछ  अन्य  चीजें  भी  हैं  ।

 श्री  रंगा
 :

 माननीय  सदस्य  ने  चीनी  कौर  तिलहनों  के  बारे  में  पुछा  है  परन्तु  माननीय
 मंत्री

 ने

 कुछ  अन्य  वस्तुझ्नों  का  उल्लेख  किया  है  ।

 श्री
 ब०

 राठ
 भगत

 :
 तिलहन  स्वीकृत  योजनाओं  के  अन्तर्गत  नहीं  हैं  ।

 भी  रंगा  :
 माननीय  सदस्य  ने  चीनी  तथा  तिलहनों  के  बारे  में  पूछा  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  यह  सुची  में  नहीं  है  ।

 श्री  ब०
 रा०  भगत  प्रभी  तक  तो  यह  स्वीकृत  योजनाओं  में  नहीं  है  ।  परन्तु  यदि

 सदस्य  सुझाव  देंगे  तो  हम  उस  पर  अवश्य  विचार  करेंगे  ।

 श्री  मलाईछामी :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  पुर्न वित्त  निगम  इलायची  उगाने  वालों  को  ऐसे

 पौदों  जिनको  कीड़ा  लगा  र्मा है  के  स्थान  पर  दूसरे पौद  लगाने  के  लिये  ऋण  देने  के  सम्बन्ध  में  पर्याप्त
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 सहायता नहीं  कर  रहा  है  ?  क्या  यह  सरकार  के  ध्यान  में  बात  है  ;  कौर यदि  तो  बाग  लगाने

 वालों  की  पर्याप्त  वित्त  से  सहायता  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 श्री  Wo  भगत  यह  तो  योजनाओं  पर  निर्भर  करता  है  ।  पुनर्विजय  निगम  ने  कुछ  योजनायें

 को  स्वीकृति  दी  है  wie  कई  अन्य  योजनायें  उसके  विचाराधीन  हैं  ।  यदि  ऐसी  कोई  योजना  पुनर्विजय

 निगम  को  प्रस्तुत  की  गई  है  तो  वह  इस  पर  अवश्य  विचार  करेंगे  |

 श्री  दकार
 :  इस  भ्रनुभव  की  दृष्टि  सें  कि  फसलों  के  भराने  के  पश्चात्  इनके  मूल्य  सामान्यतया

 कम  होते  हैं  तथा  इनको  वे  बिचौलिये  जमा  कर  लेते  हैं  जो  पुनर्विजय  निगम  से  लाभ  उठाते  क्या

 पुनर्विजय  निगम  ने  बिचौलियों  को  ऋण  देने  की  बजाय  केवल  किसानों  को  ऋण  देने  के  लिये  को  ई  योजना

 बनाई है  ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  वास्तव  में  यह  ऋण  इन  फसलों  के  विकास  तथा  उन्नति  के  लिये  दिया  जाता

 है  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  बिचौलिये  इन  फसलों  के  सम्बन्ध  में  बीच  में  जाते  हैं  ।

 श्री  दाजी  :  हम  इस  प्रश्न  का  स्पष्ट  उत्तर  चाहते  हैं  कि  क्या  यह  ऋण  किसानों  को  दिया

 जायेगा  अथवा  बिचौलियों  को  दिया  जायेगा  ।

 कुद  माननीय  सदस्य  :  खड़े  हुए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  शांति  ।  प्रश्न  यह  है  कि  यह  ऋण  बिचौलियों  को  दिया  जायगा  रखना

 वास्तविक  किसानों  को  दिया  जायेगा  |

 बिन्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )
 :  उद्देश्य  तो  यह  है  कि  निगम  को  कृषि  उत्पादकों  की

 सहायता  करनी  चाहिये  |  परन्तु  यह  इस  क्षेत्र  में  तब  पदार्पण  करता  है  जब  श्रपेवस  कोआपरेटिव  बैकों

 अथवा  सामान्य  भू-बन्धक  बैकों  जैसी  विद्यमान  संस्थायें  सहायता  देने  में  सहयोग  नहीं  दे  पाती  हैं  ।

 पूर्वोत्तर  निगम  उनकी  सहायता  करता  है  ।  जिनकी  सहायता  उक्त  संस्थायें  नहीं  कर  सकतीं  ।

 श्री  रंगा  :  कया  मैं  यह  समझूं  कि  सरकार  तिलहनों  तथा  तम्बाकू  के  उत्पादकों  को  भी  पुनर्विजय

 निगम  सेਂ  ऐसी  सहायता  दिलवाने  के  लिये  प्रयत्न  जो  हमारे  निर्यात  व्यापार में  बहुत  पिन

 सहयोग  देते  हैं  alt  ag  भी  सुनिश्चित  करेगी  कि  यह  निगम  उत्पादकों  की  सहकारी  समितियों  तथा

 जिला  सहकारी  बैंकों  जो  इन  फसलों  के  सम्बन्ध  में  ऋण  देने  के  लिये  इच्छुक  सहायता  करे  ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  तभी  तो  वे  फसलों  की  उन  श्रेणियों  के  लिये  कण  देंगे  जिनका

 पहले  उल्लेख  किया  गया  है  ।  जैसा  कि  मैंने  पहले  विशेष  रूप  से  बता  दिया  है  कि  उन्होने  उन  चीज़ों

 जो  केन्द्रीय  भू-बन्धक  बैंकों  ग्रीवा  झपे वस  कोआपरेटिव  बैकों  के  क्षेत्र  में  आती  अपने  क्षेत्र  में  शामिल

 नहीं  करेंगे  क्योंकि  हमें  ज़िला  सहकारी  बैंकों  के  हितों  को  ध्यान  में  रखना  है  ।  परन्तु  यदि  इन  फसलों

 के  लिये  वह  सहायता  नहीं  देती  है  तो  हम  उन्हें  एक  सुझाव  दे  सकते  हैं  ।

 श्री  रंगा  :  उन  दो  फसलों  के  बारे  में  क्या  है  जिनका  मैंने  उत्लेख  किया  है  |

 श्री  ति०  Ao  कभी  तो  यह  उनके  क्षेत्राधिकार  में  नही ंहै  ।  यह  कार्यवाही  के

 लिये  एक  सुझाव  है  ।  मैं  उन्हें  जानकारी  के  लिये  कहूंगा
 ।

 शमी  रंगा  :  धन्यवाद
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 Shri  Bade  :  You  have  just  stated  that  assistance  is  given  to  those  crops
 which  are  exported,  I,  therefore,  want  to  know  as  to  why  the  Finance  Corpora-
 tion  does  not  give  assistance  to  the  Co-operative  Bank  in  respect  of  groundnuts
 and  cotton  ?

 I  said  that  these  were  the
 all  items.

 Shri  B.R.  Bhagat:  I  did  not  say  like  that.

 These  are  exported  also.  But  the  suggsetion  made  by  you  would
 be  looked  into.

 श्री  सर्णियंगाडन  :  क्या  सरकार  को  इसकी  जानकारी  है  कि  रबड़ बो  ने  रबड़  बागानों

 के  विकास  के  लिये  एक  योजना  प्रस्तुत  की  क्या  इस  योजना  पर  कर

 लिया  गया  कौर  क्या  पूर्वी  निगम  द्वारा  इसके  लिये  वित्त  जुटाये  जाने  के  बारे  में

 ?
 निर्णय  कर  लिया  गया  है

 श्री  fao  तक  यदि  यह  योजना  निगम के  विचाराधीन  होते  मुझे

 इसके  लिये  सूचना  चाहिये  परन्तु  जहां  तक  रबड़  बोझ  की  योजनाओं का  सम्बन्ध

 इनके  साधारण  परिस्थितियों  में  वित्त  जुटाने  की  एक  योजना  है  ।  परन्तु यदि  कोई

 भ्रमित त  मामला  है  तो  हम  इसके  सम्बन्ध  में  जानकारी  मंगायेंगे  यदि  वह  पुर्व  सूचना

 देंगे  ।

 जीवत  बीमा  एजेंट  संघ

 *799  श्री  हरिहरन  माथुर  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 rrorr  a क्या  सरकार
 ने

 जीवन
 a

 tH  XI  Ga  संघ की  मांगों  पर  विचार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है  ;

 क्या  एक  मांग  यह  है  कि  बेनामी  एजेन्टों को  समाप्त  fear  जाये ;

 सनौर

 यदि  at,  तो  सरकार  ने  इस  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  ?

 योजन  मंत्री  रा०  :  से  भारतीय  जीवन  बीमा

 एजेंसी  संघ  का  एक  सम्मेलन  30.  1964 सेਂ  3  अक्टूबर  1964  तक  बम्बई

 year था
 सम्मेलन  में  मांग-पत्न  स्वीकृत  गया  जिसमें  अन्य  मांगों

 के  साथ  बेनामी  एजेंसियों  को  समाप्त  करने की  भी  एक  मांग  थी  ।  इस  विषय  का

 सम्बन्ध  भारतीय  जीवन  बीमा  निगम  से  होने के  कारण  वही  इन मांगों पर
 | विचार  कर  रहा  है

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  :
 क्या  सरकार

 को  काफी  समय  से  इस  बात  का  पता  नहीं  है

 कि  इन  बेनामी  एजेंटों  के  कारण  ऊंचे  स्तरों  पर  बड़ा  भ्रष्टाचार  होता  है  ?  क्या  सरकार
 ? ने  इस  बारे में  विचार  किया  है भ्र ौर  निगम  को  कोई  निदेश  fear  है

 श्री
 ब०

 रा०
 भगत  ,  यदि  बेनामी  एजेंसियों को  पूर्ण  रूप  से  रोकने के  लिये  नहीं  तो

 उनको  निरुत्साहित  करने  के  लिये  जीवन  बीमा  निगम ने  निश्चय  ही  कूछ  कदम  उठाये थे  ।
 और  हो  सकता  fe

 इसके  बावजूद
 भी

 कुछ  मौजूद  हों  \
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 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  जो  मांगें  की  गई  हैं  कौर  जो  मांगें  निगम  के  विचाराधीन  क्या

 सरकार  को  उनका पता  क्या  मांगों  को  सरकार  के  पास  भेजा  गया  है  भ्रमणा  नहीं

 क्या सर  कार  को  उनके  बारे  में  भ्रभ्यावेदन  दिया  गया  क्योंकि  निगम  ने  काफी समय  सेਂ
 उनकी  mic  ध्यान  नहीं  दिया  वे  काफी समय  से  पड़ी  हैं  ae  कम  अनुपात  शादी  द्वारा

 निगम  के  काम  पर  बुरा  प्रभाव  डालती  हैं  ।  इस  मामले  में  सरकार  का  क्या  रवैया  है  ?

 शी  ब०  रा०  का  इस  समय  इससेਂ  कोई  सम्बन्ध  नहीं है  ।

 जीवन  बीमा  निगम  एक  स्वायत्त  शासी  बोर्ड है  ake  यह  इस  पर  विचार कर  रहा

 | है  ।  wa  सरकार  बोर्ड  पर  अपनी  मर्जी  नहीं  लाद  सकती

 श्री  हरिश्चन्द्र  मायर  सरकार  को  उनकी  सुचना  दी  गई  थी  ।

 नहीं
 ?

 थ्री  बन  रा०  जैसा  fe  मैंने  बोर्डे  इस  पर  विचार  कर  रहा  है  |

 मैं  निश्चित  रूप  से  नहीं  जानता  कि  क्या  ऐसी  मांग  मंत्रालय  के  पास  शराब  क्या  उसे
 > भेजा  गया  था  अथवा नहीं  \  परन्तु  बोझ इस  पर  विचार  कर  रहा

 श्रीमती  रेण  कचक्रवर्ता  एजेंटों की  एक  मांग  यह  थी  कि  उनको  एजेंसी  देने  से  पूर्व

 उचित  प्रशिक्षण  दिया  जाना  चाहिये  क्या  सरकार  अथवा  निगम  इस  पर  एकमत  होने

 के  बारे में  विचार  कर  रहे  हैं ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  मैं  इसके  बारे  सें  जानता  |  इसके  लिये  मुझे  सूचना  चाहिये  |

 श्री  लगा  माननीय  मंत्री  ने  जो  उत्तर  दिया  उससेਂ  प्रक्रिया  ate  शिष्टता

 प्रश्न  उत्पन्न  होता है  ।  उन्होंने एक  प्रश्न  के  उत्तर में  कि  उन्होंने जीवन  बीमा

 निगम से  पूछताछ  की  भ्र  उन्होंने उन्हें  बताया था  वे  इस  विशिष्ट  मामले
 पर

 विचार कर  रहे  इस  मंत्रालय  को  प्रश्न  की  सुचना  देने  के  वह  इतना  भी  नहीं  जानते

 है ंकि  कया  ऐसा  अभ्यावेदन  मंत्रालय  को  भेजा  गया  था  |  अर  क्या  मंत्रालय

 ने  उस  पर  कोई  बिचार  किया  ्  अ्रथवा नहीं  ।  क्या  हमारे  साथ  बर्ताव

 करने  का  यही  तरीका  होना  चाहिये  ।  क्या  उनका  कत्तव्य  नहीं  है  कि  ज्योंही

 यह  प्रश्न  उनके  पास  अ्रायाथा  वह  इस  बात  का  पता  लगाते  कि  स्वयं  उन्हें  कोई  भ्र भ्या वे दन

 प्राप्त  हुमा  है  कौर  क्या  उन्होंने इस  मामले  पर
 कोई

 विचार  किया  चाहे  जीवन
 बीमा

 ?
 इस  संबंध में  उन्होंने  क्या  कार्यवाही  की निगम  &  उन्हें  कछ  भी  उत्तर  प्राप्त  हुआ  हो

 है  ?  यदि  यह
 जानकारी

 भी नहीं  दी
 जाती

 तो  हम  क्या  श्राशा  कर  सकते  हैं
 ?

 बात  इस  प्रकार है  ।  माग
 ००५१

 वित्त  मंत्री  ति०  तृण  :

 (searatert)  (afta,  निगम
 को  पेश

 की  गई  कुछ  मांगों के  संबंध  जिनमें  सरकार

 को  रुचि
 >

 सरकार  को  दोषी  ठहराना  बहुत  आसान  है
 ।  47  मांगें  &  कुछ

 हैं
 बारे

 में
 अधिकार  वापस

 ले  लिये  गये  हैं

 |
 हमने  मांगों मांगें

 करेगा
 की  gat  के  लिये  कहा  ।  निगम  ऐसी  मांगों पर

 जो  उचित  हैं  ।  वास्तव
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 | कुछ तो  बहुत  ही  फजूल  सी  अर  फिर  47  मांगें  हैं  मैं  बडी  विन  wat

 से  निवेदन  करता  हूं  fe  सरकार के  लिये इन  47  मांगों  की  जांच  करना  कौर  उत्तर

 देना  हरसंभव  हम  केवल  इतना  ही  कह  सकते  कि  निगम  इन  पर  विचार  कर

 रहा  है
 ।  एक  दो मांगें  हैं  ,  उन  में  तो  जीवन  बीमा  निगम  की  सारी  बातें  हैं  ।

 श्री  इमाम  लाल  सर्राफ  मेरा  एक  प्रश्न  प्रबन्ध

 7.0  बारे  में  है  ।  दूसरा  प्रश्न  बेनामी  एजेंसियों के  बारे  में  है  ।  क्या  सरकार इस

 मामले  में  शीघ्र  कार्यवाही  करेगी  arate कि  जांच  की  जाये ?

 थी  ति०  त०७  इस  मामले में  माननीय  सदस्य  की  बात  निगम  तक

 पहुंचा  जायेगी  ।

 श्री  इन्द्रजीत  माननीय  मंत्री को  निश्चय  ही  इसकी  जानकारी  है  कि  जीवन

 बीमा  के  बढ़ते  हुए  व्यापार  के  ये  एजेंट  मुख्य  रूप  से  जिम्मेदार  ब्या  वह

 यह  जानते  हैं  कि  कलकत्ता  शर  बम्बई  जैसे  बड़े  शहरों  में  इनमें
 से  बहुत  से  एजेंटों

 सारा  दिन  जीवन  बीमा  निगम  के  लिये  काम  करते  कई  महीनों  तक

 कमीशन  का  पैसा  भी  नहीं  जाता है  द्रोह  उनके  लिये  अपने  परिवार  को  पालना

 mara  होगया  है  ;  यदि  क्या  उनको  कमीशन  का  पैसा  तुरन्त  देनेके  लिये  कोई

 कार्यवाही  की  जायेगी  ?

 श्री  लता  त०  कृष् माचा रो  :  यह  शिकायत  मैंने  पहली  बार  सुनी  है  ।

 Shri  Tulshidas  Jadhav:  The  Commission  Agents  who  are  doing  field
 work  are  paid  less  than  the  employees  working  in  the  office.  Further,  there

 are  more  avenues  of  promotion  for  the  later  class.  Have  Government  done

 anything  to  pay  maximum  to  the  Commission  Agents  and  provide  facilities  to
 them  ?

 Shri  B.R.  Bhagat  :  They  work  on  the  Commission  basis.  The  Commis-
 sion  is  paid  on  the  quantum  of  business,  and  there  are  different  ways  to  settle
 that.

 श्री स०  चले  सामन्त :  क्या यह  सच  नहीं  है  कि  1958-59  में  संसद्  की  प्राक्कलन

 दी समिति  ने  इन  बेनामी  एजेंसियों  को  करने  की  अपने  प्रतिवेदन  में  सिफारिश

 थी  यदि  तो  सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  किया  है
 ?

 श्री  ब०  रा०  जीवन  बीमा  निगम  ने  हिदायतें  जारी  की  थीं  कि  अधिकारियों

 के  संबंधियों  को  ऐसा  नहीं  करने  जायेगा  ।
 परन्तु  यह  देखने के  लिए  ,  कि  न्या  एसी

 ama  विद्यमान  हैं  शर  छिप  कर  काम  कर  सतकंता  बरतने  की

 आवश्यकता  है  |  जीवन  बीमा  निगम  इस  संबंध में  सतक  होने  जा  रहा  है  |

 श्री  वॉरियर  :  क्या  संघ  के  प्रतिनिधि  जीवन  बीमा  निगम  के  अधिकारियों  से  मिले  थे

 शर  इन  मांगों पर  चर्चा  की  ताकि  कोई  शीघ्र  निर्णय
 किया  सके

 ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  उन्हें  बोर्ड से  मिलना  होगा
 ।
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 अध्यक्ष  महोदय :  क्या  वे  बो  से  मिले  हैं  अथवा  नहीं  ?

 ो  बन  रा०  भगत  :  में  यह  नहीं  जानता  |

 अध्यापकों  के  लिए  वतन  कांचा

 500.  श्री  रामेशवर  टाटिया  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 यह  सच  है  कि  योजना  आयोग  का  विचार  अध्यापकों  के  लिये  एक  वेतन

 ढांचा  का  ore  द्वारा  प्रतीत  भारतीय  आधार पर  ग्रहेंतादं

 भ्रनुभव  के ग्रनुसार  न्यूनतम  तथा  अधिकतम  बेनतक्रम  निर्धारित  करने  के  लिये

 अध्ययन किया  जायेगा  ;  कौर

 ? यदि  तोक्यो  इस  सम्बन्ध में  कोई  निर्णय  किया  गया  है

 योजना  मंत्रो  न् ०  रा०  :  योजना  आयोग  का  इस  काम  के  लिये

 afata  गठन  करने  का  कोई  विचार  नहीं  है  फिर  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्

 की  समाज  सेवायों  सम्बन्धी  उपसमिति  में  27  1995  को  इस  प्रश्न  पर

 गयां  |

 समिति  की  नियुक्ति  के  प्रश्न  पर  शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  विचार  किया

 जाना  है  ।  जहां  तक  योजना  झ्रायोग  की  जानकारी  इस  सम्बन्ध  में  उक्त  मंत्रालय

 द्वारा  प्रभी  कोई  fara  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री  रामेश्वर  भाटिया  :.  समस्त  भारत  के  माध्यमिक  स्कूलों के  अध्यापकों  के

 क्रमों  के  संबंध में  शिक्षा  मंत्रालय  ने  एक  विवरण  जारी  किया  है  कौर  इस  में  यह  दिखाया

 गया  है  कि  केरल  में  स्नातक  भ्रध्यापकों को  75  रु०  प्रति  मास  वेतन  मिलता  जो  कि

 एक  मेहतर  केवेतन  से  भी  कम  है  |  कया  सरकार  अध्यापकों  के  वेतन को  बढ़ाने  के

 लिये  कोई  कार्यवाही  करेगी  ताकि  यह  कम  से  कम  बराबर  के  पदों  के  वेतनों  के  स्तर  तक
 ?

 दिक्षा  मंत्रो  | ह  द ०  :  क्या  मैं
 कुछ  कह  सकता हूं

 ?  मैं इस  से

 पुर्णतया  सहमत  कि  अध्यापकों  के  वेतन  की  समस्या  पर  हमें  सारे  देश  को  सामने  रख

 कर  देखना  चाहिये  ।  हम  राज्यवार  इसका  समाधान  नहीं  कर  सकते  ।  यदि  हम

 एक  राज्य में  इसको  तय  करते  हैं  ,  तो  अरन्य  राज्यों पर  इसका  प्रभाव  पड़ेगा  |  चाहे  दह

 am  समिति  चाहेवेतन  आयोग  समस्या  वही  है  ।  हम  ऐसा  आश्वासन  नहीं

 देना  चाहते  हैं  जिसे
 हम  पुरा  नहीं  कर  सकते

 ।
 शिक्षा  राज्य

 का
 विषय  मुख्यतः

 | राज्यों  की  जिम्मेदारी  है  परन्तु मैं  इस  से  सहमत हूं  कि  हमें  अपनी  जिम्मेदारी  से

 नहीं  wat  योजना  में  हम  यह  देखने का
 प्रयत्न  कर  रहे

 हैं
 कि

 पूरे  भारत  के  आधार पर  हम  क्या  कुछ  कर  सकते  हैं
 ?

 श्री  रामेशवर  टाटिया  :  क्या  यह  सच  हैकि  विभिन्न  राज्यों में  अध्यापकों  के  मूल

 am  कौर  मंहगाई  भत्ते  में  काफी  अन्तर  है  ?  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 * rf
 क्या  उन  पर  विचार  गया  है
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 श्री  पूछ  फ्र  चागला  इस  के
 WE
 कई  कारण  ह  उदाहरण  केरूप  में  श्राप  उत्तर

 प्रदेश  को  लीजिये  जहां  कि  अध्यापकों को  बहुत  कम  वेतन  दिया  जाता  है  |  कई

 ऐसे  राज्य  हैं  जहां कि  वेतन-क्रम  तुलनात्मक  र  यह  एक  राज्य में  दूसरे  से  भिन्न

 कौर  स्थानीय  हालत  ae  राज्य  के  fata  संसाधनों  पर  झ्राधारित  हैं  ।

 श्रीमती  रेणुका  मंत्री  समिति  स्थापित  करने  के  लिये  योजना  आयोग

 क्योंकि  योजना  आयोग  इस  शिरकत कहने  में  क्यों  हिचकिया  रहे  हैं  ?

 की  जांच  करता  तो  यह  बहुत  संभव  है  कि  जब  ae  राज्यो ंके  mac  की

 समस्या  पर  चर्चा  करेगी  तो  इसको  भी  ध्यान  में  रखेगा  ।  योजना ara  राज्यों  से  इस  के

 लिये  झ्राम्रह  करेगा  कि  अध्यापकों  को  वेतन  देने  के  मामले  में  ae  निम्नतम  तम

 स्तरों  का  पालन  किया  जाये  ।

 श्री  मूक  सारे  राज्य  इस  पर  सहमत  नहीं  हैं  ।  प्राप्त  जानकारी

 के  अनुसार  मध्य  उत्तर  प्रदेश  कौर

 पश्चिम  बंगाल  राज्यों  को  प्रस्तावित  आयोग  के  स्थापित  किये  जाने  के  बारे  में  कोई  ग्रा पत्ति

 नहीं  2  जबकि  area  केरल  धौर  मद्रास  ने

 प्रस्ताव  सेन  नहीं  किया  है  ।  इसलिये  आयोग  के  स्थापित  किये  जाने  के  लिये  राज्यों

 ने  एक  से  मांग  नहं  की  है  |
 ध्

 डा०  रोनेन  सेन  :  माध्यमिक  स्कूलों  के
 अध्यापकों

 द्वारा  किये  गये  हाल  के  area
 को

 ध्यान  में  रखते  जिस  को  कि
 जनता  से  समर्थन  मिल  रहा  क्या  सरकार यह  भी

 maa  समझती  है  शारिवा  क्या  सरकार  ने  अन्तरिम  सहायता  देने  के  लिये  कोई

 कदम  उठाये  इस  से  पहले  योजना  झ्रायोग  अथवा  जन्य  समितियां  wears]

 के  वेतन-क्रमों  के  सुधार के  लिये  एक  विस्तृत  योजना  के  ब्योरों की  जांच  करे ?

 श्री  स०  क०  चागला  :  हम  इस  पर  विचार  कर  रहे  हैं  कि  अगली  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये

 अपने  प्रस्तावों को  अन्तिम  रूप  देने  से  अन्तरिम  अवधि में  कठिनाइयों  को  दूर  करने के  लिये  हम

 क्या  कुछ  कर  सकते  हैं  |

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  जैसाकि  माननीय  मंत्री  जानते  बहुत  arcing हुए  हैं  कौर

 अध्यापकों के  बारे  में  सहानुभूति  प्रकट  की  गई  है  भ्र ौर  ये  आन्दोलन  इस  स्पष्ट  बात  पर  वापस  लिये

 गये  हैं  कि  चतुर्थ  योजना  के  आरम्भ  में  उनके  लिये  कुछ  किया  जायेगा
 ।

 वह  विस्तृत  योजना  क्या  है

 जिसे  कि  योजना  श्रायोग
 a

 केन्द्रीय  सरकार  क्रियान्वित करने  अथवा  लागू  करने  पर  विचार  कर

 रही  ताकि  चतुर्थ  योजना  में  अध्यापकों  की  मांगों  को  कम  से  कम  आ्रांशिक  रूप  में
 पूरा  किया  जा

 श्री  कठ
 चागला

 :
 हमने  अनेक  योजनाओं  पर  विचार  किया  एक  तो  यह  कि  अध्यापकों

 के  वेतन  को  योजना  से  बाहर  रखा  जाये  ।
 हम  बराबर  बराबर  के  भ्रनुदान  देते  हैं  :  हम  50 प्रतिशत

 परन्तु  इससे  काम  नहीं  चला  है  ।  भी  हम  50  प्रतिशत  देने  के  लिये  तैयार  हैं

 हमारे  पास  कोई  साधन  नहीं  है  ;  हमें  योजना  के  बाहर  धन  चाहिये  ।”  यदि  योजना

 के  बाहर
 एक

 राज्य  को  धन  दे  देते  हैं
 तो

 अन्य  राज्य  भी  चाहिये  ी  हमें  अपने  साधनों पर
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 विचार  करना  है  ;  जेसा  कि  मैंने  बताया  हम  इस  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।  उदाहणाथे  राज्य

 अपने  सरकारी  कर्मचारियों  को  प्रशासनिक  व्यय  के  भाग  के  रूप  में  भुगतान  करता है  ।  मैं  नहीं

 समझता  कि  राज्य  अपने  अध्यापकों  के  वेतनों  की  प्रो  उतना  ध्यान  क्यों  नहीं  देते  जितना  ८  अपने

 सरकारी  कर्मचारियों  के  वेतनों  की  प्रो  देते  हैं  ।  परन्तु  उन्होंने  ऐसा  नहीं  किया  है  ।  वे  अध्यापकों  की

 समस्या  को  प्रशासनों  कौर  सरकारी  कर्मचारियों  की  समस्या  से  भिन्न  समझते  हैं  ।  मेरी  राय  में  यदि

 आप  ary  सरकारी  कमंचारियों  को  अच्छा  वेतन  देते  तो  आपको  भ्रध्यापकों  को  भी

 अच्छा  वेतन  देना  चाहिये  |  परन्तु  यह  जिम्मेवारी  राज्यों  की  है  |

 डा०  रानी  सेन  :  यहां  पर  केन्द्रीय  सरकार  को  हस्तक्षेप  करना  चाहिये  |

 aft  दी०  च०  फार्मा  माननीय  शिक्षा  मंत्री  के  उत्तर  से  तो  मैं  यह  समझ  पाया  हूं  कि  काफी

 राज्यों  में  अध्यापकों  की  दशा  खराब  हैं  ।  भारत  सरकार  तमाशा  देख  रही  है  कौर  कुछ  कर  नहीं  सकती

 है  क्योंकि  यह  राज्य  का  विषय  है  ।  क्या  सरकार  के  सामने  ऐसी  कोई  योजना  है  जो  उसको  उदासीनता

 प्रौर  विवशता  की  हालत  से  वहां  तक  उठा  दे  जहां  तक  किं  प्राथमिक  स्तर  से  लेकर  माध्यमिक  स्तर

 तक  भारत  के  अध्यापकों का  सम्बन्ध  है  ?

 श्री  Ho  क०  चागला  :
 हम  उदासीनता की  हालत  में  नहीं  हैं  ।  जेसा  कि  मैंने  बताया  वर्तमान

 पंचवर्षीय योजना  में  हमने  50  प्रतिशत  सहायता  का  वायदा  किया  था  प्रौढ़  अनेक  राज्यों  ने  वह

 यता  ली  है  Heal  के  वेतनों  में  वृद्धि  की  है  ।  दुर्भाग्य  से  उत्तर  प्रदेश  बिहार  जैसे  राज्य

 गम्भीर  वित्तीय  कठिनाइयों में  हैं  ।  ऐसा  नहीं  है  कि  केन्द्र  उदासीन  हो  गया  है  अ्रथवा  अध्यापकों  की

 समस्या  में  काफी  रुचि  नहीं  ली  है  ।  मैं  बारबार  यह  कहता  रहा  हूं  कि  हमें  झ्र  पने  अध्यापकों  के  लिये  कुछ

 करना  होगा  |

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti :  May  I  know  whether  Government  is

 considering  a  scheme  to  pay  the  teachers  throughout  the  country  on  the  basis  of
 their  qualifications,  whether  they  are  teaching  in  Primary  or  Middle  Schools
 or  in  colleges  ?

 at  स०  क०  चागला  :
 मैं  इससे  सहमत  हूं  कि  समान  wea  वाले  व्यवितयों को

 समान ही  राशि  दी  जानी  चाहिये  ।  परन्तु  सिद्धांत  बना  लेना  एक  बात  है  कौर  इसको  लागू  करने

 के  लिये  राज्यों  को  मानना  दूसरी  बात  है
 |

 श्री  स०  मो०  ।  यह  सच  है  कि  राज्य  सरकारें  श्रघ्यापकों  की  सहायता  करने  में

 mane  हैं  क्योंकि  योजना  के  बाहर  उनको  केन्द्र  से  कुछ  भी  नहीं  दिया  जा  रहा  है  भर  कई  कारणों  में

 से  यह  भी  एक  कारण  है  कि  कुछ  भी  कयों  नहीं  किया  जा  रहा  हैं  ।  क्या  सरकार  को  इससे  जानकारी

 है  कि  उत्तर  बंगाल  a  बिहार  में  अ्रध्यापकों  ने  अपने  आन्दोलन को  राज्य  के  शिक्षा  मंत्री  के

 स्पष्ट  झ्राश्वासन  पर  कौर  केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्री  शर  प्रधान  मंत्री  के  झ्राश्वासन  पर  वापस  लिया

 था  कि  उनके  लिये  कुछ  किया  जायेगा  कौर  यदि  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  क्या  ag  जानते  फिर  स

 एक  अ्रखिल  भारतीय  आन्दोलन  होने  वाला  है  ।  ऐसे  संकट  को  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम

 उठाये  हैं  ?

 श्री  कठ  चागला  :  मैं  ने  वित्त  मंत्री  को  इस  बात  के  लिये  मना  लिया  है  कि  वे  कुछ म्  हैम
 ६.

 पर  मौर  करें  जिन्हें  कि  राज्यों के  विशेष  मामलों  के  रूप  में  लिया  जाये  ।  सरकार  की  राय  यह  है  कि
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 जिसमें  मैं  वित्त  मंत्री  कौर  अपने  आपको  शामिल  करता  ACHINT!  क॑

 जिम्मेवारी  नहीं  ले  सकते  जो  कि  केन्द्र  के  लिये  एक  gare  जिम्मेवारी  होगी  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  उन्हें  कुछ  भी  नहीं  दिया  जा  रहा  ।

 श्री  स०  क०  जहां  कोई  विशेष  मामला  होगा  मैं  निश्चय  ही  वित्त  मंत्री  को  इसके

 लिए  मनाऊंगा  कि  वह  झरध्यापकों  की  तर  सहानुभूति  का  दृष्टिकोण  श्रपना यें  ।

 Shrimati  Laxmi  Bai:  The  hon.  Minister  is  very  much  sympathetic
 towards  the  women  teachers.  Do  the  Government  propose  to  pay  or  10  per
 cent  extra  to  the  women  teachers  as  they  have  to  spend  more  on  conveyance
 etc

 महिला  अध्यापकों  को  वाहन  शादी  पर  खच  करना  पड़ता  है  ।  जिस  समय  वेतन  में  वृद्धि

 की  कम  से  कम
 5  से  10  प्रतिशत  महिला  अध्यापकों  को  अधिक  दिया  जाए  |  मैं  आशा  करती

 हूं  कि  माननीय  मंत्री  उनके  मामले  पर  साहानुभूति  से  विचार  करेंगे  ।

 श्री  क  चागला :  मैंने  अपनी  सूची  में  महिला  भ्रध्यापकों
 को

 सदैव  ही  प्राथमिकता दी

 जैसे कि  लड़कियों  की
 शिक्षा

 को
 सदैव  प्राथमिकता सिलती  रही  है  मेरे  भ्र पने  दिमाग  क्य  कि

 मैं  समझ  ता  हुं  कि  जब  हम  लड़कियों  को  शिक्षा  नहीं  हम  राष्ट्र  को  शिक्षित  नहीं  बना  सकते  ॥

 A  ey  AS

 geal  के  लिखित  उत्तार

 OWS WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTI  UINS

 की  दरों  में  वृद्ध

 *  792.  श्री  ato  ato  तिवारी  :  कया  सिचाई  ale  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  में  उपभोक्ताओं को  दी  जाने  वाली
 बिजली

 की
 दरों

 में  दौर  वृद्धि  करने

 का  far  fear  गया  है  ;

 यदि  तो  कितनी  वृद्धि  की  जा  रही  है  तथा  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 सिचाई  श्र  बिद्युत  मंत्री  क०  लग  :  तथा  .
 दिल्ली  बिजली

 रण  उपक्रम  ने  विविध  श्रेणियों  के  अन्तर्गत  बिजली  की  दरों  में  सुधार  लाने  के  विचार  से
 1965-66

 aw  के  लिये  टैरिफ  का  पुनरीक्षण  किया  एक  जिसमें  वर्तमान  प्रथम  पके
 1965

 dy  पुनरीक्षित  टैरिफ  कौर  उस  पुनरीक्षण  के  कारण  दिये  गये  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 में  रखा  गया
 देखिये  संख्या  एल०  टी०  4159/65]
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 केर  अ्रपबचन

 श्री  हेमराज

 डा०  qo  मण्डल
 80  1

 तै  श्र  गुलशन

 L  श्री  Yo  fo  बारुपाल

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  दि

 क्या  यह  सच  है  कि  झांसी  के  कुछ  तेल  मिलों  तथा  मुरादाबाद  के  कुछ  घात  व्यापारियों

 गए  मा

 का  सद  छ

 सस  सही

 ए  frat  ने  सरकार  को  सूचना  दी  थी

 यदि
 तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  की  गयी  जांच  के  परिणामस्वरूप  कोई  मामला सिद्ध  हुश्न

 है  ;  कौर

 इन  समवायों  की  संख्या  कया  है
 ?

 faq  मंत्रालय  में  मंत्री  रामेश्वर  हां  ।

 झर
 जांच-पड़तालें  प्रगति  पर  हैं  ।

 इस  समय  पता  नहीं  लगाया  जा  सकता  ॥

 रख  शर्दूल  को  विदेशी  मुद्रा

 cama
 राम  दुलारी

 श्री  विद्धेदवर  प्रसाद
 80  2.

 प  श्री  रघुनाथ  सिंह :

 TT  ब्रज  बिहारी  मेहरोत्रा

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ह  यात्रा  के  लिये  शेख  भ्रब्दुल्ला  को  कितनी  विदेशी  मुद्रा  मंजूर  की  गई

 उक्त  राशि  किस  अ्राधार  पर  मंजूर  की  गई  ;  सर

 ऐसी  तीर्थ  यात्रा  के  लिये  प्रति-यात्री  औसतन  कितनी  विदेशी  मुद्रा  दी  जाती  है
 ?

 योजना  मंत्री  Fo  रा०  भगत )  हज  यात्रा  के  लिये  शे  ख  अब्दुल्ला को
 1000

 रुपये

 के  बराबर  की  विदेशी  मुद्रा  दी  गयी  थी  |

 हज हज  यात्रा के  लिये  इसी  हिसाब  से  विदेशी  मुद्रा  दी  जाती  है  ।

 1000  रुपय
 म

 |
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 जमना  के  पानी  का  दूषित  होना

 *go3.  श्री  हरि  किण  कामत  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  18  1965 के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  10  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जमना  के  पानी  के  दूषित  होने  के  कारणों  की  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त  की  गयी

 समिति  ने  1965 के  सरकारी  संकल्प  के  अनुसार अपना अरपना  प्रतिवेदन  31  1965  को

 दें  है  दर

 यदि  तो  कया  प्रतिवेदन  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  ;  कौर

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  हो  तो  प्रतिवेदन के  देने  में  देरी  होने

 के  क्या  रण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  सुशीला  जी  नहीं  ।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 इसकी  अवधि  1965  तक  बढ़ाना  झ्रावश्यक  समझा  गया  है  ताकि  समिति

 अपने  निर्देश  पदों
 में

 सम्मिलित  विभिन्न  प्रश्नों  पर  पूर्णतया  विचार  कर  सके  ।  तथापि  आशा  है  इसकी

 पहली  रिपोर्ट  लगभग  एक  सप्ताह  में  प्राप्त हो  जायेगी  ।

 पुर्व-तभी  मकान

 नी  matin  fag  :

 ay  कपूर  fag

 धर्म  लीग
 "soa.

 न

 Left  प्र०  do  बरुआ  :

 क्या  fact  होकर  झा यास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  अगले  दो  वर्षों  में  पुर्व-निमित  मकान  बनाने  का  है  ;

 यदि  तो  कितने  मकान  बनाये  जायेंगे  ;

 टोगो orl क्या  ये  मकान  केवल  दिल्ली  के  लिये  भरथना  अन्य  शहरों  के  लिये  भी  ;

 हार

 इसके  लिये  कितना  आवंटन  किया  गया  है  ?

 निर्माण  झोर  द्राविड़  मात्रा  सेहर  aa  से  प्रो०  एम०  एस०

 जाकर  की  अध्यक्षता  में  1904  में  इस  मंत्रालय  द्वारा  स्थापित  तकनीकी  समिति  ने  अगले  दो

 वर्षों  में  प्रयोगात्मक  शिखाधार  पर  कम  से  कम  2000  पूर्व-गठित  मकानों  के  निर्माण की  सिफारिश

 की  थी  ।
 समिति  की  सिफारिश  सरकार  के  द्वारा  स्वीकार  कर  ली  गयी  है  ।  केन्द्रीय

 सरकारी  कम  चोरियों  के  लिए  जनरल  पुल  में  पूर्व-गठित  मकानों  को  बनाने  का  प्रश्न  इस

 समय  विचाराधीन  है  ।  फिर  भी  दिल्ली  डेवलपमेंट  अथर टी  ने  निश्चय  किया  है  कि

 हिन्दुस्तान  हाउसिंग  को  दिल्ली  े
 |  |  ह  1  VATS  थ  की  लागत  के  3000  मकानों
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 का  निर्माण  सौंप  दिया  साथ  ।  इसके  अतिरिकत  दिल्ली  नगर  निगम  में  स्वीकार  कर  लिया  है

 कि  इस  फैक्ट्री को  गंदी  बस्ती  सफाई  के  श्रंतगंत  45°65  लाख  रुपयों की  लागत  के

 1000  मकानों  का  निर्माण  काय  दे  दिया  जाय  ।

 योजनायें  से  दिक्षा ''

 श्री  प्रकट  चक्नर्तों  :

 *
 805  J  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 |  श्री  सुबोध  gar  :

 श्री  स०  च०  सामन्त

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  योजनाश्रों  से  कुछ  शिक्षा
 ''  पर

 योजना  आयोग  द्वारा

 तैयार  किये  गये  नोट  पर  विचार  कर  लिया  है  ;

 नोट  में  की  गई  टिप्पणियों  से  सरकार  कहां  तक  सहमत  है  ;  कौर

 यदि  तो  योजना  लक्ष्यों  तथा  नीतियों  के  बीच  भारी  अन्तर  कम
 करने

 के

 लिये  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 ५
 योजना  मंत्री  रा०  :  से  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  में

 जो  Asam  से  कुछ  शिक्षाਂ  नोट  प्रचारित  किया  गया  उसमें  पंचवर्षीय

 योजनाओं  कार्यान्वयन  में  दिक्कतों  का  सामना  करना  उनके  विश्लेषण  के

 आधार  पर  श्री  तिरलोक  योजना  आयोग  के  सुझाव  हैं  ।  योजना  आयोग  में

 विचार-विनिमय  के  दौरान  इन  पर  सामान्य  रूप  से  विचार  किया  गया  तौर  चौथी  पंचवर्षीय

 योजना  की  तैयारी  के  लिए  जो  कार्य  हो  रहा  उसमें  इनको  ध्यान  में  रखा  जाता  है  |

 वित्त  मंत्रो  दारा  राज्यों  को  यात्रा

 806.  श्री  हरिचन्द  माथुर  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  चार  महीनों  में  उन्होंने  किन-किन  राज्यों  की  यात्रा  की  ;  आर

 किन  समस्याओं  पर  विचार-विमर्श  हुआ  तथा  क्या  निष्कर्ष  निकले  ?

 योजना  मंत्री  कल  To  fra  मंत्री  1964  से

 1965  तक  की  अवधि में  बिहार  कौर  मद्रास  राज्यों  में  गये  |

 महाराष्ट्र में  सामान्य  विषयों पर  बातचीत  हुई

 मद्रास  सहायता  सम्बन्धी  उन  उपायों  के  बारे  में  बाचतीत  जो  रामेश्वरम  में

 तूफान  से  हुई  तबाही  के  कारण  किये  गये  ।  राज्य  सरकार  मौजूदा  नीति

 वित्तीय  सहायता  देने  आश्वासन  कौर  यह  सुझाव  भी के  अनुसार

 दिया  गया  कि  तूफान  पीड़ित  लोगों  को  काम  देने
 के

 लिए  राज्य
 सरकार

 सेतुसमुद्रम  प्रायोजना

 के  सम्बन्ध  में  श्रीराम  कार्रवाई  कर  सकती  है  ।
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 बिहार  में  जिन  मुख्य  बातों  पर  चर्चा  की  गयी  वे  ये  हैं  :  बरौनी  क्षेत्र  का  औद्योगिक

 विकास  प्रौद्योगिक  क्षेत्रों  का  सीमेंट  ake  कागज  के  कारखानों  की  एक

 कृषि-उद्योग  एक  कपड़ा  निगम  और  उपभोक्ता  उद्योगों

 की  पटना  में  गंगा  पर  एक  पुल  का  गंडक  श्र

 a कोसी  प्रायोजनाओं  के  काम  में  तेजी  लाना  कौर  चौथी  प्रायोजना  का  निर्माण  ।  जो  पन

 हुई  उसके  प्राची
 पर

 राज्य  सरकार  से  ब्योरेवार  प्रस्ताव  भेजने  के  लिए  कहा  गया ।

 उत्पादन  दीपक

 c att  विद्याचरण  दाल

 *  807.  4  श्री  उक

 |  झा०  चीन
 |
 Lat  war  हाथ  पांड्य

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्र ति रिक्त  उत्पादन  शुल्क  महत्व के
 1957  के  श्रन्तगंत  1957  में  चीनी  तथा  तम्बाकू पर  लगाये  गये  अतिरिक्त

 उत्पादन
 शुल्कों  की  दरें  प्रायः  स्थिर  रही  हैं  जबकि  उक्त  seat  पर  मूल  उत्पादन  शुल्क  की

 दरों  में  समय  समय  पर  काफी  वृद्धि  की  गई  है

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  1957 से  चीनी  तथा  तम्बाकू  को  छोड़ कर
 ग्रन्थ  बस्तियों  पर  बिक्री  कर  ची  दरों में  वृद्धि  करते  रहे  परन्तु  उन्हें  इन  दातुनों से

 उन

 पर
 बढ़े  हुए

 कर  के  रूप  में  भ्र ति रिक्त  राजस्व  प्राप्त  नहीं  हो  सका  है  ;  कौर

 क्या  सरकार  अतिरिक्त  उत्पादन  शल्क  की  दरें  निर्धारित  होने  के  कारण  राज्यों

 को
 हुई  हानि  की  उचित  रूप  में  पूर्ति  करने  के  लिये  कोई  कदम  उठाने  पर  विचार  कर  रही

 है
 ?

 योजना  मंत्री  (ait  ब०  Wo
 कुछ  मामलों  में  मूल  उत्पादन  शल्कों  में

 कुछ  मामलों  में  भ्र ति रिक्त  उत्पादन-शुल्कों  में  ग्रोवर  कुछ  मामलों  में  दोनों  प्रकार  के

 शुल्कों  में  वृद्धियाँ  हुई  हैं
 ।

 लेकिन  कुछ  मामलों
 भ्र ति रिक्त  उत्पादन-शुल्कों में  हुई  विधियों

 की  अपेक्षा  मूल  उत्पादन-शुल्कों  में  अधिक  अनुपातिक  वृद्धि  हुई  है  ।

 यद्यपि  यह  बात  सामान्य  रूप  से  ठीक  है  कि  राज्य  aaa  बिक्री-करों की  दरें

 बढ़ाते  रहे  लेकिन  इन  वस्तुओं  पर  बढ़ी  दरों  से  कर  लगाकर  अतिरिक्त  राजस्व  प्राप्त  करने
 का  सवाल ही  पैदा  नहीं  क्योंकि  इन  चीजों  पर  बिक्री-कर  के  स्थान  पर  अतिरिक्त
 उत्पादन-शुल्क  लगा  दिया  गया  है

 एक  के  बाद  दूसरे  जितने
 भी  वित्त  आयोग  नियुक्त  हुए  उन  सब  की  सिफारिशों

 में  केन्द्र  ्र  राज्यों  कें  बीच  राजस्व  के  न्यायोचित  वितरण  की  पक्की  व्यवस्था  किये  जाने

 का  यत्न
 किया

 गया  है  ।
 इसलिए  सारी  स्थिति  को  देखते  राज्यों को  नुकसान  होने  का

 कौर  उसे  पूरा
 2
 करने

 की
 झ्रावश्यकता

 का  सवाल  ही  पैदा  नहीं  होता  ।
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 लिखित  उत्तर 18  1...)  1887

 उपरि  कृष्णा  परियोजना

 808. श्री  प्र  to  चक्रवर्ती  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  मैसूर  राज्य  के  उस  अभ्यावेदन  पर  विचार  कर  लिया है
 जिसमें  केन्द्र  से  उपरि  कृष्णा  परियोजना  को  केन्द्रीय  योजना  मानने  | की  मांग  की  गई

 है  ;

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  परियोजना  को  नागार्जुनसागर  तथा  राजस्थान

 नहर  योजनाओं  के  समान  बनाने  का  है  ;  कौर

 क्या  सरकार ने  विंमान  अनुमान  में  से  कृष्णा  नदी  के  पानी  के  आवंटन  में  तुरन्त

 वृद्धि  करने  के  बारे  में  निर्णय  कर  लिया  है  ?

 सिचाई  अर  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०  राव  इस  विषय  पर  विचार  किया

 जा  रहा है  ।

 केन्द्र  नागार्जुनसागर  तथा
 राजस्थान  नहरों

 को  शत  प्रतिशत  ऋण  सहायता  दे

 रहा  परन्तु  राज्य  के  लिये  नियत  उच्चतम  राशि  से  अ्रधिक नही नहीं
 ।

 शरीर  कृष्णा नदी  के

 लिए  ऋण  सहायता  की  विशिष्ट  प्रार्थना  जब  वह  प्राप्त  उचित  रूप से
 विचार

 किया  जायेगा  ।

 नहीं  ।

 दिल्ली  में  झुग्गियों  का  गिराया  जाना

 2060.  श्रीराम  ee  यादव :
 क्या  निर्माण  ste  श्रावास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राजधानी  में  हाल  में  मारे  गये  छापे  में  मना  दिल्ली

 की  100  झुग्गियां गिरा  दी  गई  थीं
 जिसके  कारण  लगभग

 400  व्यक्ति  बेघर  हो  गये

 यदि  तो  उक्त  झुग्गियों  के  गिराये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 इन  कथित  शभ्रनधिवासियों  को  बसाने  के  लिये  यदि  कोई  व्यवस्था  की  गई

 है  तो  वह  क्या  है  ?

 निर्माण  site  mata  मंत्री  ( aq  मेहर  चन्द  :  से  पानी  की

 लाइन  डालने  के  लिए  13  1965  को  यमुना  बाजार  क्षेत्र  में  144  अनधिकृत  झोंपड़ियां

 गिरा
 दी  गयी  थीं  ।  बहुत  से  झोंपड़ी  निवासी  वापस  लौट  जाये  कौर  गिराई  हुई  संरचनाश्रों

 के  स्थान  पर  गैर-कानूनी  तौर  पर  बस  गये  ।  उन्हें  वहां  से  20  1965 को  हटा  दिया

 गया  गेर-कानूनी  तौर पर  बसने  वाले  सभी  144  परिवारों
 को  झुग्गी  झोंपड़ी  हटाने

 की

 योजना  के  वैकल्पिक  वास  देने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया
 था  ।
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 Written
 Answers  Chaitra:  18,  1887  (Saka)

 ~
 बम्बई  में  fafee  सोना

 2061.  श्री  राम  रख  यादव :  क्या  वित्त  मंत्री  डू  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  प्राधिकारियों  ने  बम्बई  में  21  1965  को

 10  लाख  रुपये
 के  मूल्य  का  निषिद्ध  सोना  पकड़ा  था

 ;
 AK

 यदि  तो  इस  पकड़  का  ब्यौरा  तथा  परिणाम  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  :  अ्रौर  22  1965  की  सुब्ह

 को  बम्बई  में  केन्द्रीय  उत्पादन  शल्क  पदाधिकारियों  ने  एक  वॉक्सहॉल  कार  को  सनौर

 जूट  के  थैलों  में  लपेटी हुई  चार  जाटों  में  पैक  किया  gat  विदेशी  मार्का  का  6,920  तोला

 सोना  बरामद  किया  ।  पकड़े  गये  सोने  का  मूल्य  लगभग  4,  32,000  रुपये  है  ।  दो

 ब्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये थे  ।  att  जांच  हड़तालें  प्रगति  पर  हैं  ।

 पटेल  श्रध्ययम  दल

 2062.  राजदेव  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कित  बातों  के  बारे  में  चुनाव  प्रदेश  के  चार  पूर्वी  जिलों  के  पटेल  अध्ययन  दल  की

 सिफारिशों  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  :--

 सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  में  पृथक  पुथक  भारी  उद्योगों  की  स्थापना  ;

 (at)  कृषि  ;

 }-  परिवहन  ;  और

 wa  मद  ?

 योजना  मंत्री
 ब०  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  प्रस्तुत  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी  ०-4  160/65]  |

 चिकित्सा  संस्थानों  को  श्रमदान

 श्री  धर्मालगम

 J  श्री  सेझियान
 an  Sas

 stag  wist

 थी  रामभद्रन

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  1962-63,  1963-64  कौर

 1964-65  में  विभिन्न  स्वेच्छिक  चिकित्सा  संस्थानों  को  उनके  द्वारा  नमाज़

 राज्य  सरकारों  द्वारा  सिफारिश  किये  गये  श्र  सरकार  द्वारा  दिय

 भ्रनुदानों  का  राज्यवार  ब्यौरा
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 8  ग्रेवाल  1965  लिखित  उत्तर

 स्वास्थ्य  मंत्रो
 सुशीला

 क्षय  कन् सर  तथा  अन्य  स्वयंसेवी

 चिकित्सा  संस्थाओं  को  तदर्थ  भ्रनदानों  की  योजनाਂ  के  ata  स्वयंसेवी  चिकित्सा  संस्थाओं

 को  मंजूर  किये  गये  अ्रपूदानों का  विवरण  परिशिष्ट  1  में  गया  है  ।  उन  प्रार्थनाओं

 के  बारें  में
 सूचना

 परिशिष्ट  11  में  दी  गई  है  में
 रखा  गया

 ।
 देखिये  सख्या

 एल०  य ७ |  4:61165]  जिन  at  विभिन्न  कारणों  से  किसी  प्रकार की  श्रांथिक  सहायता

 देना  बन्द  सम्भव  नहीं  gat  है  |

 करों  का  वसली

 _/  श्रीमती  साबित्री  निगम

 2064.  (att  यशपाल  fer

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करोंगे  कि

 क्यों  सरकार  को  नीलम है  कि  प्राय कर  1961  के  खंड  23 के
 बाय

 जिसमें  उपबन्ध  हैं कि  किसी  भी  सम्पत्ति  का  वार्षिक  सत्य  किराये  के  अनुसार  अ्रायकर

 प्राधिकारियों  को  भी  कोई  निश्चित  सिद्धांत  न  होने  के  कारण  व्यापक  अधिकार  दिये  गये

 हैं  किवे  कितना  ही  शरीक  मलय  निश्चित  कर  लें  जिससे  जनता  को  अनावश्यक  परेशानी

 उठानी  पड़तीं  है

 यदि  at,  तो  इस  मामले  में  का  विचार  क्या  कार्यवाही करने  का  है  ?

 1961 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  :  शझ्रायकर

 की  धारा  23  (1)  में  दिया  गया  है  कि  किसी  भी  सम्पत्ति  का  मूल्य  उस  धनराशि  के  बराबर

 नियत  किया  जायेगा  जिसके  लिए  वह  सम्पत्ति  साल-साल  भर  के  लिए  उचित  किराये  पर

 देने  के  लिए  प्रत्याशित  हो  सके  ।  भ्रंघिनिंयम  के  उपबन्धों  कें  श्रनूसांर  सम्पत्ति  से  होने  वाली

 का  निर्धारण  सैद्धांतिक  sare  पर  कियां  जाता  है  दौर  यह  श्रांवश्यंक॑  नहीं  किं  fra

 गये  व्ययों  अथवा  प्राप्त  किये  गये  वास्तविक  किराये  के  अनसार  किया  जाय  जो  कम  at

 अधिक  हो  सकता  है  |

 वास्तविक  व्यवहार  में  अ्रधिकारी  सम्पत्ति  के  वार्षिक  मलय  को  निम्नलिखित

 तरीकों  में  से  किसी  एक  तरीके  से  नियत करते  हैं

 ॥  सम्पत्ति  के  वार्षिक  मूल्य  को  अपना  कर  जैसा  कि  स्थानीय
 करों

 को  लगाने

 के  झ्र भि प्राय  के  लिए  नगरपालिका-सत्ताश्रों  are  कियां  गया  हो

 (2)  प्राप्त हुए  वास्तविक  किराये  के  ates  की  अपनी  कर  ;

 (3)  बाजार  भावों  के  अनुसार  समुचित  किराये  संम्बन्धी  मलय के  अकड़े  का

 अनुमान  कर  |

 कर
 निर्धारण

 करने  वाले  अधिकारियों  को  ag  देखना  होती  हैकि  वार्षिक  मूल्य  किसी

 समूचित  आंकड़े  परं  नियत
 कियां

 गया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  कों  किसी  ग्रहों  से  कोई

 शिकायत  भी  नहीं  मिली है  |
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 Written  Answers  April  8,  1965

 दिल्ली  में  बिक्री-कर  का  श्रपबंचन

 2065.  श्रीमती  साबित्री  निगम  :  क्या  faa  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कर-ग्रपबंचन  रोकने  के  लिये  दिल्ली  में  लागू  बिक्री-कर  के  उपबन्धों  को

 निकट  भविष्य  में  अ्रधिक  प्रभावकारी  बनाया  जायेगा  ;  कौर

 यदि  तो  कब  तौर  किस  प्रकार
 ?

 वित्त  मंत्री  (att  ति०  ल  कृष्णमाचारी )

 दिल्ली  के  वर्तमान  बिक्री-कर  अधिनियम  को  एक  स्वयं-पूर्ण  विधान  के

 द्वारा  बदलने  के  लिए  एक  विधेयक  बनाया जा  रहा  है  कौर  जितनी  जल्दी  यह  तैयार  होगा

 इसे  लोक-सभा  में  पेश  किया  जायेंगी ।

 इन्दौर  में  कर  श्रपबचक

 2066.  श्रीमती  साबित्री  निगम  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मध्य  प्रदेश  के  इन्दौर  क्षेत्र  में  कर-अपवंचन  करने  वाले  कितने  व्यवसायों  का

 पता  लगा  है  दै  शर

 कितने  नये  कर-दाताश्रों  का  पंजीयन  किया  गया  है  अर  पुराने

 करदाता  पिछले  महीनों  में  प्राय  छिपाने  के  दोषी  पाये  गये  हैं
 ?

 वित्त  (att  ति०  Ao  कृष्णमाचारी  )  :  1-1-1964  से  लेकर  31-12-1964

 तक  की  शिवराज  में  मध्य  प्रदेश  के  इन्दौर  क्षेत्र  में  11,230  नये  पों  का  पता  लगा

 था  ||

 1  1964 से  31  1964  तक  की  अवधि

 सामान्य  अनुक्रमणिका  रजिस्टर  इंडेक्स  में  दर्ज  किये

 किये  नये  कर-दाताओं  की  संख्या  9527

 उसी  अवधि  में  प्राय  छिपाने  के  कारण  दोषी  पाये  गये  पुराने कर
 दीवारों  की  संख्या  324

 Sterilisation  under  Family  Planning

 Shri  Yashpal  Singh :
 2067.<  Shri  Ramachandra  Ulaka

 |  Shri  Dhuleshwar  Meena

 Will  the  Minister  of  Health  be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of  men  and  women  sterilized  upto
 December,

 1964  under
 the  Family  Planning  Scheme ;  and

 (b)  the  expenditure  incurred  by  Government  in  this  behalf  ?
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 लिखित  उत्तर 18
 1887

 Ministe  a vr  af  Uealth Or  ricaltp  Dr.  Sushila  Nayar):  (a)  The  number  of  steriliza-
 tions  performed  upto  December,  1964  is  given  as  under

 Males  $231,929
 Females  276,452

 TOTAL  8,07,481

 ह xpenditure  incurred  by  Government  on  sterilizations (७)  The  LAPTG  is.
 Rs.  2,18,00,039.

 प्राथमिक  स्वास्थ्य  कर्नल

 S  Fi  सुबह  हुं सदा  :
 2068.

 श्री  स०  चं०  सामन्त

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  हैकि  राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  सर्वेक्षण
 तथा  aaa  समिति  का  विचार

 सारे  देश  में  प्रति  खण्ड  तीन  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोलने  का  है  ;

 यदि  तो  क्या  यह  लक्ष्य  पंचवर्षीय  योजना  में  पूरा  हो  जायेगा  ;

 कौर

 यदि  यह  लक्ष्य  पूरा  हो  जाता  होते  प्रति  केन्द्र  कितनी  जन  संख्या  के  लिये

 होगा ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  स्वास्थ्य  सर्वेक्षण  कौर  योजना  समिति  ने

 ce  सुझाव  दिया था  कि  जो  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोले  जायें  वे  जसे  किनारे  दिया  गया

 भोर  समिति  की  सिफारिशों  के  अनुसार  हों  ताकि  वे  40,000  तंक  जन  संख्या  की

 सेवा  कर  सकें

 चिकित्सा  भ्रमणकारी

 जन  स्वास्थ्य  उपचारिकाएं

 उ  ध्

 प्रशिक्षित  दाइयां

 जन  स्वास्थ्य  निरीक्षक

 स्वास्थ्य  सहायक

 फार्मे  सिस्ट
 c

 फिटर  मिस्त्री

 छोटे  सेवक  15
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 जो  स्वास्थ्य  ae  पह  ले  से  खले  हैं  उन्हें  उन्नयित  किया  जाये

 ताकि वे  उपर्युक्त  स्तर  तक  पहुंच  जायें  ।  मौजूदा  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  60,000  से

 80,000  तक  की  जन  संख्या
 के

 आधार  पर  चल  रहे  हैं  जबकि  भोर  समिति  ने  प्रत्येक

 केन्द्र  के  लिए  20,000  से  40,000  तक  जनसंख्या  का  सुझाव  दिया  है  ।

 श्र  समस्त  जन  संख्या  विंमान  संव रूप  के  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों

 द्वारा  Tqt-STr et  चौथी  योजना  में  अ्रेन्तहित  ही  पु नें गठित  स्वरूप  के  अनुसार  प्रत्येक

 प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  के  अधीन  उप-केन्द्र  होंगे  ।

 चौथी  योजना  काल  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  में  कर्मचारियों  की  संख्या  में

 कल  वृद्धि  करने  का  विचार  है

 विवरण
 वामा

 oo  चे
 विमान  मुख्य  केन्द्र  चौथी  योजना  के

 लिये  प्रस्तावित
 मुख्य  केन्द्र

 चिकित्सा  mr  अधिकारी  e  *  2

 सफाई  निरीक्षक  वरिष्ठ  सफाई  निरीक्षक  1

 जन  स्वास्थ्य  उपचारिका  3 स्वास्थ्य  सहायक  ogy<  )

 स्वास्थ्य  वी टीका  जन  स्वास्थ्य  उपचारिका  a 2

 स्वास्थ्य  वीक्षिकींयं

 सहायक  नसें  धारियां  कम्पाउण्डर

 क्रम्पाउण्डर  उपर  ह

 ड्राइवर  एक्स्टण्शन

 न

 TsyHSx

 सहायक  स्टाफ  प्रयोगशाला  तकनीशियन

 जैसे  भी  आवश्यकता  होगी  दन्त  स्वास्थ्य  विद

 कम्पय टर टर

 कलक
 ए

 स्टोर-कीपर-सह-एकाउण्टेण्ट

 बेसिक  सस्ता एलान  क्रमिक

 सहायक नसे  धात्र

 सहायक  सटाफ  जसे  भी  आवश्यकता  होगी  |

 दिल्ली  में  बाढ़  सुरक्षा  के  निर्माण-कार्य

 2069.  श्री  का  ato  तिवारी :  Fat  सिचाई  कौर  faa  मंत्री यह ह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह ह  सच  है  कि  दिल्ली  प्रशासन  ने  राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  निगम॑  लिमिटेड  और

 राष्ट्रीय  परियोजना  निर्माण  निगम  लिमिटेड  को  दिल्ली  में  बाढ़  से  सुरक्षा  प्रौढ़  अन्य  भ्रावश्यक  सेवायों

 के  भारी  रकम  के  ate  निर्माण-कार्य सौंपे  हैं
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 यदि  तों  प्रत्येक  को  कितनी  परियोजनायें  सौंपी  गयी  gate  उन  पर  कितना  व्यय

 होगा  द  AT

 (77)  इन  निगमों  कों  इस  प्रकार  के  कार्यों  का  अनुभव  है
 ?

 प्रति  विद्युत  मंत्री  Fo  Ko  तार  राष्ट्रीय  परियोजना

 निर्माण  निगम  लिमिटेड
 को  5.  56

 लाख  रुपये
 की

 कुल  लागत  के  केवल  दो  निम्नलिखित  कायें  सौंपे

 गये  हैं  जिनका  निगम  ने  कार्यान्वयन  किया  है

 (1)  नजफगढ़  नाले  के  टेल  नियामक  का  लाख  रुपये

 (2)  दिल्ली  नजफगढ़  सड़क  पर  ककरोला  में  का

 हजार  रुपये  |

 प्रभी
 तक

 दिल्ली  प्रशासन  नें  राष्ट्रीय  वन  निर्माण  निगम
 को  ऐसा  कोई

 कार्य  नहीं  सौंपा
 ।

 जी  जहां  तक  राष्ट्रीय  परियोजना  निर्माण  निगम  का  सम्बन्ध  है  ।  राष्ट्रीय  भवन

 निर्माण  निगम  के  बारे  में  इस  बात  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  क्योंकि  उन  को  कोई  ः  भी  कार्यान्वयन

 के  लिए  नहीं  ।

 हैदराबाद  नई  दिल्ली

 2070.  श्री  हेमा  क्या  निर्माण  कौर  श्रीवास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नई  दिल्ली  में  हैंदराबाद  हाउस  खरीदने के  प्रस्ताव  की  आजकल

 क्या  स्थिति  है  ह  कौर

 मुख्य  इमारत  का  किस  प्रकार  बेहतर  उपयोग  किया  जायेगा  |

 निर्माण  शरार  द्राविड़  मंत्री  मेहर  चन्द  :  सनौर  :  केन्द्रीय  सरकार  को

 दिल्ली  में  हैदराबाद  हाउस  बेचने  के  लिए  ग्रां  कर  प्रदेश  ने  अभी  तक  सहमति  नहीं  दी  |  लगभग  दो

 महीने  पहले  वित्त  मंत्री  श्र  निर्माण  तथा  मंत्री  ने  भ्रान्ति  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  से  इस  प्रश्न

 पर  पुन  चर्चा  का  थो  ।  उन्होंने  इस  मामले  पर  विचार  करने  का  वायदा  किया  था  लेकिन

 अभी  तक  कोई  afar  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 निर्यात  संवर्द्धन  उद्योगों  में  विनियोजन

 2071.  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद
 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने

 की
 कपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  रायात  में  बचत  करने  वाले  उद्योगों  में  विनियोजित
 राशि

 के  कुछ  भाग

 mr  निर्यात (ख

 हज  तल  er

 किया है प्रौर
 यदि  तो  इस  दिशा  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ;

 याद हाता  पर  इसका  कया  प्रभाव  पढ़ते  की  सम्भावना

 योजना  मंत्री  मन  रा ०
 :  से  :  सभी  अनिवार्य  आवश्यकताओं के  लिए

 अधिकतम  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  करने  के  सरकार  श्रांत  में  बचत  करने  वाले  तथा  निर्यात

 saa करने  दोनों  प्रकार  के  उद्योगों  में  विनियोजन  समान  रूप  से  महत्वपूर्ण  समझती  है  ।
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 एक  प्रकार  के  उद्योगों  के  विनियोजन  के  किसी  भाग  को  दूसरे  प्रकार  के  उद्योगों  में  लगाने  का  प्रश्न

 नहीं  उठता  |

 केन्द्रीय  शुल्कों  में  राज्यों  का  हिस्सा

 श्री  प्र०  र२०  चक्रवर्ती  :

 |  श्री  दीवानी  carat  :

 20  7  24  साबित्री  fava

 |  श्री  to  गि०  दुबे  :

 |
 |

 श्रीमती  सामना  सुल्तान

 lL  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  केन्द्रीय  शुल्कों  के  विभाज्य  | 14  में  राज्यों  के  हिस्से  के  बारे  में  गुजरात

 से  एक  नया  सुत्र  प्राप्त  gat  है
 !

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 संघ  सरकार
 को

 इसका  अ्रन्तनिहित  झ्राशय  कहां  तक  स्वीकार्य  है  ;

 +
 क्या  राज्यों को  इस  ga  पर  विचार  करने  तथा  शीरानी  प्रतिक्रिया  बताने के  लिये  कहा

 या  ट

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी
 ):

 इस  तरह  का  कोई  सूत्र  )  प्राप्त

 कहीं  ga  हालांकि  राज्य  की  वित्तीय  स्थिति  पर  विचार  करते  समय  राज्य  सरकार ने  वर्तमान

 व्यवस्था के  बारे  में  भ्रपने  विचार  प्रकट  किये  थे  ।  यह  विषय  चौथे  वित्त  झ्रायोग  के  कार्य-क्षेत्र के  अन्तर्गत

 भी  जाता  जिसकी  नियुक्ति  पहले  ही  की  जा  चुकी  है  |

 से  ये  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होते  ।

 re  सेक्स

 2073.  महाराज कुमार  विजय  श्रीनगर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  नई  दिल्ली  के  चिकित्सा

 वैज्ञानिकों  ने  है हक  का  भ्रध्ययन  कर  दिया  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर )  :  ऐसे  मामलों  को  समझने  के  लिए  अखिल  भारतीय

 चिकित्सा  विज्ञान  में  कुछ  क्लिनिक  ate  प्रयोगात्मक  परीक्षण  किये  गये  हैं
 |

 समस्त  जन्तुद्मों  जिनमें  मनुष्य  भी  सम्मिलित  संतान  का  सेक्स  निम्नलिखित
 दो

 बातों
 पर  निर्भर  करता  है

 (1)  किस  ढंग  से  मादा  को  नर  बीज  द्वारा  उर्वर  किया  गया  है  ।  वह  safes  ठण्डा

 जिसमें  समान  |  लग  न्य (| Sry  f=
 कि मोसोम्स  की  चि  ferret  निर्धारित  करने
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 वाले  एकक  होते  मिलते  मादा  बन  जाता  है  ie  जिसमें  समान  लिंग

 क्रोमोज़ोम्स  मिलते  हैं  वह  नर  बन  जाता  है  ।  इस  विज्ञान  को  साइटोजेनिटिक्स  कहते पाट
 =
 र  |

 (2)  शरीर  में  पिट्यूटरी  एड्रीनल  शादी  जैसी  कितनी  ही

 न्यासर्गीय  ग्रन्थियों  होती  हैं  जिनसे  निकला  पदार्थ  छोटे  बच्चे  में  नर  अथवा  मारे

 के  गुणों  के  विकास  का  विनियमन  करता है  ।  इसी  प्रभाव  के  कारण  नर  के  शरीर

 के  विभिन्न  sat  पर  बाल  उग  ora  हैं  कौर  उसकी  दाढ़ी  भी  a  जाती  है  जबकि

 मादा  के  स्तन  बढ़ते  हैं  वह  बच्चे  उत्पन्न  कर  सकती  है  कौर  उनका  पोषण  कर  सकती

 है  ।

 उपयुक्त  स्वाभाविक  प्रक्रिया  कभी  कभी  गलत  भी  हो  जाती  है  जिससे  ऐसे  बच्चे  उत्पन्न  हो  जाते

 हैं  जिनमें  मिश्रित  सैक्स  के  लक्षण  पाये  जाते  हैं  ।  उदाहरणार्थ  नर  के  स्तन  बढ़  सकते  हैं

 सियासी )  कौर  स्त्री  के  दाढ़ी  उग  सकती  है  ।  ये  इन्टर  सैक्स  के  उदाहरण हैं  ।  थर्ड  सैक्स  से  माननीय सदस्य

 का  अभिप्राय  शायद  यही  है  ।  न्यासर्गकों  के  प्रभाव  अर  साइटोजैनिक्स  का  अध्ययन

 अथवा  अपेक्स  के  ऐसे  मामलों  को  समझने  की  दिशा  में  एक  प्रयास  हैं  ।

 ait  तक  इस  विषय  में  न  तो  कोई  महत्वपूर्ण  परिणाम  निकले  हैं  कौर  न  ही  कोई  नई

 जानकारी  प्राप्त  हुई  है  ।  तथापि  ऐसे  क्लिनिक  निरीक्षणों  के  faraway  का  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  ।

 गया  क  पानी  से  बिजली  बनाता

 श्री  स०  चल  सामन्त

 श्री  १०  ला०  शिवजी

 2074.  4  श्री  सुबोध  हंसवा  :

 | til  ब०  Fo  दास

 क्या  सिचाई  कौर  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्र  की  सहायता  से  श्री  तक  गंगा  के
 पानी  से  बिजली  बनाने

 के  लिये  कितनी  जल-विद्युत  परियोजनाओं  की  जांच  की  है  ;  कौर

 (a)  कितनी  ate  परियोजनाओं  की  जांच  करने  का  विचार  है
 ?

 सिंचाई  wit  बिलों  मंत्री  Fo  ह  :  तथा  उत्तर  प्रदेश  राज्य  के

 अधिकारी  स्वयं  ही  गंगा  बेसिन  में  सम्भावी  पन-बिजली  स्थानों  की  जांच  कर  रहे  हैं  ।  इस  उत्तर

 प्रदेश  के  अधिकारी  दस  भिन्न  भिन्न  स्थानों  की  जांच  कर  रहे  हैं  तथा  उनका  विचार  है  कि  चतुर्थ

 योजना  की  प्रविधि  में  चार  स्थानों  की  जांच  करें  ।

 बिल्ली  के  लिये  तापीय  विद्युत  संयंत्र

 (  श्री  हेमा

 2075.  को  नवल  प्रभाकर  :

 sit  रामेश्वर  भाटिया

 कया  पिटाई  फिर  चद्यत चक
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दिल्ली  में  कितने  कौर  कितनी  क्षमता  के  तापीय  विद्युत-संयंत्र  लगाये  जा  रहे  हैं
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 भाखड़ा के  साधनों  का  उपयोग  न  करने  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 say इन  दोनों  की  लागत  तुलना  में  x
 तेज

 सिचाई  अर  बिजली  मंत्री  कुल०  दिल्ली  में  निम्नलिखित  तापीय  संयंत्र

 स्थापित  किये  जा  रहे  हैं

 a3  | ATO (1)  राजघाट  बिजली  घर  में
 15  मैगावाट का  एक

 (2)  इन्द्रप्रस्थ बिजली  केन्द्र  में  3X  62.5  के  सट

 भाखड़ा से  बिजली  की  उपलब्धता के  शभ्रनुसार  इसका  उपयोग  किया जा  रहा  है  |

 इसी  बिजली केन्द्र  के  वर्तमान  36
 मेगावाट  यूनिट  से  उत्पन्न  होने  वाली  बिजली  की

 लागत  लगभग  6  पैसे  प्रति  यूनिट  योजना
 झ्रायोग  के  द्वारा  स्वीकृत  परियोजना  भअनमान, थि  यमुना

 दराज  की  लागत  में  दिल्ली  बिजली  सम्भरण  उपक्रम  के  भाग  तौर  कोयले  की
 वर्तमान  कीमत  के

 आधार
 पर  इन्द्रप्रस्थ  केन्द्र  विस्तार  परियोजना  से  उत्पादित  बिजली  की  प्रत्याशित  ata  लगभग

 4.  80  पैसे  प्रति  यूनिट  होगी  ।  भाखड़ा  प्रणाली से  दिल्ली  बिजली  सम्भरण  उपक्रम  द्वारा
 ली  गई

 बिजली  की  4.2  पैसे  प्रति  यूनिट  है  ।

 कान  नई  दिल्ली  में  निकास  तल

 2076.  श्री  हेमा  निर्माण  तौर  आवास  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ह  सच  है  कि  गृह-कार्य  मंत्रालय  के  श्रधीनभूमि  तथा  विकास  नई  fecal क्या  यह

 ने  कजन राड € रोड  त  शि र pA  न  अरन्य  क्षेत्रों  जिनका  बहत  योजना में  अधिक  alfa  fine  उपयोग  करने  के

 लिये  दर्जा  ऊंचा  किया  गया  निकास  नल  लगाने  का  व्यय  उठाने  का  वचन  दिया  था

 आश्वासन  पुरा  न  करने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  डन  क्षेत्रों  से  सुघार  शल्क  की  से  कमी  तथा  विकास  संगठन

 को  वास्तविक  .  लाभ  होगा  अर

 यदि  at,  तो  कुल  राशि  कितनी  है
 ?

 निर्माण  तार  आवास  मंत्री  (si¥  मेहर  चन्द  तौर  ऐसा  कोई  वचन  नहीं

 दिया  गया  है  |

 sare  से  उपयोग  के  लिये  कमी  के  परिवहन  का  अनुमति

 देने
 के

 लिए  भूमि  ate  विरासत  संगठन  शिरकत  mem  वसूल  करेगा  |  यह  शुल्क  पट्टा नामा  की  शर्तों

 के  अनुसार  वसूल  किया  जा  सकता  लेकिन  इस  शभ्रवस्था  पर  कुल  राशि  का  aaa  कठिन

 मुद्रा  सचलन

 att  विभूति मिश्र
 2077

 श्री  कोला  वें वे  कया

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 भारत  के  दीजिये  बैंक  grr  16  1965  तक  कितनी  रुपया-मुद्रा  जारी  की
 nol

 ्  |
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 रिज  बैक  को  उपरोक्त  तारीख  तक  विभिन्न  मूल्य-वर्गों के
 खराब  नोटों  के  रूप  मे

 लौटाई  गयी  मुद्रा  का  कुल  मूल्य  कितना  था  ;  [

 इस  समय  काले  बाजार  में  कितना  रुपया-मुद्रा  संचलन  में  है

 faa  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  :  रिजर्व  बैक  ने  19  1965

 16  1965  के  सबसे  निकट  की  तारीख  है--कुल  2564  करोड़  रुपये  के  नोट  जारी

 किये  |

 मांगी  गयी  सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  और  वह  प्राप्त  ही  सभा  की  मेज  पर

 रख  दी  जायेगी  ।

 oe जागरण
 यह  vat  नहीं  कि  काले  बाजार  में  रुपये  की  शक्ल  में  av  कितनी

 मुद्र
 चल  रही  है  ।

 Deputation  Allowance  to
 Employees

 2078.  Shri  Praksah  Vir  Shastri:  Will  the
 Minister

 of  Finance  be

 pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  handsome  amount  is  being  paid  in  the  form

 of  Deputation  Allowance  to  such  of  the  Central  Government  employees  as  are

 on  deputation  to  some  Govrnment  and  semi-government  Departments/  Offices.

 (b)  if  so,  whether  Government  have  considered  the  desirability  of  ascert-

 aining  the  number  of  such  employees  and  the  total  amount  that  is  being  paid  to

 them  as  deputation  allowance  at  present  ;

 (c)  whether  Government  have  formulated  any  measures  for  putting  .a

 check  on  this  increasing  tendency  ;  and

 (d)  if  so,  the  details  thereof  ?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  T.T,  Krishnamachari)  (a)  Suc

 Government  servants  are  allowed  to  draw  either  the  pay  of  the  post  to  which

 deputed,  or  a  deputation  allowance  not  exceeding  20%  of  baic  pay  (upto  a

 maximum  of  Rs.  300/-)  subject  to  certain  conditions.

 (b)  No,  Sir:

 (0)  and  (d)  :  No,  Sir.  The  conditions  laid  down  in  this  Ministry’s  O.M.
 No.  F.  10(24)-E.III/60  dated  4th  May,  1961  and  O.M.  of  the  same  number
 dated  gth  March,  1964,  (copies  enclosed)  [Placed  in  Library.  See  No.LT-4162/

 65]  are  sufficiently  restrictive  and  it  is  not  considered  necessary  to  lay  down

 furthex  restrictions.  On  the  other  hand,  it  is  necessary  to  §provide  sufficient

 incentive  in  order  to  attract  suitable  officers  for  service  in  public  sector
 undertaking  etc.

 परिवार  नियोजन  केन्द्र

 2072.  शी  निभती
 सिश  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  विभिन्न  राज्यों  में  लगभग  तीन
 सौ

 ग्रामीण  परिवार

 नियोजन  केन्द्र  खोलने  का  है  ;
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 यदि  at,  तो  उन  पर  कुल  कितना  व्यय  होगा

 उनसे  क्या  लाभ  होने  की  संभावना  है  ;  अर

 लोगों  की  इस  बारे  में  क्या  अनुक्रिया है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  1965-66  में  विभिन्न  राज्यों के  सामुदायिक

 विकास  खण्डों  में  750  ग्राम  परिवार  नियोजन  एकक  खोलने  का  प्रस्ताव  है  ।

 इन  पर  161.50  लाख  रुपये  खरच  करने  का  विचार है  ।

 आशा  है  इससे  ग्राम  क्षेत्रों  में  परिवार  नियोजन  को  अधिक  गति  मिलेगी  ।

 परिवार  नियोजन  के  प्रति  लोगों  की  अ्रनक्रिया  उत्साहवर्धक  है  ।

 में  सोने  का  पकड़ा  जाना

 2080.  श्री  विश्वनाथ  पांडेय  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  वि

 क्या  यह  सच  है  कि  उप-ग्रीक  के  नेतृत्व  में  सीमा-शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुरू

 भ्र धि कारियो ंके  एक  दल  ने  6  196  5  को  लखनऊ  रेलवे  स्टेशन  पर  सहारनपुर  जाने  वाले

 एक  यात्री  से  सोने  के  चार  पकड़े  जिन  पर  विदेशी  छाप  लगी  हुई  थी  प्राप्त  किये

 यदि  तो  पकड़  गये  सोने  का  कुल  मूल्य  क्या  है  ;

 इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  काय  वाही  की  है
 ?

 faa  मंत्री  ति०  त०  :  6  196  5  को  केन्द्रीय  उत्पादन

 शुल्क  पदाधिकारियों  की  एक  पार्टी  लखनऊ  रेलवे  स्टेशन  पर
 शाहजहांपुर

 जाने  वाले  एक  यात्री  की

 तलाशी  ली  शौर  उसके  पास  से  466 .  6  40  ग्राम  वजनी  विदेशी  मार्का  सोने  के  चार  टुकड़े  पकड़े  |

 लगभग  2500/-  रुपये  |

 कथित  व्यक्ति  गिरफ्तार  किया  गया  था  कौर  बाद  में  जमानत  पर  छोड़  दिया  गया  था  ।

 मामला  विभागीय  न्याय-निंणयाधीन  है
 ?

 Raids  on  Business  Premises  in  Varanasi

 2081.  Will  the  Minister  of  Finance  be Shri  Vishwa  Nath  Pandey

 pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Central  Excise  and  Income-tax  authorities

 raided
 the  business  premises  of  some  jewellers  at  Varanasi  (Uttar  Pradesh)

 in  the  second  week  of  February,  1965  and  recovered  gold  ornaments,  silver
 coins  and  silver  bricks  worth  about  Rs.  3:50  lakhs ;  and

 (b)  if  so,  the  action  Government  propose  to  take  in  the  matter  ?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  T.T.  Krishnamachari)  (a)  The
 Central  Excise  and  Income-tax  authorities  raided  the  business  premises  of

 some  jewellers  at  Varanasi  in  the  second  week  of  February,  1965.  Gold  orna-
 ments  worth  Rs.  2  lakhs  were  seized  by  the  Central  Excise  Department  while
 the  Income-tax  Department  seized  silver  coins  and  silver  bricks  worth
 Rs  3,65,748
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 (b)  Suitable  action  to  assess  the  concealed  income  will  be  taken  after  the

 Anvestigations  are  completed

 केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क से  प्राप्त  राजस्व

 082
 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 ‘att  धुलाकर  सीना

 नया  चित्त  मंत्री यह ह  बताने  की  करेंगे  कि  196  3-64  शर  1964-65  में  उड़ीसा  तथा

 राजस्थान  राज्यों  में  ~  ne  शुल्क  से  कितना  राजस्व  प्राप्त  gat
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  अपेक्षित  सुचना  नीचे  दी  जाती
 है

 :---

 राजस्व वसूल  किया

 हज़ारों  में  )

 196  3-64  1964-65

 1995

 उड़ीसा  राजस्थान  उड़ीसा  राजस्थान

 13,  33,  58  3,75,03  12,65  23  2,64,26 कल

 वापसी  34,66  50  7,55  1,18

 वास्तविक  12,98,92  3,74,53  12,57,68  2,63,08

 बड़ी
 any  ली  क च्यवन  जाप्य  क  ri  की  सिचाई  परियोजनाओं

 rat
 रामचन्द्र  इलाका

 2083.  श्री  धुलेदवर  मीना

 Lait  रामचन्द्र  सलिक

 कया  सिचाई  कौर  विद् यत दिह  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  अब  तक  उड़ीसा  में  बड़ी  ae  बीच  के  दर्जे
 की

 कितनी  सिंचाई  परियोजनाओं  चाल  की  गई  है ं;

 उन  पर  कितनी  धनराशि  व्यय  की  गई  है

 इन  परियोजनाओं  से  सिचाई  की  क्षमता  कितनी  हो  गई  है  झ्र

 उड़ीसा  में  उस  wafer  वास्तव  में  कितनी  भूमि
 की  सिंचाई हुई  ?

 सिचाई  कौर  बिजली  मंत्री  Fo  ल०  ग्रावश्यक  जानकारी  का
 '

 ले  | शरण  सभा  पटल  पर  रखा  ज  पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०

 4163/65] 1
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 उड़ीसा  A  ग्रामीण  विद्युतीकरण

 थ्री  रामचन्द्र  इलाका

 7084.  -  थी  चु लेद वर  मीना  :

 Left  रामचन्द्र  मलिक  :

 क्या  सिचाई  और  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरी  योजना  अवधि  में  उड़ीसा  को  ग्रामीण  विद्युतीकरण  योजना  के  लिये  श्री

 कितनी  राशि  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  दी  गई  है  ;

 इस  अवधि  में  उड़ीसा  में  इस  दिशा  में  श्री  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है

 क्या  उड़ीसा  को  खेती  में  बिजली  के  उपयोग  को  लोकप्रिय  बनाने  तथा  इस  अवधि  में

 चिधो च निरी
 han

 इस  प्रयोजन  के  लिये  बिजली  के  संभरण  में  श्रमिक  सहायता  देने  में  ष  प्राथमिकता दी  गई  है  ;.

 कौर

 यदि  तो  उसका  स्वरूप  कया  है  ?

 सिचाई  कौर  बिजली  मंत्री  Fo  ल०  :  भारत  सरकार ने  तुतीय  पंच  वर्षीय

 योजना  के  प्रथम  चार  वर्षों  के  दौरान  उड़ीसा  सरकार को  ग्राम  विद्युत  योजनाओं  के  लिए  71

 रुपये की  सहायता  ऋण  के  रूप  में  दी  हैं  ।

 1  1961  से  31  1964 के  बीच  272  ग्रामों  10,000

 शौर  इससे  कम  जनसंख्या  वाली  बस्तियों  )  में  बिजली  लगाई  गई  ।

 नहीं
 |  ह |

 Tel

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 & ै  डीसा  में  ग्राम  श्रीवास  योजना

 2085.
 श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 नी  श्री  घुलेइवर  सीना  :

 क्या  निर्माण  कौर  श्रावास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरी  योजना  अवधि  में  ग्राम  आवास  परियोजनाओं  की  योजना  के  ela  उड़ीसाः

 राज्य को  कितनी  राशि  नियत  की  गई  ;

 उक्त  अवधि  में  अरब  तक  कितनी  राशि  व्यय
 की

 गई  है  ?

 निर्माण  कौर
 श्रीवास  मंत्री  मेहर  चन्द  :  50  लाख  रुपये  |

 योजना
 के

 प्रथम  चार  वर्षों  में  31  हमला  1965  राज्य  सरकार  द्वारा
 निकाली गयी  राशि  16.  92  लाख  रुपये  है  ।
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 उड़ीसा  को  अनुदान

 S  श्री  रामचन्द्र  इलाका

 2086: \  भी  घुलेइवर  मोना  :

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1964-65  में  उड़ीसा  सरकार  को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्रयोजित  योजनाओं  के

 लिए  कोई  एक  मुश्त  राशि  दी  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  व्यौरा  क्या  है  ?

 ह वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्ण  समाचार  )  :  /  नहीं  |

 यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता  ।

 Rural  Housing  Schemes

 (Shri  Vishwa  Nath  Pandey :
 |  Shri  BIN.  Kureel  :

 2087.  <  Shri  Yashpal  Singh  :

 Yudhvir  Singh  : |  Shri

 Shri  Kapur  Singh  :

 Will  the  Minister  of  Works  and  Housing  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  expenditure  incurred  on  rural  housing  schemes  during  the  Third
 Five  Year  Plan  (up  till  31st  January,  1965) ;

 (b)  the  funds’actually  allotted  to  the  Uttar  Pradesh  Government  for  the

 purpose  5

 (c)  whether  the  Uttar  Pradesh  Government  have  approached  the  Central
 Government  for  further  allotment  of  funds  for  the  rural  housing  schemes  with
 a  view  to  rehabilitate  new  immigrants  ;  and

 (d)  if  so,  the  reaction  of  the  Central  Government  thereto  ?

 The  Minister  of  Works  and  Housing  (Shri  Mehr  Chand  Khanna)  :

 (a)  and  (b)  The  total  amount  drawn  by  States  and  Union  Territories  under

 the  villaeg  Housing  Projects  Scheme  during  the  first  four  years  of  the  Third

 Plaln  (i.e.  upto  the  31st  March,  1965)  is  Rs.  286-11  lakhs.  Out  of  this

 amount  Rs.  17:50  lakhs  were  drawn  by  the  Government  of  Uttar  Pradesh

 whose  total  allocation  for  the  Scheme  in  Third  Plan  is  Rs.  225  lakhs.

 (c)  No.

 (d)  Does  not  arise.

 राज्यों  के  स्वास्थ्य  रिकार्ड

 2088.  at  रामचन्द्र  मलिक  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  एकत्र  किये  गये
 नवीन  तम  आंकड़ों  के

 आधार  पर
 रोगों

 से

 मुक्त  होने  तथा  अच्छे  स्वास्थ्य  की  दृष्टि  से  कौन  कौन  सेਂ  राज्य  सबसे  तागे  हैं  ;  कौर
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 इस  सम्बन्ध  में  उड़ीसा  राज्य  की  स्थिति  कसी  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुकरौली  1951--60 के  दौरान  जन्म  के  समय

 जीवित  रहने  की  अनुमानित दर  कौर  मृत्यु  दर  तथा  1960 की  बाल-मृत्यु  जैसा कि

 रजि feETE  जनरल  श्राफ  इण्डिया  द्वारा  अनुमानित  किया  गया  है  तथा  196  1-62  में  विभिन्न  राज्यों

 में  फैले  कतिपय  रोगों  से  हुई  अभिलिखित मृत्यु  की  दरों  के  आंकड़ों  के  आधार पर  भारत  के  अन्य

 राज्यों  की  तुलना  में  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  स्थिति  इस  प्रकार  है

 (
 ्

 )  केरल

 (2)  पंजाब

 (3)  राजस्थान

 (4)  महाराष्ट्र

 (5)  पश्चिम  बंगाल

 (6)  उड़ीसा

 नहर

 2089.  श्री  प्र०  चे  ह्री  1  योजना  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  प्रभी  हाल  में  राजस्थान  नहर  परियोजना  के  राज्य  योजना  निकालने

 का  तथा  उसके  लिये  धन  निर्धारित  करने  का  निर्णय किया  है

 यदि  तो  चाल  वर्ष  में  परियोजना  के  लिये  कितना  धन  रखा  गया  है

 क्या  सरकार  राष्ट्रीय  महत्व  की  कुछ  भ्रमण  परियोजनाओं  को  अपने  हाथ  में  लेने  पर  भी

 विचार  कर  रही  है  जो  सम्बन्धित  राज्यों  द्वारा  राज्य  संसाधनों  सेਂ  कार्यान्वित  किये  जाने  के  लिये  बहुत

 अ्रधिक  बड़ी  समझी  जा  सकती  है  ;  शभ्रौर

 यदि  तो  इस  प्रकार  की  कौन  कौन  सी  wea  परियोजनाएं  लेने  का  विचार  है  अ्रौर  क्या

 श्रीराम  की  बाढ़  नियंत्रण  योजना  भी  उनमें  से  एक  है
 ?

 योजना  मंत्री  To  राठ  WAT)  इन  प्रस्तावों  पर  सरकार  रूप  सें  विचार
 कर  रही  श्र  विभिन्न  ब्यौरे  तैयार  किये  जा  रहे  हैं  |

 केन्द्रीय  बजट  में  एक  करोड़  रुपये  की  संकेतिक  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।

 ate  जी  किसी  विशिष्ट  सिचाई  या  बाढ़-नियंत्रण योजनाकारों  के  बारेमें  अभी

 निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।
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 18  1887  )  लिखित  उत्तर

 कोयले  को  ढुलाई  संबंधी  विश्व  बंक  दल

 ei  सुबोध  हुं सदा

 2090.  श्री  स०  च०  सामन्त

 म०  ला०  द्विवेदी  :

 चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयले की  दुलाई  सम्बन्धी  विश्व  बैंक  दल  ने  अपना  अध्ययन कार्य  पुरा  कर  लिया

 है  ?

 क्या  उन्होंने  कोई  अधिक  अच्छे  तरीकों  का  सुझाव  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  वे  सुझाव  क्या  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  हां  ।

 ate
 दल  की  रिपोर्ट  में  दिये  गये  सुझावों  और  सिफारिशों का  सारांश  संलग्न  है

 ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  4164/65]  ।  रिपोर्ट  की  प्रतियां  संसद

 पुस्तकालय में  उपलब्ध  हैं
 ।

 कट्टम  पल्ली  परियोजना

 2091.  श्री  £." हूँ ०  Fo  गोपालन :  क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 केरल
 में

 agate  परियोजना
 पर

 काम  कब  आरम्भ  हुआ
 ।

 क्या  aa  काम  रोक  दिया  गया  है  |

 यह  कब  पूरा  होगा  ;

 विलम्ब के  कया  कारण  हैं  ?

 सिचाई  शौर  बिजली  मंत्री  भ्छ्  ल०  :  परियोजना  पर  कार्य  1958  में

 sarees किया  गया  था

 नही ं।

 राज्य  सरकार  ने  निर्माण  sage  को  कभी  श्रुति  रूप  देना  है
 ।

 उपलब्ध  धन  राशि  को  अधिकतर  उन  परियोजनाओं  को  पूर्ण  करने  के  लिये  उपयोग

 में  लाया  जा  रहा  है  जो  कि  निर्माण  की  प्रौढ़ावस्था  में  ताकि  उनसे  जितनी  जल्दी  हो  लाभ  मिलने

 प्रारम्भ  हो  जायें  |

 मेविलश्रोड  एंड  कम्पनी

 2092.  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  12.0 (|  विदेशी  मुद्रा  के
 sary  prereset  ड  लिस् बगार  |  HiH1  5

 कम  मूल्य के  बीजक  एन्ड  कम्पनी  की  अ्रपील इस इस  समय  किस

 अवस्था में  है  ?
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 1887  (Saka)

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  श्रपीलाधियों  ने  सीमा  शुल्क  1962

 की  धारा  129  के  प्रधान  जुर्माना  जमा  करने  से  सम्बन्धित  का  पालन  किया  है  ।  अपील  अब

 निजी  सुनवाई  के  लिये  विचाराधीन है  ।

 इनामी  बांड

 सुबोध  हंसना  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 2093.-<  श्री  श्रोंकार  लाल  बरवा  :

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 यह  zo  सिह

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  पंचवर्षीय  व्याज  रहित  इंनामी  1965  कीं  पहली  की  अवधि

 भुगतान  किये  जाने  के  लिये  पूरी  हो  गई  है  ;

 (@)  यदि  तो
 और

 क्या  उनका  मूल  धन  बांड  धारियों  को
 वापस

 कर  feat  जायेगा ्र  यदि
 तो

 कब  |?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  डष्दाणमाचारी  श्र  पंचवर्षीय  व्याज-रहित  इनामी

 1965  की
 अवधि  भुगतान  किये  जाने  के  1

 1965
 को पूरी  हो  चुकी है  |

 जी  पहली
 196  5

 से  लेकर  आगे  तक  जब
 भी  बॉण्ड की  रकम  मांगी  जायगी

 निम्नांकित  कार्यालयों  में  बॉण्डों  को  लेकर  उनकी  रकम  कर  दी  जायगी

 (1)  बम्बई  भायला  नयी  बंगलौर  शौर

 नागपुर  भारतीय  fort  बैंक  के  कार्यालय

 (2)  भारतीय  राज्य  बैंक  उसके  सहायक  बैंकों  की  वे  शाखाएं जो  राजकोष  का  काम

 करती है  ;

 (3)

 (4)  विभागीय  उप-डाकघर  ;  शौर

 (5)  राजकोष  जहां  बैंक  का  काम  नहीं  होता  ।

 उड़ीसा  में  पानी  जमाव

 श्री  घेवर  सीना
 2094.  ~*~

 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1964-65
 में  उड़ीसा  में  पानी  के  जमाव  से  कुल  कितने  क्षत्र  पर  प्रभाव

 पड़ा ;  कौर
 है
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 पानी  के  जमाव  वाले  क्षेत्रों  के  प्रभावशाली  सुधार  के  लिये  उक्त  अवधि  में  उस

 राज्य  को  किस  प्रकार  की  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई
 ?

 सिचाई  कौर  बिजली  मंत्री  क्०  ल०  कुछ  क्षेत्रों  में  अधिक  वर्षा

 और  बाढ़ों  के  कारण  केवल  अस्थाई  रूप  से  जल-जमाव  हो  जाता  है  कौर  इसको  झ्रामतौर

 वर्तमान  नालों  को  साफ  कर  देने  से  ही  खत्म  कर  दिया  जाता  है  ।  उड़ीसा  सरकार  ने

 सुचना दी  है  कि  1964  में  इस  प्रकार  से  प्रभावित  हुआ  क्षेत्र  4.  28  लाख  एकड़  था  ।

 जल-जमाव क्षेत्रों  के  सुधार  के  लिए  कोई  पृथकਂ  वित्तीय  सहायता  नहीं  दी  जाती

 है  ।  किन्तु  उड़ीसा  सरकार  को  बाढ़  नियंत्रण  शर  स्कीमों  के  लिए  1964-65

 45.  00  लाख  रुपये  का  ऋण  देने  की  स्वीकृति  दे  दी  गई  थी  ।

 Green  Belt  Around  Qutab  Minar

 2095.  Shri  Sarjoo  Pandey  :  Will  the  Minister  of  Health  be  pleased  to
 state  the  progress  made  in  the  scheme  for  providing  a  green  belt  around  Qutab
 Minar  in  Delhi.

 Minister  of  Health  (Dr.  Sushila  Nayar):  The  Delhi  Master  Plan  provides
 for  development  of  2,000  acres  of  land  around  Qutab  Minar  for  setting  up  a

 Botanical  Garden.  The  area  has  been  notified  under  Section  4  of  the  Land

 Acquisition  Act,  1894.

 wis  प्रतिष्ठान  द्वारा  दिया  कम्प्यूटर

 2096.  gat
 q.  वेंकटासुब्बया  :

 श्री  a.  शर्मा :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  को  तैयार  करने  के  सम्बन्ध  में  झ्राधिक

 सांख्यकीय  सामग्री  को  उपयोगी  बनाने  तथा  विश्लेषण करने  के  कार्य  को  तेजी  से  करने

 लिये  फोड़े  फाउंडेशन  द्वारा  दिया  गया  आईबीएम  इलैक्ट्रोनिक  कम्प्यूटर  काफी  समय  से

 बेकार पड़ा  है  ;  श्र

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 योजना  मंत्री  ब०  रा०  योजना  कार्यक्रम  मूल्यांकन  संगठन

 और  aaa  एजेन्सियों  के  उपयोग  के  लिए  we  फाउंडेशन  ने  जो  श्राई०बी०एम०  इलेक्ट्रोनिक

 ध  कौर  सहायक  सामान  दिया  था  वह  दिसम्बर
 1964  के  अन्तिम  सप्ताह  कौर  जनवरी

 1965  के  मध्य  में  प्राप्त  हुआ
 ।

 आशा  हैं  कि  यूनिट  का  एक  अनुभाग  अप्रैल  के  महीने  में

 काम  करना  शुरू  कर  देगा
 ।

 कम्प्यूटर  यूनिट  की  स्थापना  के  लिए  कई  प्रक्रिया  तथा  नियम
 सम्बन्धी

 श्वारिकतायें  पुरी  करनी  पड़ती  हैं  ौर  कई  प्रकार  के  निर्माण  कायें  करने  arrears  होते  हैं
 ।

 अग्रिम  रूप  से  waves  कार्रवाई  की  गई  परन्तु  अपेक्षित  स्थान
 न

 मिलने  के  कारण

 गम्भीर  समस्या  उत्पन्न  हो  गई  श्र  प्रारम्भिक  कार्य  की  गति  घीमी  पड़  कुछ  समय
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 समस्या  का  समाधान  कर  लिया  गया  है  कौर  यूनिट  की  स्थापना  का  कार्य  eat  प्रगति

 कर  रहा है

 चीनी  उद्योग  को  करों  में  छूट

 2097.  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  क्या  faa  मंत्री यह  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1962  में  चीनी  उद्योग  को  करों
 में  छूट  न  देने  के  फलस्वरूप  उत्पादन

 तथा  मूल्य  स्तर  पर  हुए  प्रभावों  का  अध्ययन  कर  लिया  गया
 है  ;

 यदि  तो  क्या  परिणाम निकला  ;  कौर

 सरकार  ने  इस  प्रश्न  पर  पुर्नविचार  किया  है  ?

 faa  मंत्री  fro  त०  :  जी

 \
 _  चीनी  उद्योग  को  करों  में  छूट  न  देने  से  चीनी  के  उत्पादन  तथा  फलस्वरूप  उसके

 मूल्यों  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा

 स्थिति  पर  पुर्नविचार  किया  जाता  है  wt  जब  कभी  उचित  समझा  जाता  है

 तो  करों में  समुचित छूट  दी  जाती

 ब्रिटेन  द्वारा  पुस्तकों  का  उपहार

 2098,  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  उनका  ध्यान  बम्बई  के  1965  के  में  प्रकाशित  ब्रिटेन

 द्वारा  पुस्तकों  के  उपहार  के  बारे  में  समाचार  टिप्पणी  की  कौर  श्राकरषित  किया  गया  है  ;

 क्या  समूचे  प्रश्न  पर  पुर्निवचार  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  fra  किया  है  ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  )  :  ati

 श्र  सीमा  शुल्क  से  मुक्त  होती  हैं  ।  लेकिन  इस  समय  पुस्तकों

 के  निःशुल्क  उपहारों  के  लिए  यदि  एक  साथ  भेजे  गये  माल  का  मूल्य  250  रुपये  से

 अधिक  लाइसेन्स  भ्रपेक्षित  हैं  ।  हाल  ही  में  महिलायें  की  परिषद  संयुक्त  राज्य

 द्वारा  पुस्तकें  भेजे  जाने  के  मामले  जिनकी  कीमत  250  रुपये  से  अधिक  कोई  aaa

 लाइसेन्स नहीं  लिया  गया  था  पुस्तकों के  उपहारों  के  विधय  में  वर्तमान  आयात  नियंत्रण

 थम  में  किसी  संशोधन  की  अ्रवश्यकता  है  झ्रथवा  नहीं  यह  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।

 Electricity  Breakdown  in  Delhi

 sfShri  Onkar  Lal  Berwa

 2099->  Shri  H.  Bheel

 Will  the  Minister  of  Irrigation  and  Power  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  has  been  decided  to  appoint  a  Committee  to  check  the  fre~

 quent  breakdown  of  electricity  in  Delhi;  and
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 Oo  लिखित  उत्तर 18  188

 thereof  ? फ
 मु  ह

 the  de

 Minister  of  Irrigation  and  Po  (Dr.  K.L.  Rao):  (a)  Yes.

 rence
 of  the  Committee

 are  as

 snder

 (b),  The  composition  and  the  terms  of  refe

 Com  hOStLION
 :

 Chairman Shri  K.L.  Vij,  Member,  CW&PC

 Shri  K.G.R.  Iyer,  Joint  Secy.  Ministry  of  I.&P  Member

 hita  aft  लग  we Shri  H.R.  Bhatia,  Principal,  Thapar  Institute

 Patiala.
 sla  ae

 Shri  K.  Matthan,  Killick  Industries  Ltd., Bomba ibay

 S.  Shri  N.S.  Vasant,  Secretary,  Delhi  Thermal  Project a Do. - Do. >roiec

 Control  Board.

 ns  of  reference.  Secretary:

 | है  to  review  the  breakdowns  in  the  supply  of  electricity  in  Delhi  in
 19643.

 os

 (si)  to  suggest  measures  to  avoid  such  breakdowns in  future;  and

 (isi)  to  examine  the  adequacy  of  staff  at  present  engaged  in  main  nance
 work  and  suggest  improvements,  if  any.

 The  Committee  will  also  examine  the  distribution  systems  of  bo  h  the

 lhi  Electricity  Supply  Undertaking  and  the  New  Delhi  Municipal  Comm

 nd  is  expected  to  submit  its  report  by  the  beginning  of  July,  1965.

 निगम  करों  में  छट

 2100.  wt  रामेश्वर  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 |

 ह

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भारतीय  वाणिज्य  तथा
 उद्योग

 मंडल
 संघ

 के
 नौ

 सदस्यों  का  एक

 प्रतिनिधि  म  वित्त  मंत्री  से  मिला  कौर  उनसे  निगम  करों में  कुछ  राहत  देने  के
 लिए

 प्रार्थना

 =

 यदि  तो  उन्होंने  किन  बातों  पर  जोर  दिया  ;

 7

 सरकार  का  विचार  उनकी  मांगों  पर  क्या  कायंवाही

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  से  2
 on  को  एक

 प्रतीति  धश्िष्टमंडल  वित्त  मंत्री  से  मिला  कौर  उनसे  बजट  प्रस्तावों  प
 शादी  पय

 उन्होंने  बाद  में  एक  नोट  भेजने  का  वचन  दिया  था  ।

 दिल्ली  में  कम  तथा  मध्यम  राय  ्  के
 eI

 2101,  Sat  दिव  चरण  माथुर :  क

 थी  प्र०  do  बरुआ
 ्

 कया  निर्माण  श्योर  श्रीवास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  qat  यह  सच  है  कि  दिल्ली  प्रशासन  के  आवास  विभा  — ; 3 rag. cat ame ®

 लिए  व्यवितमों द्वारा  जिन्हें  कम  तथा  मध्यम  राय  वर्ग  ऋण  दिये  गये  थे  कितने

 मकान  fara  पर  उठाये  गये  हैं  नमूने  के  तौर  पर  ए  ण  किया  था  अर
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 Written  Answers  Chaitra  18,
 1887  (Saka)

 यदि  तो  उस  सर्वोक्षण के  क्या  निष्कर्ष  निकले  कौर  सरकार  का  vat  व्यक्तियों

 के  विरुद्ध  जिन्होंने  ऐसी  योजनाओं  के  seats  नियमों  का  उल्लंघन  किया  है  क्या
 कार्यवाही

 करने  का  विचार

 निर्माण  कौर  श्रावास  मंत्री  (  श्री  मेहरचन्द  खन्ना  )  :  जी

 सर्वेक्षण  के  निष्कर्ष  इस  प्रकार  हैं
 :--

 योजना का  मकानों  का  मालिकों  द्वार  पुरी  तरह  से

 क्षण  पुरी  तरह  कब्जा  में  किराये  पर  किराये  पर  दिये

 किये हुए  मकान  दिये  गये  मकान  गये  मकान

 मध्यम  वर्ग

 श्रीवास  योजना  118  43  45  30

 निम्न आय  वर्ग

 आवास  योजना  197  116  42  39

 सर्वेक्षण  से  कोई  नियमों  का  उल्लंघन  प्रकाश  में  नहीं  कराया  ।

 मद्रास  योजना

 2102,  श्री  धर्म लिंगम  :  निर्माण  ग्रोवर  श्रीवास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  उनके  मंत्रालय  द्वारा  प्रायोजित  विभिन्न  योजनाश्रों  के  सम्बन्ध  में

 मद्रास  राज्य  में  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  शर

 क्या  मद्रास  राज्य  में  विभिन्न  योजनायें  के  अन्तर्गत  बनाये  जाने  वाले  मकानों के

 निर्माण  को  तेजी  से  पूरा  करने  के  लिए  विशेष  कार्यवाही  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 sic  श्रावास
 मंत्रो

 मेहरचन्द  खन्ना  )  :  श्र  जी  नही ं।

 तीसरी  योजना  के  प्रथम  चार  वर्षों  के  दौ  रान  मद्रास  राज्य  श्रावास  योजना  के  लिये  कुल  नियत

 किये  गये  6.25
 करोड़  रुपयों  में  से  .  37  करोड़  रुपयों का  उपयोग किया

 राज्य
 सरकारों  जिनमें  मद्रास  सरकार  भी  शामिल  यह  बराबर  दबाव  डाला

 जा  रहा  है  कि  उन्हें  अपनी  विधिक  योजना  में  भ्राता  योजनाओं  के  लिए  अधिक  निधियों  की
 व्यवस्था करनी  यह  मामला  योजना  आयोग  में  भी  ले  जाया  गया
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 8  1965
 afaaradr  लोक  महत्व

 के  विषयों  की  are  ध्यान  दिलाना

 नागपुर  के  श्री  Stet  दुर्गा  प्रसाद

 यशपाल  सिंह

 2103.  |  श्री  युद्धवीर  सिंह

 |  श्री  कपूर सिह

 Lat  हरि  विष्णु  कामत

 कया  वित्त  मंत्री  नागपुर  के  श्री  श्रीराम  दुर्गा  प्रसाद  के  बारे  में  18  1965  के

 अतारांकित प्रश्न  संख्या  12  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  बीच  सरकार  ने  जांच  पुरी  कर  ली  है  अर

 यदि  तो  इसके  कब  तक  पुरा  होने  की  संभावना

 वित्त  मंत्रो  ति०  त०  कष्णमाचारो )  अभी  श्रीमान ।

 जांच-पातालों  की  शीघ्रातिशीघ्र  पूरा  करने  के  लिए  प्रबल  प्रयत्न  किये  जा  रहे

 हैं  परन्तु  उनकी  जटिल  प्रकृति  को  देखते  हुए  उनको  पूरा  हमने  में  कभी  कुछ  कौर  महीने

 |

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  A  MATTER  OF  URGENT
 PUBLIC  IMPORTANCE

 (1)  को  फिजो  की  फोन  को  प्रस्तावित  यात्रा  के  समाचार

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  हम  ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना  को  श्री  हुकम  चन्द
 कछवाय |

 Shri  Rameshwaranand  (Karnal):  Mr.  Speaker,  Sir,  I  may  kindly  be

 permitted  to  ask  a  question  on  Question  No.  800.  I  have  been  trying  for  it

 for  a  very  long  time.

 Mr.  Speaker :  Swamiji,  it  is  not  possible  mow  as  we  have  already  gone
 ahead.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Dewas) :  I  call  the  attention  of

 the  Minister  of  External  Affairs  to  the  following  matter  of  Urgent  Public  Im-

 portance  and  request  that  he  may  make  a  statement  thereon:

 proposed  visit  of  Mr.  A.  Z.  Phizo  to  China  and  the
 Government  of  India’s  reaction  thereto.

 जे  दैनिक  कार्य  मंत्री  स्वर्ण  fag  भारतीय  समाचारपत्नों की  यह  खबर  के

 दन-स्थित  संवाददाता  के  समाचार  पर  श्राधारित  है  |

 श्री  फिजो  1960  से  लंदन  में  हैं  ।  उन्होंने  ब्रिटिश  नागरिकता लेने  की  इच्छा  प्रकट  की

 झर  उन्हें  वहां  की  दे  दी  गई
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 Calling  Attention  to  Matter  of  urgent  April  8,  1965
 Public  Importance

 हमारी  रिपोर्ट  से  यह  पता  चलता  है  कि  नागालेंड  की  तथाकथित  स्वतंत्रता  के  ऑ्रांदोलन

 में  हाल  ही  के  महीनों  में  इंगलैंड  में  उन्हें  सरकार  की  कौर  से  कोई  प्रोत्साहन  नहीं  मिला  है  ।

 श्री  फिजो  को  पीकिंग  जाने  की  अनुमति  दी  जाएगी  waar  इसका  निर्णय  करना

 ब्रिटिश  सरकार  का  काम  क्योंकि  wa  वह  ब्रिटेन  के  राष्ट्रिक  हैं

 हम  यह  नहीं  चाहेंगे  कि  किसी  ब्रिटिश  राष्ट्रिक  को  ऐसी  कार्यवाहियां  करने  के  लिए  यात्रा

 की  सुविधा  प्रदान  की  जाए  जो  कि  हमारे  देश  के  हित  के  विरुद्ध  हों ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  May  I  know  where  Shri  Phizo  is
 these  days  and  whether  he  even  comes  to  Nagaland  and  secondly  what  is  his

 reaction  to  these  peace  talks  which  are  going  on  at  present  ?

 श्री  स्वर्ण  fag  :
 ag  नागालैंड  नहीं  भराते  वह  इस  समय  इंग्लैंड  में  है  जैसा  मैं

 पहले  ही  बता  चुका  हुं  ।  इस  शान्ति  वार्ता  का  उन  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा है  यह  मेरी  जानकारी

 में  नहीं है  ।

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  :  May  I  know  whether  it  is  a  fact  that
 on  account  of  Mr.  Phizo’s  visit  to  China  and  Pakistan  the  peace  talks  would  be

 delayed  and  secondly  no  problem  of  Nagaland  would  be  solved  because  every-

 thing  passes  through  Rev.  Scott  and  Mr.  Phizo  does  not  like  us  to  sit  in  peace  >

 So,  may  I  know  what  steps  Government  is  going  to  take  in  the  matter  ?

 श्री  स्वर्ण  fag  :  नागालैंड  में  इस  समय  हो  रही  शान्ति  वार्ता  के  बारे में  यहां  कई  बार

 चर्चा हो  चुकी  इस  लिये  यह  प्रश्न  इस  ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना  से  उत्पन्न  नहीं

 होता ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  )  :  माननीय  मंत्री  ने  सरकार  की  यह  चिन्ता  व्यक्त  को

 है  कि  श्री  fat  को  चीन  जाने  की  अनुमति  नहीं  दी  जानी  चूंकि  भारत  भी

 राष्ट्रफल का  सदस्य  इस  लिये  क्या  भारत  सरकार  ब्रिटेन  की  सरकार से  प्रार्थना  करेगी

 किब्रिटिशि सरकार  श्री  fast  at  चीन  जाने  के  लिये  पारपत्र  न  दें  क्योंकि  उससे  स्थिति  शौर

 बिगड़  जायेगी  कौर  भारत  के  लिये  हानिकारक  होगी  ate  क्या  ब्रिगेडियर  सेन  को  जो

 नागालैंड  के  महाधिवक्ता  इंग्लैंड  में  इस  लिये  भेजा  गया  हैकि  वे  श्री  चीजों  को  इस  सम्बन्ध

 में  मामले ?

 श्री  स्वर्ण  fag  :
 हमने  लन्दन  में  अ्रपने  उच्चायुक्त  को  सूचित  कर  दिया  है  कि  वह  ब्रिटेन

 सरकार को  हमारे  विचारों  से  अवगत कर  दें  कौर  वह  निश्चय ही  कर  देंगे  |

 जहां तक  श्री  सेन को  वहां  भजने  का  सम्बन्ध है  मेरे  पास  ऐसी  कोई  जानकारी नहीं  है  परन्तु  मैं

 इतना  कह  सकता  हूं  कि  उनका  श्री  फिज़ा  से  किसी  भी  प्रयोजन  के  लिये  मिलने  का  प्रश्न  ही  नहीं

 उत्पन्न  होता

 att  दाजी  :
 श्री  फिजो  की  शत्रुतापूर्ण  गतिविधियों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  जो  उसके  चीन  जाने

 पर  श्र भी  बढ़  ate  इस  बात  को  भी  ध्यान  में  रखते हुए  कि  नागालैण्ड के  सम्बन्ध  में

 पहले  ही  बहुत  भारत-विरोधी  प्रचार  हो  रहा  ह  ने  अपने  प्रथम  पृष्ठ  पर  प्रकाशित  किय

 था  कि  भारत  ने  नागालण्ड  में  बमों  का  प्रयोग  किया  इस  का  उल्लेख  सभा  में  भी  किया  गया  ——ae
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 18  1887  अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  are  ध्यान  दिलाना
 ——

 क्या  सरकार  ने  ब्रिटेन की  सरकार  को  यह  बता  दिया  है  कि  फिजो  हमारा  wares  व्यक्ति  है  प्रौर  यदि

 उसको  चीन  जाने  के  लिये  कोई  सुविधायें  दी  गईं  तो  यह  भारत  के  प्रति  मित्रता  की  बात  नहीं  होगी  ।

 श्री  स्वर्ण  सिह  मैं  माननीय  मित्र  से  सहमत  हुं  कि  बहुत  गलत  प्रचार  किया  जा  रहा  है
 ।  यह

 कहना  बिल्कुल गलत  है  कि  नापाम  बमों  का  नागालैण्ड  के  किसी  भी  भाग  में  प्रयोग  किया  गया
 था

 मुझे  प्रसन्नता  हुई  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  इसका  उल्लेख  किया  है  क्योंकि  इससे  अरब  मैं  तथ्यों  को  व्यक्त

 कर  सकूंगा  ।  जैसे  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हुं  हमने  लन्दन  में  अपने  उच्चायुक्त  को  बता
 दिया  है  कि  वह

 भारत  की  स्थिति  ब्रिटेन  सरकार  के  समक्ष  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  दें  कि  यह  बात  हमारे  हित  के  बिल्कुल

 विपरीत  होगी  यदि  ब्रिटेन  की  सरका र  किसी  ब्रिटिश  नागरिक  को  कोई  ऐसी  कार्रवाई  करने  दे  जो  हमारे

 हित  के  विपरीत at

 Shri  Bagri  (Hissar)  :  China  wants  to  make  use  of  Phizo  and  Sheikh—
 who  are  anti-national  elements  of  India—for  anti-India  [propaganda.  Does
 Government  of  India  also  consider  to  make  use  of  such  elements  as  Dalai  Lama
 for  anti-China  propaganda  ?

 Mr.  Speaker  :  What  answer  Government  can  give  for  this  question ?
 Even  if  Government  wants  to  do  so,  it  cannot  say  it.  Mr.  Bagri  should  think  over

 it  seriously.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  (Furrukhabad)  Mr.  Speaker,  Sir,  on  a

 point  of  order.  I  want  to  remind  you  that  you  yourself  have  told  many  a
 times  that  Calling-attention-notice  may  also  serve  as  an  adjournment  motion
 to  some  extent.  If  an  adjournment  motion  is  not  accepted,  the  weaknesses
 of  Government  can  be  axpressed  through  Calling-attention-notices.
 In  this  matter  relating  to  China  there  are  so  many  weaknesses  of
 Government  in  its  policy.  When  a  question  can  be  asked  regarding  Sheikh
 Abdullah  and  Shri  Phizo  in  a  Calling-attention-notice,  a  question  ragarding
 ‘China  must  also  be  allowed.  If  we  cannot  ask  a  policy  matter  in  Calling-attention
 notice  then  what  is  the  good  of  if?  So,  may  I  know  what  are  Government’s
 views  regarding  these  two  policies?

 Mr.  Speaker  :  There  is  no  point  of  order  in  this  question.  The  hon.
 Member  should  therefore  resume  his  seat  so  that  I  may  proceed  further.

 श्री  प्र०  चे  बुरा  :  श्री  फिज़ा  ने  ब्रिटेन  की  राष्ट्रीयता  स्वीकार  कर  ली  है  ।

 फिर  क्या  कारण  है  कि  छिपे  हुए  नागा  उन  को  नागा  राष्ट्रीय  परिषद् के  बताते  हैं  ?  वह  ब्रिटेन

 जैसे  देश  में  जो  कि  राष्ट्रमण्डल  का  नेता  गतिविधियां  करता  रहा  फिर  क्या  केवल  राष्ट्रीयता

 बदलने  के  कारण  ही  उसके  विरुद्ध  कोई  कार्रवाई  नहीं  की  जा  सकती  ?

 श्री  स्वर्ण  सिंह  :  tar  मैंने  विवरण  में  बता  दिया  है  ब्रिटेन  की  सरकार  ने  उन्हें  इन  गतिविधियों

 के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  है  ।  माननीय  मन्त्री  ने  कहा  है  कि  वह  लन्दन  से  ही  इन

 विधियों  के  बारे  में  निर्देश  दे  रहे  थे  परन्तु  हमारी  जानकारी  तो  यह  कहती  है  कि  नागा  नेता  अपने-ग्रिप

 ही  सब  कुछ  कर  रहे  हैं  ।  वे  प्रा पत्ति जनक  कारंवाइयां
 तो

 कर  रहे  हैं  परन्तु  हमें  कोई  ऐसा  प्रमाण  नहीं

 सिला  है  कि  उन  मैं  श्री  फिजो  का  हाथ  हो  |

 गोमती  सावित्री  निगम  इस  वात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  विरोधी  निगाहों  से  जो

 बातचीत  हो  रही  है  उसकी  सफलता  शान्ति  मिशन
 के  प्रयत्नों  पर  निभ र  है  कौर  दूसरी  कौर  इस  बात  को
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 देखते हुए  कि  श्री  फिजो  ने  साफ  तौर  से  कह  दिया  है  कि  वह  राष्ट्र  विरोधी  गतिविधियां  करवा  रहे  मैं

 यह  जानना  चाहती हूं  कि  क्या  सरकार  का  विचार  इस  नीति  को  बदलने  का  है  या  ag  उसी  नीति  पर  ही

 चलना  चाहती  है
 ?

 श्री  स्वर्ण  सिंह  :  हमारा  इस  नीति  को  बदलने  का  कोई  विचार  नहीं  है  क्योंकि  इस  नीति  को

 संसद्  के  दोनों  सदनों  के  उन  सदस्यों  का  समर्थन  प्राप्त  है  जिन्होंने  वहां  का  दौरा  किया  है  |

 Shri  Madhu  Limaye:  Mr.  Phizo  has  published  a  statement  in  which
 he  has  stated  that  China  has  recognised  the  right  of  self-determination  of  Kash
 mir  and  he  has  expressed  his  hope  that  China  would  also  recognise  Nagaland’s
 right  of  self-determination.  ‘Thus  China is  making  efforts  to  disintegrate  the

 country.  So,  in  this  connection  I  want  to  know  whether  Government  would
 take  strong  steps  or  would  continue  to  follow  the  same  ‘‘Napunsak’’  policy
 usual.

 श्री  स्वर्ण  उनके  लिये  इस  नीति  के  सम्बन्ध  में  इस  प्रकार  के  शब्दों  का  प्रयोग  करना  उचित

 नहीं  है  ae  मुझे  ऐसे  शब्दों  के  प्रयोग  से  प्राप़्ति  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  भी  सहमत  हुं  ।

 Shri  Madhu  Limaye:  I  am  repeating  again  that  your  policy  is  totally

 ‘‘Napunsak”’

 Mr.  Speaker:  Order,  order

 An  hon.  Member:  It  may  be  expunged

 Shri  Madhu  Limaye:  Why  to  expunge  it  ?  It  is  not  unparliamentary.

 (Interruption)

 Mr.  Speaker  :  Order,  order,  would  you  please  listen  to  the  reply

 Shri  Madhu  Limaye:  Yes,  Sir,  I  will  listen  to

 Mr.  Speaker :  Then  take  your  seat  and  listen  to  the  reply.

 सदस्य  का  निलम्बन

 (att  मधु

 SUSPENSION  OF  MEMBER

 (Shri  Madhu  Limaye)

 श्री  रघुनाथ  fag  )  :  नपुंसक  शब्द को  निका  दिया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  खाडिलकर
 :  कया  मैं  एक  प्रश्न पूछ  सकता  हुं

 ?  कया  ऐसे  शब्दों
 का  प्रयोग  करना

 उचित है  ?

 अहद Qe Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  (De  Wadd}  क  Yes,  it  is  proper,  cent

 per  cent  proper.

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr):  You  are  the  symbol  of  that
 sakਂ  policy.  You  may  sit  down.  (Interruptions).  I  am  listening  to  the  reply.
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 Mr.  Speaker  I  have  to  say  every  day  that  Shri  Madhu  Limaye  always

 tries  to  obstruct  the  proceedings  of  the  House.  He  obstructs  the  proceedings
 in  such  a  way  as  we  cannot  proceed  further.  I  would  like  the  House  to
 take  some  action  against  him  I  name  him  and  ask  him  to  leave  the  House

 Shri  How  it  can  be? Kishen  Pattnayak  (Sambalpur)

 Shri  Madhu  Limaye:  shall  quit—I  shall  obey  your  order,  but  I  want
 to  say  one  thing

 Mr.  Speaker:  Now  you  please  go  out

 Shri  Madhu  Limaye:  I  was  not  interfering—It  was  Shri  Khadilkar
 I  was  listening  to  the  reply

 Mr.  Speaker:  Now,  you  please  go  o1

 प्त  obst Shri  Kishen  Pattnayak  :  Other  Members  al  8O  UDDS  truct  in  this  way  but

 why  this  thing  applies  to  us  only  !

 hri  Madhu  Limaye:  You  may  turn  us  out.  You  have  a  majority  so

 you  can  do  that  You  may  continue  to  follow  the  ‘“‘Napunsakਂ  policy,  go
 on

 (|  इसक  wae  श्री  मधु  लिमये  सभा  भवन  से  चले  गये
 \_  Shri  Madhu  Li  maye  then  left  the  House

 Mr.  Speaker  :  You  may  also  note  further  that  the  Member  whois  asked
 leave  the  House  utters  such  words  while  going  out  as  are  improper.  He  utters
 these  words  in  House  which  are  insulting  for  the  House  In  case  he  refuses  to

 go  we  can  take  action  against  him  but  when  he  is  prepared  to  go

 संसद-कायथ  मंत्री  सत्यनारायण  fez  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 श्री  wey  लिमये  जो  इस  सभा  के  सदस्य  हैं  तथा  जिनको  अध्यक्ष  महोदय  ने  नाम

 लेकर  पुकारा  दो  सप्ताह  के  लिये  सभा  की  सेवा  से  निलम्बित  कर  दिया  जाये  प

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  I  oppose  it

 Shri  Rameshwaranand  (Karnal)  Mr.  Speaker

 Mr.  Speaker:  Let  a  decision  be  taken  on  it  first

 Shri  Maurya  (Aligarh)  You  please  first  give  a  mn  aan  =) lling  on  it  whether
 the  word  ‘‘Napunsakਂ  is  parliamentary  or  not

 meat  महोदय  :  शान्ति  ।  मुझे  प्रश्न  प्रस्तुत  करना है  )

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  He  should  not  be  suspended  for
 fifteen  days  It  is  a  long  period

 Shri  Maurya  I  want  to  know  whether  this  word  is  parliamentary  or

 not

 Mr.  Speaker:
 It  is  not  a  question  ofthis  word.  You  don’t  take  this  thing

 in  the  wrong  direction.  You  take  th  e  thin: tl  ६.६1  gs  as  they  are  before  you.
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 Shri  Rameshwaranand  One  a  poir  AL ft  f  order.

 श्री  रघुनाथ  सिंह  प्रस्ताव  सभा  के  सामने हैं  ।

 Mr.  Speaker  :  Swamiji,  I  respect  you  very  much.  But,  there  should
 be  an  end  to  evry  thing.  I  want  to  tell  you  again  that  you  should  not  start

 speaking  in  this  way.  Whenever  you  choose  you  stand  up  and  then  start
 speaking  and  then  you  don’t  stop  even  at  my  rep2ated  requests  I  respect
 you  but  you  should  not  proceed  in  such  a  way  that  it  may  not  05  possible  for  m2
 to  maintain  discipline  in  the  House.

 Shri  Rameshwaranand  :  Whenever  you  ask  me  1  resume  my  seat.  Even
 now  I  had  occupied  my  seat.  So,  you  should  not  charge  me  in  this  way  I  want

 to  explain  the  word  11.0  is  not  an  unparliamentary  word.

 Mr.  Speaker  :  Here  it  is  not  a  question  of  the  word

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  )  चूंकि  माननीय  सदस्य  सभा  की  कार्यवाही  में  बाधा  डाल

 रह ेथे  इ  लिये  आपने  उसको  सभा  से  बाहर  जाने  का  आदेश  दे  दिया  ।  उन्होंने  are  की  आज्ञा

 का  पालन  किया  दौर  बाहर  चले  गये  ।  इसलिये  मेरे  विचार  से  इस  मामले  पर  कौर  कार्रवाई  करने  की

 आवश्यकता नहीं  है  ।  यदि  वह  पुनः  इस  प्रकार  का  व्यवहार  करें  तब  सभा  इस  मामले  पर  विचार  कर

 सकती  है  |  इसलिये  मैं  सभी  सदस्यों  तथा  संसद्  ars  मन्त्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे  इस  प्रस्ताव  को

 वापिस  ले  ले  |

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  नहीं  |

 श्री  ही०  नो०  मुकर्जी  )
 :  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जब  श्री  मधु

 लिमये  के  बारे  में  निर्णय  किया  था  तो  हम  में  से  किसी  ने  आपत्ति  नहीं  की  थी  ।  परन्तु  मुझे  हैरानी  इस  बात

 की  हुई  है  कि  सकती-काय  मन्त्री  जो  श्रध्यक्षपीठ  की  सेवा  के  लिये  कभी  नहीं  कराते  हैं  वह
 उस  समय

 ता  करने  प्राते  हैं  जबकि  उस  की  कोई  झ्रावश्यकता नहीं  होती  ।  आपन ेने  माननीय  सदस्य  को  निकाल  दिया

 ठीक हैँ
 ।  हमने  पाप  का  आदेश  स्वीकार  किया  |  परन्तु  संसद्-कार्य  मन्त्री  का  इस  तरह  से  यकायक

 उठ

 कर  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करना  उचित  नहीं  था  ।  इस  मामले  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  जब  आप ने  उस  सदस्य

 महोदय  को  सभा  से  बाहर  भेजने  का  निर्णय कर  लिया  उन्हें  बाहर  जाने  का  रादेश  दे  दिया  था  शहरों

 वहू  चले  गये  हैं  तो  उन्हें  दूसरा  दण्ड  देने  में  कोई  औचित्य  नही ंहै  ।  एक  ही  को  दो
 दण्ड  नहीं  दिये

 जाने  चाहिये  ।  या  तो  अध्यक्ष  को  सदस्य  का  नाम  पुकारना  चाहिये  तथा  सभा  त्याग  का  देना

 चाहिये  था
 ऐसा  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  जाना  चाहिये कि  सदस्य  को

 सभा  की  सेवा
 से

 निलम्बित  किया

 जाये  |
 इसलिये  संसद्  कार्य  मन्त्री  द्वारा  उन्हें  दूसरे  दण्ड  देने

 के
 लिये  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  में  कोई

 औचित्य  नहीं  था  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  विरोधी  दलों  के  से  पूछना  चाहता  हुं  कि  कया  वे  यह  अ्रनुभव  नहीं

 कर  रहे  हैं  कि  यहां  ऐसा  प्रतिदिन  हो  रहा  है  जिसका  परिणाम
 यह  होता  है  कि  सभा  का  काय  रुक  जाता

 a  |  मैं  एक  दो  सदस्यों  को  कई  दिनों  से  यहीं  कहता  at  wig  कि  वे  ऐसा  न

 परन्तु  वे  ऐसी  बाधा  डालते  ही  a
 रह  हैं  जब  मामला  उन्हें  सभा  से  निकालने

 पर  पहुंचते  वाला  होता  है  तो  वे  बैठ  जाते  ऐसे  एक  सदस्य  श्री  मधु  लिमये
 मैं  हमेशा

 =x  ox
 हर  एक  ता  ग  बोलने  का  अवसर  देता  हूं  जब  मैं  समझता  g  कि  tat  करना  उचित  2
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 फिर  इस  तरह  से  बाधा  डाल  कर  सभा  का  समय  नष्ट  करना  उचित  नहीं  इसलिये  विरोधी

 नेताओं  को  इस  बात  की  प्रो  ध्यान  देना  चाहिये  ।  इसके  म्रतिरिक्त  जब  मैंने  उन्हें  बाहर  जाने  के  लिये

 कहा  था  तो  वहू  जाते  भी  ऐसे  शब्द  बोल  गये  थे  जो  कि  आपत्तिजनक  थे  ।  यही  कारण है  कि

 ऐसा  सुझाव  है  ग्रोवर  अब  प्रश्न  मेरे  सामने  है  |

 Shri  Kishen  Pattmayak  :  Mr.  Speaker,  Sir,  you  have  named  Shri
 But  I  would  like Madhu  Limaye  for  obstructing  the  business  of  the  House.

 to  submit  that  the  Members  of  other  groups  are  not  named  for  putting  the

 same  sort  of  obstructions.

 An  hon.  Member :  No.  No.

 Shri  Kishen  Pattnayak  :  If  you  go  through  the  proceedings  of  the  last
 three  years  of  Lok  Sabha  which  have  been  published  in  a  book  you  would  find
 whether  such  obstructiuns  were  made  or  not  and  whetherMembers  speak  with-
 out  permission  or  not  but  the  difference  is  that  when  they  obstruct  the  pro-

 ceeding  by  speaking  in  English  or  when  they  go  on  speaking  inEnglish  without

 your  permission  you  don’t  object  to  thator  take  a  lenient  view  but  when
 Members  speaking  in  Hindi  without  your  permission  you  take  a  strong  view

 against  them.  In  this  way  we

 Mr.  Speaker:  Then  it  is  not  my  fault.  Then  it  be  the  fault  of  Hindi.
 When  you  speak  in  Hindi  I  want  to  answer  that  thing  in  Hindi  you  perhaps
 don?  like  me  to  answer  you  in  Hindi.

 I  had Now  a  question  is  before  me.  I  have  to  put  it  before  the  House.

 simply  asked  the  Member  to  go  out  but  the  way  he  behaved  while  going  was

 more  objectionable.

 श्री  रंगा  :  मेरे  विचार  से  श्रब  श्राप  को  संसद्-कराये  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  प्रस्ताव

 को  सभा  के  समक्ष  नहीं  रखना  चाहिये  क्योंकि  जैसे  मेरे  माननीय  मित्र  पहले  ही  कह  चुके  हैं  एक  ही

 राध  के  लिये  दो  दण्ड  नहीं  दिये  जाने  चाहियें  ।  जो  उन  को  सभा  से  जाने  का  दण्ड  दिया  गया  -  है  मेरे

 विचार  से  वह  ही  पर्याप्त  समझा  जाना  चाहिये  ।

 मैं  इसका  कारण  श्राप  को  बताऊंगा  अपने  सभी  विरोधी  दलों  के  नेताशझ्रों  को  सम्बोधित  किया

 था  कि  वे  देखते  ही  होंगे  कि  सभा  को  कांयं  वा  ही  में  किस  प्रकार  से  बाधायें  डाली  जाती  हैं  ।  मेरे  विचार  से

 उस  समय  अप  को  सभा  के  नेता  को  भी  ऐसा  ही  कहना  चाहिये  इसलिये  हमें  ही  नहीं  परन्तु  सभा  के

 नेता  को  भी  झप  बात  पर  ध्यान  देना  चाहिये  कि  लम्बे  समय  तक  सभा  की  कार्यवाही  में  इस  प्रकार  से

 बाधा  नहीं  होनी  चाहिये  ।  छत  उनको  स्वयं  ही  आपकी  सहायता  करनी  चाहिये  थी  जो  उन्होंने  नहीं

 इसलिये  मेरे  विचार  से  दूसरा  दण्ड  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।

 प्रधान  मन्त्री  तथा  अणु  शक्ति  मन्त्री  (At  लाल  बहादुर  शास्त्री  )
 :  मुझे  खेद  है  कि  प्रो०  रंगा

 ने  इस  प्रकार  के  शब्द  कहे  हैं
 ।

 को  रंगा  उचित  ही  थे  ।

 शो  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मैं  विरोधी  दलों
 के  नेताओं  से  मिला  हूं  कौर  मैंने  उनसे  प्रार्थना  की  है

 ज्ञात
 कि  हमें  यहां  शिष्टाचार  रखना  चाहिये  ।  क  शीराज़  का  प्रश्न  है  मेरे  विचार  से  संसद्  कार्य  मन्त्री  ने

 जो  प्रस्ताव  पेश  किया  है  वह
 ठोक

 ही  है  ।
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 बक  ललएलललायए  बल्

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  उनको  बाहर  जाने  के  लिये  कहा  गया  तो  जो  शब्द  उन्होंने  कहे  वे  आ

 जनक  थे  फिर  उन्होंने  कुछ  शब्दों  का  उच्चारण  किया  जिस  पर  कोई  कार्रवाई  अवश्य  की  जानी  चाहिये  ।'

 Shri  Maurya:  I  have  listened  to  his  words.  He  had  said  ‘“The  country
 cannot  flourish  by  adopting  ‘Napunsak’

 श्री  रघुनाथ  सिह  )  उन्होंने  बाहर  जाते  हुए  क्या  संकेत  किया  उन्होंने  सारी

 सभा  को  नपुंसक  कहा  है  जिसमें  श्राप  भी  सम्मिलित  हैं  |

 Mr.  Speaker  :  He  said  for  the  whole  House.

 श्री lo  नाठ  मुकर्जी
 :

 नपुंसक  शब्द  नहीं  हैं  .  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  उस  पर  आपत्ति  नहीं  की  हैं  ।  मुझे  बार-बार  इसकी  याद  दिलाई  जा

 ह  ।  मैं  उनके  उस  समय  के  व्यवहार  पर  आपत्ति  कर  रहा  हूं  जब  उन्हें  बाहर  जाने  के  लिये  कहा  रया  ४

 wa  मेरे  सामने केवल  यही  प्रश्न

 Shri  Bade  (Khargon):  I  submit  that  he  has  not  called  the  Parliament

 impotent.  You  can  check  the  records.

 सच्चा  महोदय  :
 मैं  उन्हें  चेतावनी  देता  रहा हूं  ।  यह  केव ः  aN  राज  का  ही  प्रश्न  नहीं  हे  ।

 हमारे  सामने  जो  प्रस्ताव  उसे  रखूंगा  ।

 प्रश्न  यह  है  :

 श्री  मधु  लिमये  जो  इस  सभा  के  सदस्य  कौर  जिनको  अध्यक्ष  महोदय  ने  नामः

 लेकर  पुकारा  दो  सप्ताह  के  लिये  सभा  की  सेवा  से  निलम्बित  किया  जाये  दै

 लोक  सभा  में  मत  विभाजन  gat

 The  Lok  Sabha  divided:

 पक्ष  में  183,  विपक्ष  में  44.

 Ayes  183  ;  Noes  44.

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 T a  he  m  1.10
 ntinn

 was  adopted.

 Shri  Bagri:  Mr.  Speaker,  please  listen  to  my  one  question

 Mr.  Speaker  Yo.

 में  उन्हें  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।'

 इस  समय  श्री  बागड़ी  सभा  से  उठ  कर  बाहर  चले  गये  ।

 Shri  Bagri  left  the  House  at  this  stage.
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 8  1965  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना--जारी

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC  IMPOR-
 TANCE

 थनी  फिजो की  चीन  की  प्रस्तावित  यात्रा  के  समाचार---जार

 को हंस  बुरा  ):  नागा  शान्ति  वार्ता  की  प्रगति  ढीली  पड़ गई
 है  क्योंकि  नागा  लोग

 श्री  फिजो  से  मागं  दर्शन  लेना  चाहते  हैं  ।  मैं  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  ने  इसे  रोकने  के  लिये

 क्या  उपाय  किये  हैं
 ?

 श्री  स्वर्ण  सिह  इस  बारे  में  कुछ  नहीं कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  हम  चाहते  हैं  कि  यह  शान्ति वार्ता

 शीघ्र  समाप्त  हो  जाये  |

 बड़ कट की  )  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  श्री  फिज़ा

 लैण्ड  के  स्वतन्त्रता  आन्दोलन के  नेता  होने  का  दावा  करते  शरार  नागा  लोग  उन  से  प्रेरणा  प्राप्त

 करते  क्या  सरकार  यह  प्रस्ताव  करती  है  कि  पह  विद्रोही  निगाहों  नेतायों  के  साथ  शर्त  वार्ता  के

 दौरान  ott  फिजो  की  इस  घोषणा  का  प्रश्न  उठायेगी  शार  इस  बात  पर  जोर  देगी  कि  नागा  विद्रोही  श्री

 फिज़ा  की  चीन  से  सहायता  प्राप्त  करने  की  योजना  से  कोई  सम्बन्ध  न  रखे  क्योंकि  चीन एक  निट  देश  है  |

 att  स्वर्ग  सिह  :  विद्रोही  तारा  के  नेताओं  ने  यह  नहीं  कहा  कि  वे  चीनी  सहायता  चाहते  हैं  ।

 इस  समस्या  का  एक  सन्तोषजनक  हल  चाहते  हैं  ताकि  नागा  लोगों  की  गलतफहमियां  दूर  हो

 जाय

 es  ete

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 भारतीय  केन्द्रीय  war  समिति  का  वारिक  प्रतिवेदन

 गद्य  तथा  कृषि  संसदीय  में  उप-मंत्री  च्ह्याण  )  :  मैं  भारतीय  केन्द्रीय

 गन्ना  समिति
 की

 वर्ष
 196  3-64  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  aaa  पर  रखता  हुं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  4155/65]  |

 सोमा-दुबक  अधिनियम  तथा  नमक  ग्रधिनिय्स  क  mada  श्रधिसचनायें

 वित्त  मन्: लप  में  उपमंत्री  राइडर  साहू )  :  मैं  निम्नलिखित  पत्न

 पटल  पर  रखता हूं

 (1)  सीमा-शुष्क  शझ्रधिनियम  1962  की  घारा  159  तथा  केद्रीय  Biqer

 शुल्क  तथा  नमक  1944  की  धारा  38  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  झधिर[चनाझों
 जिनके  द्वारा  सीमा-शुष्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  निर्यात  शुल्क-वापसी  )

 नियम  1960  में  कुछ  wit  संशोधन  किये  गये  एक-एक  प्रति

 दिनांक  20  1965  की  जी०  एस०  कार  437
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 Chaitra  18,  1887  (Saka)
 eee

 Re,
 Selection

 01  Speaker

 [ar  रामेश्वर

 दिनांक  20  1965  की  जी०  एस०  कार  438  में  zat

 गई  ।  देखिए  yao  टी०  संख्या  4156/65]

 (  2)  राय-कर  1961  की  धारा  296  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  श्रधिसुचनाओों

 की  एक-एक  प्रति  —_——

 दिनांक  29  1965  का  एस०  को  1002  जिसमें  दिनांक  28

 1964  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को  2567  के  शुद्धि-पत्र दिये  हुए  हैं  |

 दिनांक  29  1965  का  एस०  को  1003  जिसमें  दिनांक  15

 1965  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को  591  के  शुद्धि-पत्र  दिये  हुए  हैं  |

 [gesarsa  से  रखो  गई  ।  देखिए  एल०  टी ०  संख्या  4157/65)  |

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 COMMITTEE  ON  ABSENCE  OF  MEMBERS

 बारहवां  प्रतिवेदन

 श्री  खाडिलकर  मैं  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति

 सम्बन्धी  समिति  का  बारहवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 प्राक्कलन  समिति

 ESTIMATES  COMMITTEE

 सड़र:ठवां  प्रतिवेदन

 श्री  गुह  :  मैं  परिवहन  मंत्रालय-कलकत्ता  तथा  हल्दिया

 पत्तन-के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  का  सड़सठवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हुं  ।

 भाषण  क  लिये  सदस्यों  क  शभ्रनुमति  देने  क  बारे  में

 RE :  SELECTION  OF  SPEAKERS

 Shri  Sinhasan  Singh  (Gorakhpur):  In  the  House,  a  convention  is
 The  procedure being  followed  that  you  call  the  speakers  according  to  a  list.

 should  be  that  the  speakers  should  be  selected  from  amongst  such  members
 as  a>  present  and  want  to  speak.  In  this  respect  it  has  been  provided  in  Rule

 35>  cnat  when  a  Member  rises  to  speak,  his  name  shall  be  called  by  the  Speaker.

 ‘fvughether  with  this  it  has  been  provided  in  Rule  358  that  after  the  Member

 who  moves  a  motion  has  spoken  other  members  may  speak  on  the  motion  in

 such  order  as  the  Speaker  may  call  upon  them.  I  want  to  draw  your  attention

 to  a  particular  point.  During  the  Question  Hour,  such  members  are  called

 to  speak  whose  names  are  given  in  the  question  lists  and  also  those  who  stand

 in  their  places  and  catch  your  eye.  This  practice  should  be  followed  during  the

 proceedings  other  than  questions  also  so  that  the  members  who  do  not  wish  to

 approach  their  party  whips  for  getting  their  names  included  in  the  list  of  the

 speakers  for  some  reason  and  want  to  catch  your  eye  may  not  be  depirved  of  the

 opportunity  to  speak.  My  submission  isthatthe  previous  practiceof
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 18  1887  )  भाषण  के  लिये  सदस्यों  की  अनुमति  देने  के  बारे  में

 the  Speaker’s  eye’  should  be  continued.  Only  those  persons  should  be  called
 to  speak  who  catch  your  eye.  It  was  a  healthy  practice  and  I  request  you  to
 consider  this  matter.

 Shri  Sheo  Narain  (Bansi)  :  You  are  the  supreme  power  of  the  House.
 You  have  to  protect  our  interests  also.  The  fact  is  that  we  have  not  got  a  chance
 to  speak  cn  the  subjects  connected  with  the  standing  committees  of  which  we

 are  the  members.  The  members  who  take  active  part  in  the  proceedings  of
 the  House  should  be  given  a  chance  to  speak.  You  may  follow  the  list  supplied
 to  you  by  the  whips  of  different  parties  on  a  day  when  there  15  important  Gev-

 ernment  business  on  the  agenda,  but  ordinarily  you  should  call  only  such

 members  to  speak  who  catch  your  eye.

 Shri  Raghunath  Singh  (Varanasi) :  I  submit  that  you  should  use

 your  discretion  in  calling  the  members  to  speak.  The  reason  for  ringing
 the  quorum-bell  so  often  is  that  the  members  are  called  to  speak  according  to
 the  list  supplied  to  you.  As  soon  asamember  finishes  his  speech,  he  leaves

 The  old the  House  and  does  not  feel  any  need  to  sit  there  any  longer.

 practice  of  catching  the  Speakers’  eye  should  be  adopted  so  that  the  members

 keep  sitting  in  the  House  and  go  on  trying  to  catch  your  eye.  If  you  want

 quorum  in  the  House,  you  should  adopt  the  old  practice.

 श्री  a.  दार्मा  :  मेरी  was  यह  प्रार्थना  है  कि  श्राप  वक्ताओं

 को  अप ने  स्वविवेक  से  बुलायें  ।  आपको  यह  ज्ञात  ही  है  कि  कौन  सदस्य  कितना  योग्य

 है  ।  आपकों  दी  जाने  वाली  सूचियों  सेਂ  गड़बड़  हो  रहीं  है  इन्हें  बन्द  किया  जाना

 चाहिये

 श्रीमती  यशोदा  रेड्डी  )  :  हालांकि  भ्रध्यक्ष  महोदय  की  दृष्टि  में  तराने  की

 प्रथा  एक  भ्रमणी  प्रथा  है  परन्तु  कुछ  बार  जब  सभापति  तालिका  के  सदस्य  श्रध्यक्षपीठ

 पर  बैठते  हैं  तो  स्वविवेक  सम्बन्धी  कठिनाई  पैदा  हो  जाती  है  ।  जहां  तक  हमारे  दल  का

 सम्बन्ध  है  सूची  दिये  जाने  की  प्रथा  उचित  है  ।  एक  बात  मैं  प्रवीण  कहूंगी  कि  यदि  कोई

 सदस्य  किसी  अनुदानों  की  मांग  कर  बोल  चुका  हो  atk  वह  किसी  दूसरी  मांग  पर  बोलना

 चाहे  तो  उसे  अनुमति  दी  जानी  चाहिये  ।

 झष्यक्ष  ager
 :

 मेरी  सहानुभूति  वास्तव  में  सदस्यों  के  साथ  है  ।  मैं  मानता  हुं  कि

 बहुत  बार  कई  सदस्य  भाषण  देने  से  वंचित  रह  जाते  हैं
 ।

 परन्तु  माननीय  सदस्यों  को

 यह  सब  मामले  श्रपने-श्रपने  दलों  में  उठाने  चाहियें  थे
 ।

 इस  बारे  में  अ्रघ्यक्ष  द्वारा  दिये  गये  निदेश  नामक  पुस्तिका  में  साफ-साफ  निदेश

 दिया  दुरा  है
 ।

 शायद  श्री  सिंहासन  सिंह  ने  निदेश  पढ़ा  होगा
 ।  इसमें  लिखा

 है

 सदस्यਂ  किसी  वाद-विवाद  या  चर्चा  में  भाग  लेने  की  अपनी  इच्छा  की  सुचना

 ग्रध्यक्ष  को  देना  चाहें  वें  निम्नलिखित  तीन  उपायों  में  से  किसी  एक  का  आश्रय  ले  सेंकते

 हैं
 —

 जौ  सदस्य  fret  वाद-विवाद  या  चर्चो  में  भांग  लेना  चाहें  उनके  नाम

 yen  को  संसदीय  दलों  अथवा  वर्गों  द्वारा  दें  दिये  जायें  ।
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 कक्ष

 जो  सदस्य  अध्यक्ष  को  सीधे  लिखना  चाहें  वह  संसदीय  दल  अथवा  वर्ग

 की  व्यवस्था  में  सेਂ  गुज़रे  बिना  ऐसा  कर  सकता  zt

 जो  सदस्य  दल  के  द्वारा  अपना  नाम  अध्यक्ष  को  न  देना  चाहे  अथवा

 अध्यक्ष  को  सीधे  न  लिखना  चाहे  परन्तु  अध्यक्ष  की  दृष्टि  में  ort  की  सर्वविदित  संसदीय

 प्रक्रिया  को  अपनाना  चाहे  वह  जब  कभी  वाद-विवाद  में  भाग  लेना  चाहे  तब  अपने  स्थान

 पर  खड़ा  हो
 सकता  है

 |

 जब  तक  कोई  सदस्य  स्थान  पर  खड़ा  न  हो  कौर  श्रध्यक्ष  की  दृष्टि  में  न

 may  तब  तक  उसे  अध्यक्ष  द्वारा  बोलने  के  लिये  नहीं  कहा  चाहे  उसने  अपने  दल

 था  वर्ग  के  द्वारा  ara  नाम  भेजा  हो  या  सीधे  भ्रध्यक्ष  को  लिखा  हो  1.0

 इसलिये  हम  इस  निदेश  का  अनुसरण  करेंगे  ।  जिस  सदस्य को  बोलना  चाहे

 उसका  नाम  सूची  में  हो  या  न  हो  उसे  ग्रसने  स्थान  पर  खड़ा  होना  होगा  ।  भाषण  देने

 के  बाद  सदस्य  को  सभा  से  बाहर  नहीं  चले  जाना  चाहिय े।

 डा०  Waa  सेन  :  कभी-कभी  मंत्रिगण  भी  अनुपस्थित  रहते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  ऐसे  अवसरों  पर  मेरा  ध्यान  एकदम  इस  कौर  दिलाया  जाता  है

 श्र  मैं  उन्हें  यहां  उपस्थित  रहने  के  लिये  कहता  हूं
 ।

 अनुदानों  की  मांगें--जारी

 DEMANDS  FOR  GRANT  S—contd

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय--जारी

 अध्यक्ष  महोदय  हम  सूचना  शेयर  प्रसारण  मंत्रालय  के  अनुदानों  की  मांगों  पर

 श्रोता  चर्चा  तथा  मतदान  आरम्भ  करेंगे  ।  श्री  हेम  बरुआ  ।

 श्री  वारियर  :  कल  हम  कटौती  प्रस्तुत  नहीं  कर
 सके  हैं

 ।

 तै  कि  शाप  amt  हमें  इसकी  अनुमति  देंगे  ।

 अच्घकष  महोदय :  माननीय  मुझे  उन  कटौती  प्रस्तावों  की  संख्या  बताने  वाली
 pap = x एक  सुची  भेज

 ौर  मैं  इनको  प्रस्तुत  किया  गया  मानूंगा
 |

 sit  डेग  दूसरे  माध्यम  द्वारा  जनता
 इतना  सम्पर्क

 स्थापित  नहीं  होता  जितना  आकाशवाणी  द्वारा  होता  है  ।  इसलिये  आकाशवाणी  को  एक

 संजीव  संस्था  होता  चाहिये  मरणोन्मुख  नहीं  ।  इससे  लोगों  को  प्रेरणा  मिलनी  चाहिय े।

 परन्तु  एसा  नहीं  प्रौर  इसका  कारण  है  कि  इस  पर  नियन्त्रण  है  ।

 इसलिये  यह  संस्था  नौकरशाही  के  हित  में  कार्य  करती  Oy  जनता  के  हित  में  नहीं  ।

 sTeerorarory  तारा  fet हमारा  देश  एक  विशाल  देश  है  कौर  AUDISIAUMEH  Gite  14]  भ  प्रकार  के  कार्यक्रम
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 8  1965  म्रनुदानों की  मांगें
 —$<——  ee

 प्रसारित  किये  जाने  चाहियें  ।  यह  तभी  सम्भव है  जब  क्षेत्रीय  स्टेशन-डायरेक्टरों  को  कुछ

 स्वाधीनता  दी  जाये  ताकि  वे  स्वविवेक  से  काय  कर  सकें  |

 अब  मैं  स्टाफ  कलाकारों  के  यारे  में  कहूंगा  ।  स्टाफ  कलाकार  आकाशवाणी के

 स्तम्भ  हैं  ae  इनके  बिना  यह  संस्था  एक  दिन  भी  अपना  कार्य  नहीं  कर  सकती  |  परन्तु

 इनके  साथ  ठीक  व्यवहार  नहीं  किया  जाता  ate  इनकी  सेवा  को  सुरक्षित  नहीं  किया  जाता  ।

 यह  समझ  में  नहीं  जाता  कि  सरकार  उन्हें  स्थायी  सेवा  में  क्यों  सम्मिलित  नहीं  करती ।

 किसी  भी  देश  में  इन  लोगों  के  साथ  ऐसा  व्यवहार  नहीं  किया  जाता  ।  मझे  ara  है

 कि  श्रीमती  इन्दिरा  गान्धी  इस  me  अवश्य  ध्यान  देंगी  ।

 सरकार  ने  प्रसारण  के  बारे  में  अशोक  चन्द  समिति  नियत  की  है  |  ह

 पर्याप्त  नहीं  है  ।  जिस  प्रकार  सरकार  ने  प्रैस  तथा  चल चि त्न के  लिये  जांच  aria  नियुक्त

 किये  उसी  प्रकार  आकाशवाणी के  कार्य  की  जांच  करने  के  लिये  भी  आयोग

 नियुक्त  किया  जाना  चाहिये  ।  प्रति  वर्ष  भ्राकाशवाणी  को  एक  निगम  में  बदलने  के  लिये

 यहां  मांग  को  जाती  है  परन्तु  सरकार  इस  श्र  कोई  ध्यान  नहीं  देत  कौर  इस  सुझाव

 पर  न  करने  के  कोई  ठोस  कारण  भी  नहीं  बताता  '  ।  इसका  केवल  यही  एक  कारण

 है  कि  सरकार  इस  पर  से  अपना  नियन्त्रण  नहीं  हटाना  चाहती  |  यदि  यह  संस्था  निगम

 में  बदल  दी  गई  तो  फिर  भी  संसद  का  इस  पर  नियन्त्रण  रहेगा  We  इससे  सम्बन्धित

 प्रश्न  यहां  पूछ  जा  सकते  श्रांकाशवाँणी  पर  सरकार  का  एकाधिकार  है  ।

 मैं  सीमान्त  aa  का  निवासी  |  परन्तु  उस  क्षेत्र  में  इस  मंत्रालय  की  प्रसारण

 सफलता यें  क्या  हैं
 ?

 चीनी  वहां  नियमित  रूप  सेਂ  प्रसारण  करते  हैं  कौर  इससेਂ

 लोगों  के  दिलों  पर  काफी  बुरा  पड़ने  का  डर  है  |  यह  शरारत  खत्म  की  जानी

 चाहिये  कौर  मैं  सरकार  &  ae  अनुरोध  क्रू  कि  वह  सीमान्त  क्षेत्रों  में  प्रसारण  व्यवस्था

 को  स्तुति  करे  |

 भारत  एक  विशाल  देश  है  श्र  इसलिये  यहां  एक  से  अधिक  समाचार  एजेंसियों

 की  झ्रावश्यकता  है  ।  चूंकि  न्यूज़  श्राफ  इंडियाਂ  का  विस्तार  हो  रहा  इसलिये

 अधिक  वित्तीय  सहायता  दी  चाहिय े।

 जबकि  हमारी  पंचवर्षीय  योजनाओं में  हमारे  राष्ट्रीय  जीवन  के  सभी
 पुत्रों

 का  ध्यान  रखा  गया  भारतीय  प्रेस  ही ron  ऐसी  संस्था  है  जिसकी  उपेक्षा  की  गई

 विदेशी  सारा  के  संकट  का  भार  भी  —  इस  पर  ही  पड़ता  है  ।  इसके  परिणामस्वरूप

 हमारे  कुछ  समाचार-पत्तों  के  बन्द  हो  जाने
 की

 सम्भावना  है  ।  कागज़  पर  1962

 हे  sami  विरम  Tet  पर  ह  ce  बुरा  प्रभाव  डाल  रहे  हैं  ।  हमारे

 लोकतन्त्र  का  विकास  हो  रहा  है  कौर  चीनी  श्रावण  के  कारण  तथा  देश  में  UI  H

 की  गई  aaa के
 लोग

 अधिकाधिक  समाचार  की
 करते

 हैं

 अखबारी  काग़ज़  सम्बन्धी -  नीति  दिन-प्रति-दिन  चिन्ताजनक  होती  जा  रही  है  ।  जबकि

 1962-63  में  weal  कागज़  का  !

 24000

 मीट्रिक टन  से  घटा  कर  99,000

 मालिक टन  कर  दिया  गया  1963-64 में  इसे  श्र  घटा  कर  96,000
 मीट्रिक  ट =
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 Demands  for  Grants
 Chaitra

 18  1887  (Saka)

 [at  हेम  बुलाया

 कर  दिया  गया  ।  ७  कागज़  सम्बन्धी  सारी  नीति  q ि  हमारे  लोकतन्त्र  की

 झ्रावश्यकतानुसार  फिर  से  जांच  की  जानी  चाहिये  ।  यदि  प्रतिवर्ष  दो  करोड़  रुपये  अधिक

 इस  संबंध  में  दिये  जायें  तो  यह  कठिनाई  दूर  हो  सकती  है  कौर  समाचार-पत्र  पर्याप्त

 संख्या  में  प्रकाशित  हो  सकते हैं  ।

 प्रेस  सूचना  विभाग  मंत्रियों  के  नीरस  तथा  फीके  भाषण  छापने  के  सिवाय  शौर  कुछ  नहीं  करता

 परन्तु  इतना  अवश्य  होता  है  कि  प्रेस  संवाददाश्रों  को  इस  विभाग  के  कर्मचारियों  द्वारा  यह  कहा  जाता

 है  कि  वे  सभा  की  कुछ  कार्यवाही  प्रकाशित  न  करें  ।

 आकाशवाणी  द्वारा  सरल  हिन्दी  में  समाचार  प्रसारित  किये  जाने  चाहियें  ग्रन्थ  इस  भाषा

 का  प्रचार  नहीं  हो  सकता  ।  भाषा  के  प्रति  अतुराइए  पैदा  किया  जाना  चाहिये  क्योंकि  यदि  इसे  थोपा

 जाये तो  हिंसात्मक  प्रतिक्रिया  होती  है  जैसा  कि  are  हम  देश  के  विभिन्न  भागों में  देख  रहे  हैं  ।

 सुचना  अर  प्रसारण  मंत्रालय  को  मांगों  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कटती  mala

 वस्तुत  किये  गये  :--

 कठौती  प्रस्तावक का  नाम  कठौती  का  अधार  कटौती  की

 संख्या  प्रस्ताव  राशि

 संख्या

 69  22  श्री  वारियर  अ्राकाशवाणी  के  काम  काज  में  सुधार  100  रुपये

 करने  कीं  प्रावेश्यकता  |

 69  23  श्री  वॉरियर  झ्रत्यधिक  शक्ति  के  ट्रांसमीटर  लगाकर  100

 आकाशवाणी  को  अधिक  प्रभावकारी

 बनाने के  बारे  में  fan रूप  से

 निश्चय  करने  की  झ्रावश्यकता |

 69  24  श्री  वॉरियर  आकाशवाणी  के  इंजीनियरिंग  100  रुपये

 चोरियों  की  सेवा-शर्तों  में  सुधार

 करने  की  झ्रावश्यकता |

 69  25  श्री  वारियर  क्षत्र  कर्मचारियों  कौर  प्रबन्धकों  के  बीच  100  रुपये

 बार-बार  होने  वाले  झगड़े  समाप्त

 करने  की  आवश्यकता  |

 69  26  श्री  वारियर  आकाशवाणी  के  कमंचार्ययों  के
 100

 रुपये

 काम-काज  की  में  सुधार

 करने  की  आवश्यकता |

 69  27  श्री  दा रियर  अ्राकाशवाणी  के  कर्मचारियों  को  मशीन

 आदि  लगाने  के  भत्ते  देने

 आवश्यकता
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 18  1887  )  wart की  मांगें

 सूचना  शर  प्रसारण  मंत्रालय  के  सम्बन्ध
 में  कटती  प्रस्ताव--जारी

 मांग  कटोती  प्रस्तावक  का  कठौती  का  अधार
 कटौती

 की

 संख्या  प्रस्ताव  नाम  राशि

 संख्या

 69  28  श्री  वॉरियर  भाषाई  अखबारों  को  अर  अधिक  100  रुपये

 विज्ञापन  देने  की  झ्रावश्यकता  |

 69  29  श्र  वारियर  सरका री  विभागों  कौर  स्वायत्त  निकायों  100  tty

 के  विज्ञापनों  के  लिये  waist  अ्रखबा  रों

 में  शुल्क  प्रदत्त  स्थान  कम  करने  की

 ग्रा वश्य कता |

 69  30  श्री  वॉरियर  प्रेस  zee  ate  इंडिया  के  राष्ट्रीयकरण  100  रुपये

 के  लिये  कार्यवाही  करने  की

 |

 69  31  श्री  वॉरियर  भाषाई  अखबारों  को  शौर  अधिक  100

 अखबारी  कागज  देने  की  आवश्यकता  |

 69  32  श्री  वारि पर  विद्यार्थियों  को  फिल्म  gree  100  रुपये

 श्रॉफ  इंडिया  में  प्र शिक्षण  प्राप्त  करने

 के  fata  अधिक  प्रोत्साहन  देने

 कीं  ग्रा वश्य कता  |

 69  33  श्री  वारियर  100  रुपये आकाशवाणी  के  प्रता  रणों  में  संसद  तथा

 राज्य  विधान  मंडलों  के  लिये  अधिक

 समय  देने  की  श्रावश्यकंता  |

 69  34  श्री  वारियर  कर्मचारी  कलाकारों  नैमित्तिक  100

 कलाकारों  की  सेवा  शर्तों  में  सुधार

 करने  की  |

 69  35  वॉरियर  झ्राकाशकाणीं
 कें

 समाचार  वृतान्त ों  100

 कॉमेन्ट्री  )  के  स्तर  में  सुधार

 करने  की  श्रावश्येकता  |

 69  39  श्री  बारिया  सोवियत at  से  1,000  किलोवाट  की  100  रुपये

 we  ट्रांसमिटर  खरीदने  के  मामले

 में  धींगा  प्रगति  |

 100 69  37  sty  वॉरियर  विकास  योजनाओं  कें  लिए  नियत॑  रकमों
 का  उद्योगनगर न  करना  ।
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 Demand  for  Grants
 Chaitra  18,  1887  (Saka)

 सूचना
 तथा  प्रसारण

 मंत्रालय
 के  सम्बन्ध  मं  कटौती

 प्रस्ताव--जार री

 मांग  कठौती  प्रस्ताव  क  का  नास  कटौती  का  आधार  कटौती  की

 संख्या  श्रस्ताव  राशि

 संख्या
 ड

 69  38  श्री  वारियर  त्रिचूर  केन्द्र  में  विमान  ट्रांसमिटर  के

 स्थान  पर  अधिक  शक्ति  वाला  एक

 ट्रांसमिटर  लगाने  की  आवश्यकता

 69  39  श्री  वारियर  चौथी  योजना  की  अवधि  में  arg  100  रुपये

 देश  में  टेलीविज़न  केन्द्र  स्थापित

 करने  के  लिये  कई  दौर  वाला

 क्रम  बनाने  की  आवश्यकता |

 69  40  श्री  वारियर  ,  संसदीय  निर्वाचनों  के  समय  100  रुपये

 संसद्  के  विरोधी  दलों  को  प्रसारण

 की  सुविधाए  देने  की  झ्रावश्यकता  |

 69  41  श्री  वारियर  100  रुपये प्रसारण-वार्ताश्रों  के  स्तर  में  सुधार

 करने  की_श्रावश्यकता  |

 69  42  श्री  वॉरियर  सस्ते  रेडियो  कौर  ट्रांसमिटर  सेट  तैयार  100  रुपये

 करने  की  आवश्यकता  |

 69  43  श्री  वॉरियर  अधिक  ग्रामीण  श्रवण  केन्द्र  स्थापित  100  रुपये

 करने  के  लिये  वित्तीय  सहायता  देने

 की  आवश्यकता |

 69  44  श्री  वारियर  आकाशवाणी के  काम  की  जांच  करने  100  रुपये

 के  लिये  स्थापित  की  गई  मूल्यांकन
 समिति  के  काम  में  शीघ्रता  करने

 की  ऑ्रावश्यकता  |

 agra Shrimati  Ram  Dulari  Sinha  (Patna):  Itisr  ब  Bl  ed  tted  that  the  Ministry
 of  Information  and  Broadcasting  has  not  proved  equal  to  the  task  which  con-
 fronts  the  nation  today.  I  do  not  for  one  moment  say  that  they  have  been  en-
 tirely  inactive—many  useful  publication  many  touching  documentries  and  many
 educative  broadcasts  are  to  their  credit—but  I  repeat  they  have  not  been  able
 to  prove  equal  to  the  task,  which  is  enormous,  in  view  of  the  nefarious
 propaganda  let  loose  by  China  and  Pakistan.

 was  also  sorry  to  note  that  the  labour  of  our  country,  who  took  such  a
 promiaznt  part  in  contributing  their  mite  to  the  Defence  effort  at  the  time  of
 the  Cainese  invasion  that  they  received  encominus  from  the  Late  Shri  Nehru
 himself,  was  never  addre  ssed  by  any  Of  over  the  A.L.R.  and  there
 is  ndt  a  single  representative  of  labo  ur  on  Programme  Advisory  Committee
 in  States  as  well  as  at  the  Centre.
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 Apart  from  Bharat  Sewak  Samaj,  other  public  Service  organisations  should
 also  receive  encouragement  from  A.I.R.  In  order  to  make  their  full  impact  on
 the  people.  In  the  last  two  plans  the  allocation  of  funds  was  not  fully  utilised
 because  the  construction  work  is  in  the  charge  of  C.P.W.D.  a  department  of
 the  Ministry  of  Works  and  Housing.  Foreign  Exchange  difficulties  have  also

 hampered  the  progress  of  this  Ministry.  But  apart  from  all  that  the  propa-
 ganda  which  should  have  been  geared  up  by  us  in  the  face  of  the  venomous
 lies  of  China  and  Pakistan  to  effectively  counter  their  propaganda  has  proved
 quite  ineffective  abroad.  especially  in  Asia  and  Africa  where  their  lies  appear  to
 have  more  effect  than  the  truth  and  righteousness  for  which  we  stand,  though
 we  have  been  at  the  forefront  in  the  freedom  sturggle  of  S.E.  Asia  and  Africa.
 We  have  failed  to  project  an  image  of  India  as  a  non-Aligned,  industrially
 progressing  nation  following  the  ideals  of  Jawaharlal  Nehru.  We  have
 done  nothing  to  counter  the  lies  spread  by  Mr.  Phizo  in  England.

 In  matters  of  pay,  the  Hindi  Artistes  of  A.I.R.  are  being  discriminated

 against  the  English  ones,  this  should  be  stopped  and  the  principles  of  I.L.O.

 viz,  equal  pay  for  equal  work  should  be  made  applicable  to  the  other  categories
 of  the  Staff  of  A.LR.

 When  we  are  passing  through  Emergency,  the  love,  lyrics  do  not  suit  the
 ears  of  the  nation.  The  heroic  songs  should  be  broadcast  extnesively  so  that

 patriotic  feelings  could  be  inculcated.

 In  order  to  extend  the  benefits  of  the  programmes  broadcast  for  the  industrial
 labour  to  a  much  greater  section,  it  is  desirable  that  these  programmes  should
 be  broadcast  from  Patna,  in  additi  on  to  Ranchi.

 Jawaharlal  Nehru’s  voice  was  not  heard  even  once  after  his  death.  His

 message  regarding  industrialisation  democracy  world  peace,  Panchsheel  and

 courage  to  fight  the  enemies  etc.  should  be  broadcast  often.

 agree  with  Shri  Barua’s  proposal  of  setting  up  a  corporation  on  the  model
 of  B.B.C.  in  principle  but  we  will  have  to  wait  for  this  till  we  have  peace  after
 the  emergency  is  over,  because  when  we  are  now  face  to  face  with  enemies,
 we  have  to  counter  their  false  propaganda,  Government’s  control  on  broad-

 casting  is  essential.

 Shri  M.  L.  Dwivedi  (Hamirpur):  I  hope  that  if  given  sufficient  time,
 the  hon..Minister  could  be  able  to  bring  immense  improvement  in  the

 vatious  departments  of  the  Ministry.

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  ।  थ

 |  Mr.
 Deputy  Speaker  in  the  Chair  J

 Iam  sure  she  will  profit  by  the  suggestions  offered  here,  for  these  will  come  for

 persons  who  have  better  knowledge  and  experience  and  hence  the  Ministry  will

 be  able  to  serve  1115  nation  better  by  way  of  civilisation,  knowledge  and  Art.

 Pabdlicity  work  in  foraiga  countries  is  being  done  by  the  External  Affairs

 Ministry  and  it  is  insufficient.  This  work  should  be  transferred  to  I.  &  B.

 Ministry.  The  transmitters  which  have  been  installed  in  the  border  areas  are

 very  weak  and  they  cannot  be  heard  in  the  country  where  they  are  intended
 to  be  heard  whereas  Chinese  broadcasts  are  heard  quite  distinctly  throughout
 India—rather  all  over  the  world.  The  same  is  true  of  Pakistan.  The

 hon.
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 [Shri  L.  Dwivedi].

 Minister  must  do  something  about  it  and  see  that  we  effectively  counter  the

 veno  nous  propaganda  of  China  and  Pakistan.  One  thing  more—the  Indians

 living  in  Fiji  Islands,  Mauritous,  Japan,  Australia  and  other  neighbouring
 countries  have  complained  that  though  they  are  very  much.  anxious  to  listen  tc

 Tadian  radio  programmes,  these  could  not  be  heard  there.  The  hon.  Miniser
 should  pay  fullest  attention  to  this  also  It  should  also  be  seen  that  the

 progcamm2s  oroadcast  for  them  should  sutt  their  convenience  according  to  the

 local  timings

 The  ‘Gandhi  Unit’  in  the  A.I.R.  is  not  working  properly.  Iwould  like  that

 in  1969,  when  we  shall  celebrate  Gandhiji  s
 Centenary,

 his  life,  teachings,
 principle  of  truth  and  non-violence,  his  role  in  the  freedom  struggle,  his
 love  for  worldpzace  etc.  should  be  adequately  published.  A  Unit’
 similar  to  the  Gandhi  Unit  should  be  set  up  in  the  A.LR.

 At  certain  stations  the  Programme  Executives  do  not  Know  the  language  of
 the  area  and.  as  a  result  thereof  the  programmes  chalked  out  by  them  are  nct

 popular  If  they  fail  to  learn  the  language  of  that  area  where  they  are  serving
 their  services  should  be  dispensed  with  or  they  should  be  transferred  to  tkose

 areas  whose  language  they  know

 The  monitoring  service  at  Simla  and  Delhi  should  made  more  efficient
 and  this  along-with  newspapers  should  be  so  equipped  as  to  effectively  counter
 the  anti-Indian  propoganda  indulged in  by  fcreign  countries.  The  absence  cf
 such  steps  keeps  us  uninformed  about  their  propagnda  whereas  we  remain

 ignorant  of  our  own  stand  and_  reality

 There  is  no  mention  of  television  in  the  report  We  should
 also  move  forward  in  this  direction  when  other  countries  have  already  advanced.
 much  ahead  in  this  field

 In  regard’  to  scarcity  of  newsprint,  it  is  said  that  we  are  facing  foreign
 exchange  difficulty.  But  much  of  the  foreign  exchange  is  wasted  on  the  tours
 of  big  businessmen  and  their  families  who  go  abroad  for  mere  recreation
 This  valuable  foreign  exchange  could  very  well  be  utilised  to  import  newsprint

 Talking  about  newspapers  and  teleprinters.  I  may  submit  that  all  news  are
 received  and  circulated in  English.  only,  which  means  that  other  language  papers
 are  supplied  with  that  news  either  too  late  or  never  There  should  be  inde-

 pendent  teleprinters  for  at  least  Hindi  and  English,  if  not  for  all  other  languages.

 को  सोलंकी  ):  आकाशवाणी  की
 adam  त्रुटियों  का  कारण ईशरी  मंत्रालय

 भूतपूर्व  मंत्रियों  का  निरंकुश  शासन  है  जो  इसे  ant  जागीर  समझ  कर  इसे  मनमाने  ढंग

 से  चलाते रहे  हैं  मुझे  आशा  हैं  कि  श्रीमती  गांधी  इने  त्रुटियों  का  सुधार  करेंगी  ॥

 at  विचार  से  सबसे  weet  कार्यवाही  चन्दा  स्मिति  at  नियुक्ति  परन्तु  हाल  ही  में

 प्रकाशित  आकाशवाणी  संबंधी  पुस्तक  जो  इसके  एक  wee  कमंचारी  श्री  अवस्थी

 द्वारा  लिखी  गई  शर  जो  किसी  विभाग  पर  aa  तक  लिखी  गई  सर्वश्रेष्ठ

 ग्राकाशवाणी  की  दुखभरी  wae  को  पता  चलता

 मेरा  सुझाव  है  कि  मंत्री  महोद॑या  विदेश  जाएं  कौर  वहां  के  रेडियो  निगमों  की

 प्रणालीਂ  का  अध्ययन  करके  यहां  सुधार  करने  प्रयत्न  कई  सदस्यों ने  बी०  बी०  सी  ८

 जैसा  निगम  gare  यहां
 भी

 बनाने  को  सुझाव  feat  था  कौर  1952  में  श्री  केसकर ने
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 सभा  को  इस  संबंध  में  परा श्वा सन  भी  था  परन्तु  पता  नहीं  wa  तक  यह  निगम  क्यों

 नहीं  बन  पाया  ।  यदि  ग्र भि व्यक्ति  की  स्वतंत्रता  बनाए  रखना  है  तो  झ्राकाशवाणी  पर  सरकार

 फा  पूर्ण  नियंत्रण  नहीं  बना  रहना  चाहिये  ।  ates  दल  इसका  अनुचित  प्रयोग  करता  है  ।

 कच्छ  क्षेत्र में  इह  समय  कोई  ट्रांसमीटर  नहीं  हमें  बताया  गया
 है  कि  5  वर्ष

 में  इसकी  व्यवस्था  की  जाएगी  ।  परन्तु  तब  तक  तो  पाकिस्तानी  प्रचार  अपना  कार्य  पुरी

 तरह  कर  चुका  होगा  ।  हमारे  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  कहीं भी  कोई  ट्रांससीटर  नहीं  असम

 में  जो  पहले  एक  ट्रांसमीटर  था  वह  भ  हटा  लिया  गया  हमें  इस  जोर  ग्रवश्य  ध्यान

 देना  नहीं  तो  वहां  की  गुजराती-भाषी  जनता  पुर्णतया  पाकिस्तानी  प्रचार  से  प्रभावित

 हो  जाएगी  ।

 पूर्वी  श्रमिक  मे ंजो  भारतीय  लोग  हैँ  उनमें  85  प्रतिशत  गुजराती  हमारे  उस

 क्षेत्र के  प्रसारण  में  केवल  45  मिनट  का  समय  गुजराती  को  दिया  जाता  si  इसके  मुकाबले

 में  हिन्दी  भाषा  के  प्रसारण  के  लिये  90  मिनट  का  समय  है  ।  हिन्दी  कार्यक्रम  में  उन  लोगों

 की  कोई  रुत  नहीं  यदि  हमें  अपने  प्रसारण  भ्रमित  श्रोताओं  तक  पहुंचाने हैं  तो  गुजराती

 भाषा  के  प्रसारण  समय  को  बढ़ाना  होगा  कौर  हिन्दी  भाषा  के  प्रसारण  समय  में  कमी

 करनी  होगी  ।  इस  मंत्रालय  की  रिपोर्ट  से  पता  चलता  हैकि  हम  wea  बिदेशी  भाषाओं  में

 भी  प्रसारण  करते  परन्तु  हमें  इंग्लैंड  के  लिये  जो  भ्रंग्रेजी  भाषा के  प्रसारण  हैं  उन्हें  ही

 श्रफ़ीकी  देशों  को  सुनाना  नहीं  चाहिये  ।  टेलीविजन  द्वारा  देश  की  निरक्षर  जनता  को  बहुत

 लाभ हो  सकता है  परन्तु  इसको  देश  में  लागू  करने  के  लिये  करों में  वृद्धि  नहीं  करनी

 चाहिये  ।  देश  की  जनता  पर  पहले  ही  बहुत  कर  लगे  हुए  इसके  लिये  विदेशों  से
 यता  लेनी  इसके  अ्रतिरिक्त  हमारे  देश  में  टेलीविजन  सेट  भी  उपलब्ध  नहीं  हैं

 जो  eat  वे  बहुत  महंगे  सरकार  को  चाहिये कि  प्रत्येक  व्यक्ति  को  विदेश  से  एक  सेट

 लाने  की  अनुमति दे

 स्टाफ  श्राटिस्ट  nia  इंडिया  रेडियो  की  बहुत  weer  सेवा
 कर  उनमें  कुछ

 तो ऐसे  हैं  कि  जो  लगभग  25  वर्षों से  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  खेद  की  बात  है  कि  उनको  अन्य

 सरकारी  कर्मचारियों  की  wife  सुविधाएं  प्राप्त  नहीं  नये  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ

 कार्यवाही  की  हम  उसका  स्वागत  करते  इन  आर्टिस्टों  को पेंशन  की  सुविधा  भी

 उपलब्ध  करायी  जानी  चाहिये ।  कहा  जाता  हैकि  उन  लोगों  की  आवाज  कुछ  समय  के

 पश्चात  खराब  हो  जाती  परन्तु  उनमें कई  ऐसे  है ंकि  जिन  की  श्रावास  25  वर्षों  में

 भी  खराब  नहीं  हुई  dorm  करता  हू ंकि  नये  मंत्री  के  द्वारा  इस  विभाग
 में  सुधार

 होगा  |

 विज्ञापन  कौर  समाचारपत्रों  के  कागज  के  बारे  में  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  सरकार  को

 समाचारपत्न ों  की  सहायता  करनी  चाहिये  ।  छोटे  समाचारपत्र  तथा  पत्नियों  की  सहायतार्थ

 शौर  कदम  उठाये  जाने  की  बहुत  आवश्यकता  है  ।  नियमों  में  वांछनीय  संशोधन  किया  जाना

 सरकार  को  श्रीलंका  रेडियो  की  भाति  are  इंडिया  रेडियो  पर  व्यापारिक  विज्ञापन

 ग्रारंग्भ करने  इससे  एक  तो  व्यापारियों  को  लाभ  होगा  कौर  दूसरे  सरकार
 की

 राय  पड़ेगी  ।  समाचारपत्रों  के  लिये  कागज  की  समस्या पर  गम्भीरता  से  विचार  किया  जाना
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 चाहिये ।  एक  लोकतन्त्र में  समाचारपत्रों  का  बहुत  महत्व  होता  है  ।  इनकी  कठिनाइयों

 को  दूर  करने  क / भ्रोः  कदम  उठाने  होंगे
 |

 फिल्मी  मेले  के  बारे  में  मुझे  कहना  है  कि  यह  wage  रहा  सरकार ने  रेडियो

 संगीत  सम्मेलन  का  td aiy ou Wasa  इसलिये  नहीं  किया  है  कि  इस  वर्ष  देश  में  बाढ़  शादी  श्रायी

 हुई  थी  ।  परन्तु  इसी  वर्ष  अ्रन्तर्राष्ट्रीय फिल्मी  मेले  का  प्रायोजन कर  लिया  गया  है  यह

 मेरी  समझ  में  नहीं  पायी  संगीत  सम्मेलन  पर  कुल  10,000  रुपये  व्यय  होने  थे  ग्राम  इस

 मेले पर  13  लाख  रुपये  खच  हुए  gi  इस  मेले  से  हमें  कोई  लाभ  नहीं  og  बल्कि  हमारी

 आलोचना  ही  हुई  इसके  प्रायोजन  में  भी  बहुत  सी  afeat  थीं  ।  लोगों  को  टिकट

 होते  हुए  भी  भ्र सुविधायें  उठानी  पड़ीं  ।

 सरकार  का  समाचारपत्र  सुचना  विभाग  भी  ठीक  प्रकार  से  कार्य  नहीं  कर  रहा  है  ।

 यह  मंत्रियों
 की

 व्यक्तिगत  सराहना  बहुत  अधिक
 करता

 यह  नहीं  होना  चाहिये
 |

 जब  पत्न कारों  का  एक  दल  किसी  क्षेत्र में  भेजा  जाता  है  तो  उस  दल  में  उस  क्षेत्र के

 कारों  को भी  शामिल  fear  जाना  उस  क्षेत्र  के  बारे में  उनकी  बहुत  अच्छी

 जानकारी  होती  इसस ेबहुत  लाभ  हो  सकता  मैं  नये  मंत्री  का  स्वागत  करता  हूं
 a  आशा  करता  हू ंकि  वहू  इस  मंत्रालय  में  कार्यकुशलता  बढ़ान ेमें  सफल  होंगी  |

 ्र  ना०  विद्याशंकर  इस  मंत्रालय  की  पहले  उपेक्षा  की  जाती

 रही  wa  इसको  वास्तविक  मान्यता  दी  गई  मैं  आशा  करता  हूं कि  नई  मंत्री

 महोदया  इस  मंत्रालय  में  आवश्यक  सुधार  करने  में  सफल  होंगी  ।  सरकार कई  दार  कमीशन

 तथा  समितियां  नियुक्त  करती  है  कौर  उनकी  रिपोर्टों  की  प्रतीक्षा  करती  रहती  सरकार

 को  बीच  के  समय  में  भी  कार्य  करना  सरकार  को  विज्ञापन  भ्र ौर  प्रचार  काय  में

 सुधार  करना  हमें  समस्याओं  के  समाधान  के  लिये  एक  वातावरण  बनाना

 यह  काय  इसी  मंत्रालय  का  gi  लोगों को  उचित  प्रकार से  सुचित  किया  जाना  चाहिये  कि

 देश  के  सामने  क्या  समस्यायें  हैं  भ्र
 उन्हें  कसे  हल  किया जा  रहा  लोगों  में  उत्साह

 की  भावना  जागृत  करनी  हमारी  सरकार  पत्रिकायें  आदि  बिना  किसी  प्रकार  सोचे  बांट

 देती  उस  से  कोई  लाभ  नहीं  होता  ।  यह  पहले  देखना  चाहिये  कि  किस  वर्ग  के  लोगों  के

 लिये  किस
 प्रकार

 का  साहित्य  उपयोगी  खेद  की  बात है  कि  हमारे  विभागों  में

 रामन्ना  नहीं है  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  सार  आवश्यक  कायें

 वाही  करनी  चाहिये
 |  इस  सम्बन्ध

 में  कार्य  देखने  के  लिये  एक  अधिकारी  नियुक्त किया  जाना

 चाहिये  अथवा  एक  समिति  गठित  की  जानी  अपना  सल  कार्य  स  ने  न  मे

 लिये
 इसकी  बहुत  अधिक  Od MI  S1it  lle  प्रचार  कार्य  का  हमें  समय  समय  पर

 मूल्यांकन  भी  करना  चाहिये  ate  उसमें  सूधार  करने  चाहियें  ।

 ही  में टेलीविजन
 की  बात  यहां कही  गई  यह  बहुत  महंगी  चीज  मैं  हाल

 इटली  गया  था ॥  वहां  पर  मैंने  यही  पाया  परन्तु  अरब  गणराज्य में  स्थिति  ऐसी

 नहीं है  ।  वहा  टेलीविजन  सेटों  का  निर्माण बहत
 ~

 दामों  पर  हो  रहा  है  ॥

 सरकार  को
 इस  बारे  में  पुछताछ  चाहिये  |  यदि  हमें
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 लोकप्रिय  बनाना  होते  रेडियो  पर  लाइसेंस  फीस  समाप्त  कर  देनी  चाहिये  ।  इससे  बहुत

 लाभ  होगा  |  एक  सुझाव  दिया  गया  है  कि  हमें  रेडियो  से  व्यापारिक  विज्ञापन  area  करने

 चाहियें  ।  मैं  इसके  विरुद्ध  इससे  जनता  को  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  हमें  भ्रपनी  फिल्मों

 झर  साहित्य  में  भ्र श्लील ता  नहीं  भराने  देनी  है  ।  कला  के  नाम  पर  श्रश्लींलता  को  प्रोत्साहन

 दिया जा  रहा  इस  सम्बन्ध  में  झ्रावश्यक  कार्यवाही  होनी  चाहिये  ।

 समाचारपत्रों  पर  एकाधिकार  की  प्रवृत्ति  बहुत  बड़ती  जा  रही  इस  बारे  में

 विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  समाचार  भेजने  वाले  अभिकरणों  जैसे  पी० टी०  argo  शादी

 राष्ट्रीयकरण होना  चाहिये  |  प्रचार  कार्य  में  दक्षता  प्राप्त  करने के  लिये  प्रशिक्षण  जाना

 चाहिये  ।  इसके  लिये  एक  संस्था  स्थापित  की  जानी  चाहिये  ।  वर्तमान  व्यवस्था  पर्याप्त  नहीं

 हैं  ।  इस  बारे  में  राज्यों  का  सहयोग  भी  प्राप्त  करना  चाहिये  |

 Shri  Balkrishna  Wasnik  (Gondia)  The  new  Minister  of  this  Ministry
 is  giving  a  new  look  to  this  Ministry.  We  hope  she  will  bring  about  im-

 provements  in  the  working  of  this  important  Ministry.  She  has  capacity  and

 determination  of  doing  the  same  A  committe  has  been  appointed  to  re

 commend  reforms  We  have  a  face  facts  and  live  in  world  of  reality.  Our

 country  is  passing  through  an  emergency.  China  has  committed  aggression
 against  us  Pakistan  is  also  creating  trouble.  In  such  circumstances  we  have
 to  make  our  external  publicity  more  effective  and  popular.  We  have  set  up
 some  Broadcasting  stations  on  the  border.  Their  number  should  be  increased
 We  have  to  counteract  the  false  propaganda  of  China  and  Pakistan  The

 transmitters  should  be  strengthened.  Our  broadcasts  should  be  interesting
 and  intelligible  We  should  learn  this  art  from  western  countries

 The  question  of  service  conditions  of  staff  artists  is  very  old  one.  Their

 pay  scales  and  conditions  of  service  shouldbe  decided  once  for  all.  They  should
 be  treated  at  par  with  other  Government  employees.  I  have  found  that  during
 first  two  plan  periods  the  amount  allocated  for  expansion  of  All  India  Radio
 has  not  been  utilised.  It  is  hoped  that  the  new  Minister  will  streamline  the

 working  of  this  Ministry  and  utilise  the  amount  sanctioned.  I  want  that  com-

 mercial  .  services  should  be  introduced  on  radio.  It  will  be  a  source  cf  income
 for  the  Government.  It  can  be  added  asa  part  of  Vividh  Bharti.  This  should
 be  considered.  I  would

 request
 that  a  broadcasting  staticn  shculd  be  set  up

 at
 Aurangatad.  This  city  is  a  big  Centre  of  cultural  activities  and  there

 is  no  such  station  nearoy.

 श्री  fata  प्रसाद  :  मैं  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  की  मांग  संख्या  69  पर  कटौती प्रस्ताव

 संख्या  56  प्रस्तुत  करता  हुं  जो  मंत्रालय  के  प्रशासन  प्रभाग  को  निर्माण  कौर  श्रीवास  मंत्रालय  की

 प्रकाशन  शाखा  मुद्रण  तथा  लेखन  सामग्री  के  मुख्य  नियंत्रक  के  साथ  मिला  देने  में  सफलता

 के
 बारे  में  है  ale  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  राशि  घटा  कर  एक  रुपया  कर  दी  जाये  |

 डा०  रोनेन  सेन  श्री मन  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  का  देश  में  तथा

 हमारे  जीवन  में  एक  महत्वपूर्ण  स्थान है  ।  स्वतंत्रता के  बाद  लोगों  को  तराशा  थी  कि  यह मंत्रालय

 कसौटी  पर  खरा  उतरेगा  परन्तु  वह  गतंव्य  निभाने  में  प्रसाद  रहा  है  प्रौढ़  राज  देश  के  लोगों

 द्वारा  इस  मंत्रालय  के  विभिन्न  पहलूओं  के  बारे  में  हंसी  उड़ाई  जा  रही  है  ।
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 uta  सेन  |

 आकाशवाणी  पर  भारत  सरकार  का  एकाधिकार  है  और  दुर्भाग्य  से  भारत  की  जनता  की

 आवाज़  होने  की  बजाय  वह  सत्तारूढ़  दल  की  म्रावाज़  बन  गई  है  ।  विरोधी  दल  के  बड़े  नेता  आकाशवाणी

 से  बहुत  कम  भाषण  प्रसारित  करते  हैं  क्योंकि  श्राकाशवाणी  पर  सत्तारूढ़  दल  का  ही  अधिकार

 है  |

 आकाशवाणी  से  कौर  विशेष  रूप  से  उसके  कलकत्ता  केन्द्र  से  प्रसारित होने  वाली  सामग्री

 इतनी  पुरानी  ak  समझ  में  न  मार  art  है  कि  लोग  उस  पर  हंसते  चीन  की  आन्तरिक

 स्थिति  के  बारे  में  आकाशवाणी  के  प्रसारणों  को  ही  लीजिये  ।  भारत  की  जनता  की  इतनी  बुद्धि

 नहीं  कि  ऐसी  कहानियों  पर  विश्वास  करे  ।  रेडियो  से  इस  प्रकार  का  प्रचार  बहुत  खराब  है  ।

 गृह-कार्य श्री  नन्दा  ने  रेडियो  द्वारा  केरल  के  सम्बन्ध  में  अंग्रेजी  तथा  हिन्दी  में  भाषण

 दिया  था  ।  उसके  परिणाम  का  केरल  के  चुनावों  से  पता  चलता  है  ।

 हमें  पता  लगा  है  कि  रेडियो  कार्यक्रम  के  दौरान  ः फ संसद् कार्य  मंत्री  या  सूचना  तथा  प्रसारण

 मंत्री  कार्यक्रम  बनाने  वालों  को  वक्तव्य  देने  वालों  की  सुची  भेजता  है  कौर  इसके  परिणामस्वरूप

 कार्यक्रम  अस्तव्यस्त  हो  जाता  है  |

 मैं  यह  नहीं  कहता  कि  आकाशवाणी में  कोई  भ्रच्छी  बात  नहीं  है  ।  परन्तु  इस  आलोचना का

 अभिप्राय  झ्राकाशवाणी  की  क्रियान्विति  में  सुधार  करना  है  ।  इस  सभा  के  सदस्य  विजया नरम

 के  महाराज कुमार  आकाशवाणी  से  समीक्षा  प्रसारित  करते  हैं  ।  मैं  यह  बात  इसलिए  कह  रहा  हूं

 कि  इस  सभा  के  सदस्यों  को  आकाशवाणी  का  महत्व  बताया  जाये  ।

 अ्राकाशवाणी  के  विरुद्ध  एक  area  यह  है  कि  वह  पक्षपात  श्र  नौकरशाही  का

 गढ़  है  ।  स्टाफ  कलाकारों  की  स्थिति  के  बारे  में  कई  माननीय  सदस्य  बोल  चुके  श्री

 हेम  बारूद  का  इसे  एक  निगम  बनाने  का  विचार  उपयुक्त नहीं  है  ।  यदि  ऐसा  किया  गया  तो  इस  पर

 नियंत्रण
 रखने  कौर  उसके  कार्यक्रम  में  सुधार  लाने  की  शक्ति  कमजोर  फड़  जायेगी  ।  श्राकाशवाणी

 के  स्टाफ  कलाकारों  में  कई  प्रकार  के  कर्मचारी  शामिल  है  ।  कर्मचारियों को  उनके  काम  के  झ्राधार

 पर  श्रेणीबद्ध  किया  जाना  चाहिये  |

 यह  एक  ऐसा  विभाग  है  जिसमें  स्टाफ  कलाकारों  की  सेवा  स्थायी  नहीं  हैं  ।  पहले  उन्हें  तीन

 वर्ष  के  ठेके  पर  रखा  जाता  था  ।  माननीय  उपमंत्री  श्री  पट्टाली  रामन  ने  कहा  है
 कि

 इसे  बढ़ा  कर  पांच

 वर्ष  कर  दिया  गया  है
 ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  पांच  वर्ष  के  ठेके  के  genie  कितने  कलाकार

 शामिल किये  गये  हैं  ।  ब्रिटिश  ब्रॉडकास्टिंग  कारपोरेशन  के  कर्मचारी स्थायी  हैं  ।

 माननीय  उपमंत्री  ने  यह  भी  स्वीकार  किया  है  कि  यद्यपि  महंगाई  भत्ता  तथा  नगरपूरक  भत्ता

 उन्हें  दिया  गया  हैं  फिर  भी  उनके  वेतनों  की  भ्र धिक तम  सीमा  कम  कर
 दी

 गयी  यह
 गलत

 बात  wit  देश  के  विधान  के  विरुद्ध  है  ।  श्राप  किसी  भी  कमंचारी  के  वर्तमान  भ्र धि कारों  को

 कम  नहीं  कर  सकते  |

 प्रोग्राम  स्टाफ
 15

 या
 20

 वर्ष  से  काम  कर  रहा  है
 प्रौढ़

 कभी  तक  अस्थायी  है
 ।

 श्री  सोलंकी  ने

 एक  सेवानिवृत्ति योजना  के  बारे  में  कहा  है  ।  इन  कर्मचारियों के  लिए  कोई  सेवानिवृत्ति  योजना

 नहीं  हैं
 ।

 क्या  वे  सरकारी  कर्मचारी  नहीं  हैं  ?
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 आकस्मिक  कलाकार  दो  प्रकार  के  हैं  ।  यदि  प्रशासन  के  बड़े  अधिकारी  मुझे  पसन्द  करते  हैं

 तो  सप्ताह  में  तीन  दिन  के  लिए  काम  करने  पर  मुझे  1,000  रु  पया  प्रति  मास  मिल  जबकि

 कुछ  लोग  जोकि  24  घंटे  काम  करते  हैं  उन्हें  कम  वेतन  मिलता  है  यद्यपि  वें  ग्रसित  प्रशिक्षित

 उनमें  अधिक  योग्यता  है  शर  वे  परीक्षा  प्रवीण  हैं  ।  दूसरे  प्रकार  के  कर्मचारी सदा  ही  आकस्मिक

 बने  रहते  हैं  ।  एक  मंत्री  ने  कहा  है  कि  विद्यमान  स्टाफ  कलाकारों  को  प्रगति  करने  के  श्रवसर  उपलब्ध

 होने  चाहियें  ।  इसे  लागू  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 ठेके  के  खंड  (2)  में  यह  कहा  गया  है  कि  स्टाफ  कर्मचारी  सेवा  में  पुरा  समय  लगायेंगे

 आचार  नियमों  सहित  सभी  नियमों  का  पालन  रेंगे  |  इसमें  कहीं  भी  नहीं  लिखा  गया  हैं  कि  उनको

 किस  प्रकार  की  सेवा  के  लिए  भर्ती  किया  गया  है  ।  अरब  समय  झरा  गया  है  कि  ठेकों  पर  पुर्निवचार  करके

 उन्हें  अधिक  gate  बनाया  जाये  |

 आकाशवाणी  के  इंजीनियरी  कर्मचारियों  के  लिए  विश्वास  गृहों  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  किया

 गया है  ।  कहा  जाता  है  कि  स्टाफ  कलाकार  किसी  ऐसे  संगठन  के  सदस्य  नहीं  बन  सकते  जिसे

 सरकार  मान्यता  नहीं  देती  परन्तु  जब  मान्यता  के  लिए  कहा  जाता  है  तो  उन्हें  बताया  जाता

 है  कि  मान्यता  नहीं  दी  जायेगी  ।  यह  संविधान  के  प्रश्नगत  दिये  गये  मूलभूत  अधिकारों

 का  उल्लंघन  है  |

 कभी  कभी  ऐसा  दिखाई  देता  है  कि  अ्राकाशवाणी की  aoa  ही  एक  नीति  है  जो  भारत  सरकार

 की  नीति  से  भिन्न  है  ।  4  भ्रप्रैल  को  अंग्रेजी  के  एक  प्रसारण  में  वियतनाम  में  गैस  के  युद्ध  का  समर्थन

 किया  गया  था  ।  मंत्री  महोदय  को  इसकी  जांच  करानी  चाहिये  ।  ग्रा काश वाणी  के  किसी  भी  व्यक्ति

 को  इसका  समर्थन  करने  का  अधिकार  नहीं  है  ।

 ट्रांसमीटर  का  मामला  एक  घोटाला  बन  गया  है  ।  हमने  इस  पर  कई  बार  विचार  किया

 कुछ  पत्रों  में  यह  समाचार  छपा  है  कि  विभाग  के  कुछ  उच्च  स्तर  के  अ्रधिकारी रूस  से

 मीटर  मंगवाने  के  प्रस्ताव  को  ठप्प  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  मंत्री  तथा  उपमंत्री  को  स्वयं  इस

 मामले को  निपटाना  चाहिये  ।

 इस  बात  का  समाचार  मिला  है  कि  विभाग  के  एक  सुचना  अधिकारी ने  waist  के  एक

 समाचार  पत्न  के  संवाददाता  तथा  एक  भारतीय  भाषा  के  समाचारपत्र  के  संवाददाता  में  विभेद

 किया है  ।  मुझे  भ्रंग्रेजी  भाषा  के  समाचारपत्रों  के  प्रति  कोई  द्वेष  नहीं  है  परन्तु  सभी  पत्तों  के

 साथ  समान  व्यवहार  किया  जाना  चाहिये  ।

 पी०  टी०  भाई  को
 आकाशवाणी

 से
 12

 लाख  रुपया  प्रति  ae  मिलता  है  परन्तु  यू  ०

 Udo  झाई ०  को  केवल  एक  लाख  रुपया  दिया  जाता  है  ।  यह  बात  हमारे  राष्ट्रीय  हित  में  होगी

 कि  उसे  अधिक  राशि  दी  जाये  ।  किसी  प्रतिद्वन्द्वी  संगठन  के  न  होने  के  कारण  पी०  टी०  झाई०

 एकाधिकारी  संस्था  बन  गया है  इसे  नियंत्रण में  क्यों  नहीं  रखा  जा  रहा  है
 ?

 विज्ञापन  में  एकाधिकार  पर  नियंत्रण  रखा  जाना  चाहिये  ate  छोटी  विज्ञापन

 एजेंसियों की  रक्षा  की  जानी  चाहिये

 भारत  सेवक  समाज  कोने  जन  जागरण  विभाग  के  लिए  4,  80,000 रुपये  दिये  जायेंगे  |

 लोक  लेखा  समिति  के  प्रतिवेदन  में  एक  से  भ्रमित  बार  यह  कहा  गया  है  कि  भारत  सेवक  समाज

 धन  का  दुरुपयोग कर  रहा  है  |
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 [sto  रोनेन

 सैंसर  बोर्ड  ने  भगाना  नामक  एक  चित्र  को  प्रमाणपत्र  नहीं  दिया  है  ।  इसका  क्या

 कारण है  ?  सैंसर  बोर्डे  एक  घोटाला  बन  गया  है  |

 सभी  वित्त  निगम  केवल  धोनी  संगठनों  के  लिए  वित्त  व्यवस्था  करते हैं  ।  श्री  सत्यजीत राय

 को  aaa  चलचित्र  पांचालीਂ  के  लिए  धन  के  लिए  इधर  उधर  जाना  पड़ा  फिल्म  वित्त

 निगम  केवल  बम्बई  के  कुछ  धनी  लोगों  को  ही  सहायता  देता  है  जिनके  पास  अपना  धन  काफी  है

 इस  प्रतिवेदन  से  पता  लगा  है  कि  आपातकाल  में  प्रकाशन  विभाग  ने  सभी  भाषाओं  में  29

 पैम्फलेट  प्रकाशित  किये  जिनकी  कुल  संख्या  34  लाख थी  ।  उनमे ंसे  केवल  2,70,000  प्रतियां

 बेची गई  हैं
 ।

 मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  जब  भ्रापने  34
 लाख

 प्रतियां
 छापी  थीं

 तो
 क्या

 मांग

 को  ध्यान  में  नहीं  रखा  गया  था  ?
 आपने  शेष  प्रतियां  मुफ्त  भी  नहीं  बांटीं  ।

 मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  मैं  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  की  निन्दा  नहीं  करता  बल्कि

 मैंने  यह  बातें  इसलिए  मंत्री  जी  के  ध्यान  में  लाई  हैं  कि  वह  इस  पर  ध्यान  दें  और  उन्हें  ठीक  करने
 का  प्रयत्त  करें  ।

 श्री  हरवानी
 :

 उपाध्यक्ष  मैं  सदा  ही  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  को

 महत्वपूर्ण मंत्रालय  समझता  रहा  हूं  ।  मैं  माननीय  प्रधान  मंत्री  को  विंमान  मंत्री  को  चुनने
 के

 लिए  बधाई  देता  हूं
 ।

 भारत  को  उन  पर  बहुत  भ्राशायें  हैं  ।  उन्होंने  सीमित  समय  में  मंत्रालय  के

 कार्यों में  दृढ़ता  लान ेके  लिए  यथासंभव काम  किया  है  |  मंत्रालय के  कार्यों में  काफी  सुधार

 हुमा है
 |

 यदि  श्री  नेहरू  प्रतीक  समय  तक  जीवित  रहते  तो  वह  समाचारपत्न ों का  एकाधिकार  समाप्त

 कर  देते  |  अब  यह  काम  उनकी  पत्नी  के  कन्धों  गरीब  पड़ा  है  ।  भारतीय  प्रजातन्त्र तथा  संसदीय

 प्रणाली इन  समाचारपत्रों  के  मालिकों  के  हाथों  में  गिरवी  होकर  रह  गई  है  ।  यदि  संसदीय  प्रजातन्त्र
 को  जीवित  रखना  है  तो  इस  एकाधिकार  को  समाप्त  करना  होगा  |  अब  समय  श्री  गया  है  कि

 देश  इस  एकाधिकार  के  विरुद्ध  आवाज़  उठाये  |  एकाधिकार  आयोग  को  प्रेस  के  एकाधिकार

 बारे  में  पूरी  जांच  करने  का  कार्य  सौंपना  चाहिये  |

 समाचार  एजेंसियों  की  हालत  भी  afr  अच्छी  नहीं  है  ।  प्रेस  ट्रस्ट  श्रॉफ  इण्डिया  का  नियंत्रण

 बड़े  बड़े  व्यापारियों के  हाथों  में  है  ।  प्रेस  आयोग  ने  सिफारिश  की  है  कि  इसे  इसी  रूप  में  रखा

 जाये  ।
 परन्तु  इसके  निदेशक  बदले  जायें  भारत  के  मुख्य  न्यायाधीश  निदेशकों  के  बोर्ड  के  अन्य  क्

 की  नियुक्ति करें  ।  प्रेस  ट्रस्ट  श्राफ  इंडिया  एकाधिकार  एजेंसी  है  ।  यह  श्रावश्यक  है  कि  सरकार  छोटी

 एजेंसियों  के  विकास  को  प्रोत्साहन  दे  कौर  प्रेस  ट्रस्ट  साफ  इंडिया  का  एकाधिकार  छीन  लेना  चाहिये  ।

 बाह्म  प्रचार  कार्य  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  के  भ्रमित  है  ।  मैं  वैदेशिक-कार्य मंत्री  से  निवेदन

 करूंगा  कि  वह  इस  काम  को  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  को  सौंप  दें  ।  इसके  तीन  लाभ

 काम  दो  विभागों  में  नहीं  बंटेगा  ।  व्यय  कम  होगा  कौर  सुचना  सेवा  के

 चारियों  को  विदेशों  में  जाने  का  भ्र वसर  मिलेगा  कौर  वापिस  खाने  पर  भारत  में  इस  काम  का

 करण  होगा  ।

 पिछले कुछ  वर्षों  में  के  काम
 में

 काफी  सुधार  है  भ्र  इसमें  सुधा रु
 की  झ्रावश्यकता  है  ।
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 अ्रनदानों की  मांगें 8
 1965

 पति
 आकाशवाणी  के  कार्यक्रमों  में  से  (  afag  भारती  कौर  उर्द  मजलिस  कार्यक्रम  बहुत  लोकप्रिय

 हुए  हैं  झर  मुझे  are  है  कि  इन  कार्यक्रमों  के  लिए  अधिक  समय  दिया  जायेगा  ।

 अन्त  मैं  माननीय  मंत्री  को  फ़िर  बधाई  देता  हूं
 ।

 भारत
 को

 उनसे  बहुत  आशा है

 Shrimati  Shakuntla  Devi  (Banka)  :  Mr.  Deputy-Speaker,  I  thank
 the  Minister  of  Information  and  Broadcasting  who  has  handled  the  work  of  this

 Ministry  efficiently.  I  support  the  demands  of  this  Ministry  for  the  year
 1965-66.

 All  India  Radio  is  a  huge  organisation  which  is  active  in  every  part  of  the

 country.  It  is  an  institution  which  has  expressed  our  determination  on  funda-
 mental  issues  at  the  time  of  chinese  invasion.  It  is  a  medium  to  com-
 municate  important  information  and  entertainment’  to  the  masses.  As a
 woman,  I  know  its  importance  for  house  wives  during  hours  of  leisure.  All
 India  Radio  not  only  entertains  our  soldiers  but  also  convey  to  them  the  mess-

 ages  of  the  members  of  their  families  and  similarly  the  messages  of  soldiers  are

 also  conveyed  to  their  families.

 All  India  Radio  programmes  have  been  criticized  in  some  of  the  English
 newspapers.  Those,  who  are  lovers  of  English  language,  do  not  want
 to  listen  programmes  in  Hindi  and  in  regional  languages.  Regional  pro-

 are  very  useful  for  the  villagers  The  drama  *Loha  Singhਂ grammes
 relayed  form  Patna  Radio  was  very  popular.  Programmes  in  regional
 languages  should  be  encouraged.

 A.I.R.  news  bulletins  need  improvement.

 Although  A.I.R.  has  made  arrangements  for  obtaining  local  news  in  some
 of  the  states,  yet  the  local  news  editor  prepares  his  bulletin.  after  hearirig  the
 central  bulletin.  The  A.ILR.  should  have  such  correspondents  in  the  centre
 who  can  transmit  news  of  local  interest  for  the  local  bulletin.

 In  view  of  the  present  circumstances  of  the  country,  we  should  have  a

 more  powerful  medium-wave  transmitter  for  giving  publicity  to  our  ideals.

 The  Government  should  also  have  such  magazines  and  journals  as  are  having

 perverse  effect  on  the  young  girls  and  boys.  These  days  one  finds  ob-

 scene  posters  pasted  on  walls  in  villages  and  cities.  Such  posters  should

 be  banned.

 Shri  Balmiki  (Khurja)  :  Ever  since  Shrimati  Indira  Gandhi  took  over

 the  charge  of  the  Ministry  of  Information  and  Broadcasting,  various  study

 groups  and  committees  have  been  set  up.  This  has  given  us  anew  ray  of  hope.
 We  cannot  make  appreciable  progress  unless  we  obtain  high  powered  transmit-

 ters  or  try  to  manufacture  them  in  India.  In  order  to  bring  efficiency
 its in  the  working  of  the  Ministry,  we  must  make  some  redical  changes  in

 working.  A  high  power  commission  should  be  set  up  to  look  into  the  entire

 working  of  the  Ministry.

 The  publications  brought  out  by  P.I.B.  leave  much  to  be  desired.  These

 publications  should  be  used  to  counter  the  vicious  propaganda  made  by

 China  and  Pakistan  against  us.  Hindi  is  the  national  language  and  it  is  a

 language  which  is  understood  and  spoken  by  the  majority  of  the  people  in  the
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 country.  The  language  used  in  these  publications  for  countering  the  anti-
 Indian  propaganda  is  very  difficult.  It  cannot  be  easily  understood  by  a  lay-
 man.  Therefore  these  publications  should  be  brought  out  in  a  language
 which  can  be  understood  by  the  common  man.  We  are  having  five  year  plans
 for  the  development  of  the  country  ;  we  are  trying  to  increase  our  food

 production.  In  order  that  all  these  things  may  reach  the  masses  and  enlighten
 them  we  must  bring  out  illustrated  magazines  and  journals  i  simple  Hindi.

 It  is  a  matter  to  be  rejoiced  that  although  our  national  leaders  like  Gandhiji
 and  Pandit  Jawahar  Lal  Nehru  are  no  longer  with  us,  yet  the  voice  which

 inspired  us  has  been  recorded  by  the  All  India.  I  hope  that  this  voice  will

 inspire  us  and  promote  unity  in  the  country  in  future.

 Shrimati  Indira  Gandhi,  who  has  inherited  the  qualities  of  her  father,
 would  be  able  to  boost  the  morale  of  the  people.  The  literature  meant  for

 awakening  the  public  and  combating  corruption  is  not  very  inspiring.

 The  working  conditions  of  staff  artists  and  casual  artists  should  be  impro-
 ed.  The  working  of  the  All-India  Radio  cannot  improve  without  the  co-opera-
 tion  of  these  people.  The  red-tapism  in  services  should  be  done  away
 with.  There  should  not  be  any  disparity  between  the  Hindi  and  English

 steno-typists.  The  artists  and  other  employees  should  be  treated  well.

 The  quota  for  Scheduled  castes  in  this  Ministry  and  its  departments  should

 be  filled  up.

 All  India  Radio  did  excellent  work  during  the  emergency  and  after  the

 death  of  Pandit  Nehru.  It  boosted  the  morale  of  the  people.  It  successfully
 met  the  challenge  of  Chinese  and  Pakistani  propaganda.  It  must  try  to  esta-

 blish  contact  with  the  masses.

 We  must  try  to  eradicate  indecency,  whether  it  is  in  films  or  in  sex-exciting
 news.  I  hope  this  Ministry  would  make  appreciable  progress  and  I  call  this

 Ministry  the  life-live  of  the  country.  This  life-live  would  become  stronger  if
 it  can  infuse  confidence  in  the  common  man.

 नौ  सेझियान
 श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  की  नियुक्ति  से  सुचना  शर  प्रसारण

 मंत्रालय  में  नई  स्तुति  ar  गई  है  ।  कैसी  भी  कठिन  समस्या  न  हो  वह  उसे  बहुत  सरल  ढंग
 से

 सुलझा  लेती  हैं  ।  वर्षों  से  जिसकी  हम  आलोचना  कर  रहे  शायद  उसकी  कौर  कुछ  ध्यान दिया
 जायेगा

 ae  मंत्रालय
 की

 त्रुटियों  शौर  कमियों
 को

 दर  किया  जायेगा
 |

 आकाशवाणी
 के  कायें  में  जांच  करने  के  लिये  जो  समिति  नियुक्त  की  गई  है  उसका  हम  स्वागत

 करते  हैं
 ।

 हमारा  water  कौर  बाह्म  प्रचार  कार्य  बहुत  मन्द  गति  से  चलता  है
 ।

 जब  कभी
 भी

 कोई  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  समस्या  हो  कौर  उसमें  भारत  के  हित  भी  हों  तो  हमारे  प्रचार-कार्य  करने  वालों

 को  एकदम  मैदान  में  उतर  जाना  चाहिये  भ्र  wer  देशों  को  असली  मामले  से  श्रवगत  करा  देना

 चाहिये
 ।

 जब  कभी  भी  हमें  सुरक्षा  परिषद्  में  कोई  मामला  पेश  करना  हो  तो  हमें  सबसे  पहले  विश्व
 की

 राजधानियों  में  भ्र पने  मामले  के  बारे  में  प्रचार  करना  चाहिये  |

 श्री  खाडिलकर  पीठासीन  हुए
 |  SHRI  KHADILKAR  in  the  Chair  |

 यह  slag  कि
 सत्य  की  विजय  होती  फिर  भी  हमें  संसार  को  सत्य  से  परिचित करा  देना

 चाहिये  ।  हमारा  प्रचार  कार्य  बहुत  ही  अ्रदवरदर्शी रहा  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रिया  दल  की  रिपोर्ट

 का  उद्धरण  यहां  देने  योग्य है  :
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 18  1887  भ्रनुदानों  की  मांगें

 के  areal  में  राष्ट्रीय  कार्यों  की  अपेक्षा  सरकारी  विभागों  कौर  अधिकारियों

 का  ही  शरीक  प्रचार  किया  जाता  है  1”

 को  सरकारी  कार्यों  के  प्रचार  के  साथ  साथ  जनसाधारण  की  इच्छा  TAT

 को  भी  व्यक्त  करना  चाहिये  |

 आकाशवाणी  में  सभी  भाषाओं  के  साथ  उचित  तथा  समान  व्यवहार  नहीं  किया  जा  रहा

 है  ।  हिन्दी  यूनिट  को  काफी  बढ़ाया  गया  है  परन्तु  प्राय  भाषाओं  के  यूनिटों  की  उपेक्षा  की  गई  है  ।  यह

 भेदभाव  समाप्त  होना  चाहिये  ।  यह  खेद  का  विषय  है  कि  भाषा  यूनिटों  के  लिये  पर्याप्त  स्थान  की

 व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  शर  वहां  पर  कोई  सुविधाएं  भी  नहीं  हैं  |

 हिन्दी  समाचार  दिन  में  चार  बार  प्रसारित  किये  जाते  हैं  जबकि  अरन्य  भाषाओं  के  केवल

 तीन  बार  ही  प्रसारित  किये  जाते  हैं  ।  इसके  अलावा  भ्र हिन्दी  भाषी  राज्यों  में  हिन्दी  में  समाचार

 दिन  में  एक  बार  श्रनिवायं  रूप  से  प्रसारित  किये  जाते  हैं  जबकि  हिन्दी  भाषी  राज्यों  में  ग्न्य

 में  समाचार  प्रसारित  नहीं  किये  जाते  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  सही  माने  में  देश  के  एकीकरण

 के  लिये  सभी  भाषाओं  के  साथ  समान  व्यवहार  किया  जाना  चाहिये  |

 विविध  भारती  कार्यक्रम  दिन  में  124-13 घण्टे  तक  प्रसारित  जाता  है  परन्तु  दक्षिण

 भारत  की  चारों  भाषियों  को  मिला  कर  केवल  13  घण्टे  का  समय  ही  दिया  जाता  है  ।  तामील

 अथवा  तेलुगू  शादी  में  प्रसारित  किये  जाने  वाले  कार्यक्रमों  के  बारे  में  घोषणाएं  हिन्दी  में  की  जाती

 ये  घोषणाएं  उन्हीं  भाषाओं  में  होनी  चाहियें  तथा  विभिन्न  भाषाओं  में  समय  का  बंटवारा  न्याय्य

 ढंग  से  किया  जाना  चाहिये  ताकि  लोग  सरकार  की  नीति  भली  प्रकार  समझ  सकें  ।

 समाचार  तो  देर  से  प्रसारित  किये  ही  जाते  हैं  परन्तु  इस  मंत्रालय  के  wear  विभाग  भी  इस

 दिशा  में  पीछे  नहीं  हैं  ।  श्रव्य-दृश्य  प्रचार  पब्लिसिटी  )  विभाग  द्वारा  1965

 के  लिये  5  रुपये  की  डायरी  प्रकाशित  की  गई  है  ।  वह  बाजार  में  दिसम्बर  में  art  चाहिये  थी

 परन्तु  बाज़ार  में  वहू  27-28  जनवरी  से  पहले  उपलब्ध  नहीं  हुई  थी  |  छपाई  भी  गत  वर्षों  से  अच्छी

 नहीं  है  कौर  उसमें  कोई  नवीन  बात  देखने  को  नहीं  मिलती  ।  देर  से  प्रकाशित  किये  जाने  के  कारण

 10,000  डायरियां  बिना  बिकी  पड़ी  हैं  ।  इतनी  देर  के  कारण  बताये  जाने  चाहियें  ।

 समाचार  Tal  की  स्वतंत्रता  बनी  रहनी  सरकार  को  समाचार  में  व्यक्त  किये

 गये  विचारों  को  दबाने  की  कोशिश  नहीं  करनी  चाहिये  चाहे  वे  कितने  ही  भ्र रुचिकर  हों  ।  मद्रास

 सरकार  ने  कुछ  समाचार  Tal  के  विरुद्ध  भारत  सुरक्षा  नियमों  के  अधीन  मुकदमे  चला कर  उनका

 मुंह  बन्द  कर  दिया  है  ।  केन्द्रीय  आ्रापातकालीन  प्रेस  मंत्रणा  समिति  से  किये  बिना  समाचार

 पत्तों  के  विरुद्ध  मुकदमा  नहीं  चलाया  जा  सकता  ।  ऐसा  करके  सरकार  ने  स्वयं  उसके  द्वारा  किये

 गये  समझौतों  का  उल्लंघन  किया  है
 |

 इस  मंत्रालय  द्वारा  26  जनवरी  से  हिन्दी  के  प्रयोग  के  बारे  में  जारी  किया  गया  दिनांक  19

 1964  का  परिपत्र  बहुत  ही  आपत्तिजनक  है
 |

 मंत्री  महोदय  को  स्पष्ट  उत्तर  देना  चाहिये

 कि  वह  परिपत्र  वापस  ले  लिया  गया  है  या  रद्द  अथवा  संशोधित  किया  गया  है  ।

 श्रीमती  यन्नोदा  test
 :

 झाकाशवाणी  का  उपयोग  केवल  मंत्रियों  के  भाषण

 प्रसारित  करने  के  लिये  ही  किया  जाता  है  यह  आरोप  निराधार  है  ।
 इसके  विपरीत उसमें  सभी
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 Demands  for  Grants  Chaitra  18,  1887
 (Saka)

 यशोदा

 विचारधाराओं  के  व्यक्तियों  को  पर्याप्त  अ्रवसर  दिया  जाता  है  ।  आकाशवाणी  देश  के  प्रकार  तथा

 बाहर  प्रचार  का  सबसे  शक्तिशाली  साधन  है  ।  इसलिये  सरकारी  नीतियों  इरादी  के  प्रसारण  को

 अ्राकाशवाणी  द्वारा  अ्रधिक  समय  तथा  महत्व  दिया  जाना  उचित  ही  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 वाणी  में  राष्ट्रीय  सांस्कृतिक  तथा  शिक्षा  सम्बन्धी  कार्यक्रमों  को  कुछ  अधिक

 समय  दिया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  तिरुमल  राव  पीठासीन  हुए  |

 |  SHRI  THIRUMALA  RAo  in  the  Chair

 चीनी  के  समय  झ्राकाशवाणी  का  योगदान  बहुत  ही  सराहनीय रहा  प्रौर  श्री  नेहरू

 के  देहावसान  के  समय
 भी

 उसने  बहुत  ही  अच्छे  ढंग  से  कार्यक्रम  प्रसारित  किये
 ।

 आजकल  प्राकाशवाणी  से  हर  दूसरे  या  तीसरे  दिन  समाचार  समीक्षा  कार्यक्रम  प्रसारित

 किया  जाता  है  ।  मंत्री  महोदया  यह  नया  कार्यक्रम  चालू  करने  के  लिये  बधाई  की  पात्र  हैं  ।

 वाणी  से  खेलों  के  बारे  में  भ्रांखों  देखा  हाल  भी  प्रसारित  किया  जाता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरे  माननीय

 मित्र  विज्जी  विशेष  प्रशंसा  के  पात्र  हैं  ।  समाचार  प्रिया  झ्रांखों  देखा  हाल  प्रसारण  करने  वाले  व्यक्ति

 अधिक  अनुभव  प्राप्त  व्यक्ति  होने  चाहियें  ।  विशेषकर  महिला  शब्द  उच्चारण  पर

 अधिक बल  देती  हैं  ।  उन्हें  समाचारों  की  पृष्ठभूमि  का  ज्ञान  नहीं  होता  |  उन्हें  राष्ट्रीय  तथा  तरन्त राष्ट्रीय

 विषयों  के  महत्व  को  समझ  कर  ही  घोषणाएं  करनी  चाहियें  ।  बिना  समझे  उन्हें  पढ़  देना  ही  काफी

 नहीं
 है  ।

 यह  खेद  की  बात  है  कि  हिन्दी  हमारी  राज  भाषा  होते  हुए  भी  सबसे  निम्न  कोटि  के  चलचित्र

 इसी  भाषा  में  होते  हैं  ।  ऐसे  चित्रों  में  नैतिकता  तथा  चरित्र  पर  बल  देने  की  बजाय  शभ्रनैतिकता तथा

 चरित्रहीनता  का  ही  बोलबाला  दिखाई  पड़ता  है  ।  सैंसर  बोझ  को  इस  बारे  में  प्रतीक  रहना

 चाहिये  ।  फिल्म  चित्त  निगम  को  wee  फिल्म  निर्माताओं  को  हर  प्रकार  का  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  ।

 मैं  ट्रस्ट  ain  इंडियाਂ  के  सरकार  द्वारा  भ्र पने  हाथ  में  लिये  जाने  के  पक्ष  में  नहीं  हुं  ।  न  ही
 |  dl xs =

 ऐसा  करना  लोकतंत्रीय  पद्धति  के  भ्रन्तर्गत  वांछनीय  ही  होगा  ।  सरकार के  कहने पर  प्लस  ट्रस्ट  ain

 इंडिया  तीन  शर्तों  का  पालन  करने  के  लिये  रजी  हो  गया  था  ।  यदि  उन  शर्तों  का  पालन  किया

 जाता  है  तो  Wear  कोई  कार्रवाई  करने  की  आवश्यकता नहीं  है  ।  परन्तु  उनका  पालन  होना  ज़रूरी

 है
 ।

 कड़प्पा  स्टेशन  से  मौलिक  कार्यक्रम  प्रसारित  किये  जाने  चाहियें  प्रौढ़  वह  केवल

 स्टेशन  ही  नहीं  रखना  चाहिये
 |  इस  पर  20  लाख  रुपये  खर्च  होते  हैं  AK  बहुत  थोड़े  समय  के  लिये

 कार्यक्रम  रिले  किये  जाते  हैं  ।  इस  मामले  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  |

 तबादले  के  मामलों  में  विशेष  कर  जबकि  पति  तथा  पत्नी  दोनों  ही  सरकारी  नौकरी  में

 सहानुभूति दिखाई  जानी  चाहिये

 श्री  खाडिलकर  :
 यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  वर्तमान  मंत्री  ने  यह  महसूस  किया  है

 कि  श्रकाशवाणी  को  स्वतंत्र  भारत  के  निरन्तर  बदलते  हुए  वातावरण  के  मुताबिक  ढालने  की  दिशा

 में  कोई  प्र  यत्न  नहीं  किया  गया  है
 ।  इसी  कारण  हाल  में  ही  स्वतंत्र  हुए  कुछ  देशों  से  हम  प्रसारण
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 के  मामले  में  काफी  पीछे  हैं  ।  इसलिए  इस  दिशा  में  सुधार  के  प  करम  उठाये  जाने  की  न्ावस्यकता

 है  ।

 यूनेस्को ईयर  1962,  में  स्वतंत्रता  प्राप्त  करने  के  बाद  के  इतने  थोड़े  से  समय  में  ही  चीन

 द्वारा  प्रसारण  के  क्षेत्र  में  की  गई  प्रगति  का  उल्लेख  है  |  वहां  पर  रेडियो  श्रमिक  वर्ग  के  जीवन  का

 एक  अंग  बन  गया  है  कौर  इकट्ठे  होकर  रेडियो  सुनने  की  ग्राम  प्रथा  है  ।  शिक्षा  सम्बन्धी  प्रसारण  भी

 सप्ताह  मेट्रो  बार  किये  जाते  हैं  कौर  उस  के  अन्तर्गत  सभी  विषय  तरा  जाते  हैं  ।  रेडियो
 आ

 वर्सिटीਂ  कार्यक्रम  भी  सप्ताह  में  चार  बार  प्रसारित  किया  जाता  है  ।

 मेरा  यह  सब  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  हमें  भी  उन  की  नकल  करनी  चाहिये  कौर  इन  सब

 तरीकों  को  यहां  लागू  करने  की  कोशिश  करनी  चाहिये  ।  रेडियो  को  उन  सब  के  एक

 विश्वविद्यालय  के  रूप  में  कार्य  करना  चाहिए  ।  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  उन  स्कूलों  को  रेडियो  सेट  दिये

 जाने  चाहियें  जहां  wes  अध्यापक  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  देश  के  सामाजिक  तथा  राजनैतिक

 जीवन  में  उत्साह  उत्पन्न  करने  के  लिए  रेडियो का  उपयोग  किया  जाना  चाहिये ।  इसलिये

 वाणी  के  लिये  एक  प्रभावशाली  श्रोता  अ्रनुसंधान  संगठन  स्थापित  करना  जरूरी है  ।

 आकाशवाणी  को  एक  निगम  के  रूप  में  चलाने  का  सुझाव  स्वीकार  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।

 हम  देश  में  राजनैतिक  तथा  आधिक  क्रान्ति  लाना  चाहते  हैं  ।  इसलिये  रेडियो  पर

 सरकार  का  नियंत्रण  होना  चाहिये  |  सरकार  ही  उसका  सही  प्रकार  से  संचालन  कर  सकती  है  ।

 सस्ते  रेडियो  सेटों  का  निर्माण  करने  के  लिये  सरकारी  क्षेत्र  में  एक  कारखाना  खोला  जाना

 चाहिये  जिससे  40  अ्रथवा  50  रुपये  में  जनसाधारण  को  रेडियो  सेट  उपलब्ध  किये जा  सकें  |

 ्र रंगा बाद  के  लोग  एक  रेडियो  स्टेशन  चाहते  हैं  ।  प्रत्येक  क्षेत्र  की  ्  संस्कृति  है  ।  एक

 स्थान  से  ही  सेवायों  का  संचालन  लोगों  के  लिये  हितकर  नहीं  है  ।  प्रत्येक  क्षेत्र  में  एक  डायरेक्टर

 होना  चाहिये  |  हर  क्षेत्र  के  लोगों  में  चेतना  गई  है  ।  प्रत्येक  क्षेत्रीय  रेडियो  स्टेशन  को  वहां

 केलो गों  की  इच्छाओं  के  अनुसार  ही  अपने  को  ढालना  चाहिये  और  उसके  कार्यक्रमों  से  लोग  संतुष्ट

 होने  चाहियें  ।  यही  उसकी  सफलता  का  परिचायक  है  ।

 रेडियो  पर  मध्य-मुख्य  विषयों  पर  चर्चा  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।  विभिन्न  राजनीतिक

 दलों  के  व्यक्ति  उस  चर्चा  में  भाग  ले  सकते  हैं  ।  इससे  देश  में  लोकतंत्र  की  जड़ें  मजबूत  होंगी  ।

 सब  से  बड़ी  आवश्यकता  यह  है  कि  आकाशवाणी  को  केवल  भारतीय  जीवन  के  सभी  पतलूनों

 तथा  विश्व  के  बहुमुखी  विकास  का  ही  प्रतिबिम्ब  नहीं  व्यक्त  करना  है  अपितु  उसे  निकट  भविष्य

 तथा  ५ प्राग  का  भी  ध्यान  रख  कर  चलना  है  |  BHM  पर  बड़ा  भारी  उत्तरदायित्व  है  कौर  उसे

 हर  स्थिति  का  विश्वास  के  साथ  सामना  करने  के  लिये  रहना  चाहिये  |

 Shri  Y.  D.  Singh  (Shahabad)  :  This  Ministry  has  failed  to  publicise
 the  language  policy  of  the  Government  of  India  through  A.I-R.  and  other

 media  like  advertisements  etc.  It  was  their  duty  to  make  it  clear  to  the

 people  in  various  parts  of  the  country  that  after  26  January,  1965,  Hindi

 was  not  going  to  be  imposed  on  the  Central  or  State  Governments  and  their

 employees  and  that  the  States  which  had  not  passed  any  legislation  to  conduct

 their  work  in  Hindi  or  in  regional  languages  would  continue  to  conduct  their

 official  work  in  English.  Their  failure  to  explain  the  language  policy  resulted
 in  widespread  acts  of  violence  in  Tamil  Nad.  Students  there  were  misled
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 and  encouraged  to  indulge  in  lawless  activities.  The  Ministry  has  there-
 fore  failed  to  discharge  its  primary  duty.

 In  the  matter  of  giving  Government  advertisements  to  the  newspapers,
 the  Ministry  has  been  following  a  discriminatory  policy.  A  much  larger  per-
 centage  of  these  advertisements  is  given  to  the  English  newspapers.  In  order
 to  encourage  Hindi,  the  English  and  Hindi  newspapers  should  be  considered

 The  advertisements  should  be at  par  in  the  matter  of  giving  advertisements.

 given  to  all  newspapers  irrespective  of  their  pro-Government  or  anti-Gover-
 ment  out  look  so  that  small  papers  may  increase  their  readership  and  also:

 preserve  their  independent  outlook.

 Justice  has  not  been  done  in  the  case  of  staff  artistes  employed  in  the  A.I.R.
 Unless  their  pay  scales  are  raised  and  unless  their  selection  is  made  on  merit,.
 we  cannot  bring  about  any  improvement  in  the  programmes  broadcast  by
 ALR.

 The  cricket  commentary  broadcast  by  the  A.I.R.  is  very  lively  and

 entertaining.
 this  connection.

 Maharajkumar  Vijayanagaram  deserves  special  mention  in:

 With  the  establishment  of  the  Press  Council,  the  standard  of  our  news-
 papers  will  no  doubt  be  improved.  But  the  setting  up  of  the  councilis

 likely  to  take  some  time.  Some  periodicals  like  ‘‘Indian  Observerਂ  and
 Adviserਂ  publish  obscene  news  and  literature.  In  the  name  of

 independence  of  the  press,  such  anti-social  and  obsence  literature  should  not  be
 allowed  to  be  published  and  serious  action  is  called  for  against  such  periodicals.

 The  Press  Information  Bureau  should  serve  as  a  helping  hand  to  the
 accredited  correspondents  rather  than  putting  obstacles  in  their  way.  Whether
 it  is  a  question  of  conducted  tours  or  press  briefings,  the  correspondents  of
 Indian  language  newspapers  should  not  be  discriminated  against.  The  U.N.I[.
 should  be  given  more  funds  so  that  they  can  have  the  services  of  efficient  jour-
 nalists  at  their  disposal  and  carry  on  the  Indian  publicity  abroad  more  effecti-
 vely.

 It  is  regrettable  that  there  has  been  no  improvement  in  the  standard  of
 our  films.  The  work  of  organising  the  International  Film  Festival  which  was
 held  recently  in  India  had  been  entrusted  to  bad  hands.  They  had  no  back—
 ground  about  that  work.

 Many  films  were  shown  which  had  not  been  included  in  the  competition.
 They  were  of  low  standard  and  attracted  great  rush  because  of  their  bent
 on  obscenity.  This  should  not  have  been  allowed  because  public  exhibition
 of  such  obsence  films  would  affect  our

 film  industry  adversely.

 The  hon.  Minister  should  devote  more  time  to  her  Ministry  and  take
 overall  charge  of  the  Ministry  so  that  the  imprint  of  her  personality  may  be:
 reflected  in  the  activities  of  this  Ministry.

 शो  चल  का०  भट्टाचार्य  :  केन्द्रीय  आपातकालीन  प्रेस  मन्त्रणा
 समिति  ने  बहुत

 सराहनीय  ढंग
 से

 कार्य  किया  है  कौर  यह  आपातकाल  के  दौरान  सरकार  त्रौर प्रेस  के  बीच  भ्रच्छे  सम्बन्ध

 बनाये  रखने  में  सफल  हुई  यही  कारण  है  कि  सरकार  को  अपनी  आपातकालीन  शिष्यों  का  कम  से
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 कम  उपयोग करना  पड़ा  है  ।  श्री  सेझियान  ने  मद्रास  के  कुछ  समाचार  पत्रों  के  विरुद्ध  ama  सरका  ट्  रा

 चलाये  गये  अभियोगों  का  उल्लेख  किया  है  ।  यह  जरूर  किसी  गलतफहमी  के  कारण  ह्ञ्ना  है  अ्रौर  यह

 अब  भी  दूर की  जा  सकती हैँ  ।  ऐसे  समाचारपत्रों  के  जिनकी  10,000  से  भ्रमित  प्रतियां  बिकती

 केन्द्रीय  झ्रापातकालीन प्रेस  मन्त्रणा  समिति  से  परामर्श  किये  बिना  झ्र भि योग  नहीं  चलाया  जा  सकता

 है  ।  इसलिये  मद्रास  सरकार  को  उनके  विरुद्ध  कार्रवाई  करने  से  पहले  केन्द्रीय  गह  मन्त्रालय  की  सलाह

 लेनी  चाहिये  थी  ।  गृह-कार्ड  मन्त्रालय  राज्य  सरकार  को  कर्ब  भी  यह  सूचना  भेज  सकता  है  कि  भविष्य

 में  ऐ  से  val  के  जिनकी  10,000 से  प्रिय  प्रतियां  बिकती  अभियोग  चलाने  से  पहले  उसे

 केन्द्रीय  आपातकालीन  प्रेस  मन्त्रणा  समिति  से  परामशं  करना  चाहिये  ।  यदि  समाचार  पत्तों  पर  कोई

 अभियोग  लगाया  गया  है  तो  wa  भी  उन्हें  समिति  के  सामने  निर्णय  के  लिए  रखा  जा  सकता  है  |

 विरोधी  दल  प्रायः  इस  बात  के  अभ्यस्त  हो  गये  हैं  कि  वह  झाकाशावाणी  पर  सरकारी  संस्था

 होने  का  कौर  कांग्रेस  दल  की  संस्था  होने  का  जीआरपी  लगाते  मैं  निर्भीकता पूर्वक  कह  सकता  हूं  कि  इस

 प्रकार  के  दोषारोपण  का  कोई  प्राकार  नहीं  है  ।  पहले  जब  इस  प्रकार  की  शिकायतें  की  गई  थीं  तो

 मैंने  तथ्यों  की  जांच  की  ।  यह  सिद्ध  करने  के  लिए  मैं  ates  प्रस्तुत  कर  सकता  हूं  कि  आकाशवाणी

 कांग्रेस  सदस्यों  की  भ्र पे क्षा  विरोधी  दल  के  सदस्यों  को  अधिक  प्राथमिकता  दी  है  ।  यदि  कांग्रेसी  सदस्य

 इस  प्रकार  की  शिकायतें  करें  तो  उनमें  किसी  सीमा  तक  वास्तविकता  हो  सकती है  ।  समाचारपत्रों  के

 बारे  में  भी  यही  बात  लागू  होती  हूँ
 ।

 सूचना  कौर  प्रसारण  मन्त्रालय  ने  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  प्रचार  तथा  राष्ट्रीय  ग्रा पात कालीन  प्रचार

 की  दिशा  में  अत्यन्त  सराहनीय  कार्य  किया  है  जिसके  लिए  मन्त्रालय  बधाई  का  पात्र  हैं  ।

 गांधीजी  ने  अ्रपने  जीवनकाल  बिना  किसी  तैयारी  के  दिये  गये  भाषणों  ग्र विस्मरणीय

 बातें  कही  हैं  जो  पुराने  समाचार  में  उपलब्ध हैं
 ।  गांधी  यूनिटਂ  को  इन  भाषणों  को  एकत्रित

 करने  के  लिए  प्रयत्न  करने  चाहिए  ।,

 सरकार  को  समाचार  के  लिए  पर्याप्त  मात्रा  में  अखबारी  कागज  की  व्यवस्था  करनी

 चाहिए  मौर  इस  बात  का  विशेष  रूप  से  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  अखबारी  कागज  की  कमी  के

 समाचार को  प्रतियों  की  संख्या  कम  न  करनी  पड़े  ।  यह  दुःख  की  बात है  कि  £..2 1: ह  भी

 चारपत्नों  पर  कुछ  प्रभावशाली लोगों  का  एकाधिपत्य बना  gat  है
 ।

 स्वर्गीय  प्रधान  मन्त्री  इसे  समाप्त

 करना  चाहते  थे  ।  इसी  उद्देश्य  से  उन्होंने  प्रेस  परिषद्  की  स्थापना  की  थी  ।  यदि  सरकार  देश  में

 करता  का  विकास  करना  चाहती  है  तो  समाचारपत्रों  का  एकाधिपत्य  समाप्त  किया  जाना  चाहिए  ।

 मैं  चल  चित्र  सेंसरशिप  के  बारे  में  केवल  एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  चलचित्र  अधिनियम  में

 संशोधन  करके  श्रायू  वयस्कता  को
 18

 से  बढ़ा  कर
 20

 कर  दिया  जाये
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 Mr.  SPEAKER  in  the  Chair

 सरकार को  पाकिस्तान  में  बनाई  जाने  वाली  तथा  वहां
 पर  दिखा  1.0  जा  ने  वाली  फिल्मों  के  बारे

 में  थोड़ी  बहुत  जानकारी  रखनी  चाहिए  क्योंकि  वहां  पर  दिखाई  जाने  वाली  फिल्मों  के  द्वारा  भारत  के

 विरुद्ध  नवयुवकों में  घृणा  पैदा
 की  जाती

 है  ।
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 ie

 च०  ato  भट्टाच्ाय ं]

 स्वर्गीय  टैगोर  द्वारा  कांग्रेस  के  अ्रधिवेशन  में  गाया  हुआ  गीत  का  मूल  रिकार्ड

 HAT में  उपलब्ध  है  जो  बहुत  पुराना  हो  चुका  है  ।  मंत्रालय  को  इस  रिकार्ड  को  प्राप्त  करके  उसे

 में  दुबारा  तैयार  करवाना  चाहिए  |  भारत में  हरनेक  प्रमुख  संगीतज्ञ  हुए  हैं  ।  मन्त्रालय  को

 उनके  रिकार्ड  तैयार  करके  उन  संगीतज्ञों  को  मान्यता  देनी  चाहिए  ।

 Shri  G.  5.  Musafir  (Amritsar)  :  It  is  a  matter  of  great  satisfaction  to

 know  that  there  has  been  a  great  improvement  in  the  working  of  All  India
 Radio.  Through  its  various  programmes,  the  All  India  Radio  has  been  able  to
 ‘make  a  great  contribution  towards  the  promotion  of  national  integration.

 I  want  to  make  a  suggestion  that  All  India  Radio  should  be  converted
 into  a  public  corporation.  It  would  enable  the  organisation  to  present  better

 programmes  and  at  the  same  time,  Government  could  get  handsome  amount
 of  revenue  by  taxes  and  licence  fee  from  the  organisation.

 There  is  a  shortage  of  television  sets  in  our  country,  unless  adequate
 steps  are  taken  to  manufacture  television  sets  in  India  keeping  in  view  the

 purchasing  capacity  of  the  people,  any  ambitious  programme  for  manufactur-

 ing  for  television  sets  in  our  country  would  not  be  very  successful.

 It  is  unfortunate  that  there  is  no  arrangement  for  the  training  of  the  staff
 of  All  India  Radio  whereas  in  other  spheres  training  facilities  are  available.
 It  is  therefore,  very  essential  that  arrangements  should  be  made  to  give
 proper  training  to  the  staff  of  All  India  Radio  and  for  this  purpose  a  training
 college  should  be  opened.

 With  a  view  to  see  that  the  rural  programmes  of  the  All  India  Radio  are
 heard  by  a  larger  number  of  people  in  villages,  the  Government  should
 take  steps  to  manufacture  more  and  more  low-priced  transistors  in  the  country
 We  have  enough  capacity  in  our  country  to  manufacture  such  cheap  radio  sets
 It  would  make  the  rural  programmes  more  and  more  popular.

 It  is  unfortunate  that  Punjabi  language  has  received  a  step-motherly
 treatment  in  All  India  Radio.  The  Programmes  of  All  India  Radio  are  not

 printed  in  Punjabi  language.  The  time  allotted  for  Punjabi  programmes
 at  Delhi  and  Jullunder  Stations  is  also  not  sufficient.  Punjabi  is  an  important
 language  and  it  has  the  capacity  to  inspire  people  to  undertake  great  and
 heroic  deeds.  Therefore,  it  should  be  given  a  proper  place  in  programmes  of
 All  Indis  Radio.  A  radio  station  should  be  set  up  exclusively  for  the  benefit
 of  the  Punjabi  region.

 More  facilities  should  be  given  to  the  Staff  Artistes  of  All  India  Radio.

 श्री  कर्णीसिहजी  :  यद्यपि  सुचना  कौर  प्रसारण  मन्त्रालय  की  सदस्यों  द्वारा

 सराहना  की  गई  फिर  भी  इस  तथ्य  से  इंकार  नहीं  किया  जा  सकता  कि  मन्त्रालय  ने  ग्रहों  अधीन
 उन

 विविध  प्रचार  साधनों  का  पूरी  तरह  उपयोग  नहीं  किया  है  जो  देश  की  जनता  की  विचारधारा  को

 मोड़  कर  नियन्त्रित कर  सकते  हैं
 ।

 दृष्य  प्रचार  माध्यम
 की

 बहुत  बुरी  तरह  उपेक्षा  की  गई  है
 ।

 मन्त्रालय  ने  समाचार-चित्नों  के  सम्बन्ध  में  बहुत  सराहनीय  कार्य  किया  है
 |

 इनके  माध्यम  से
 देश में  होने  वाले  विकास  सम्बन्धी  कार्यों  के  art  में  जनता  को  अवगत  कराने  में  काफी  सफलता  मिली  है  ।
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 [att  कर्णी

 जहां  तक  टेलीविजन तथा  अधिक  शक्तिशाली  ट्रांसमीटरों का  सम्बन्ध  सभा  को  बताया

 गया  है  कि  झ्रागामी  20  वर्ष  में  देश  भर  में  टेलीविजन  के  लिए  250  ट्रांससीटर लगाये  जायेंगे  ।  मैं

 समझता  हूं  कि  भारत  जेसे  विशाल  देश  में  टेलीविजन  के  विकास  के  लिए  सरकार  द्वारा  निर्धारित  20

 ay  की  अवधि बहुत  लम्बी  है  ।  इस  कार्यक्रम  में  शीघ्रता  करने  की  नितान्त  आवश्यकता  है  ।  हम  से

 le  छोटे  देश  भी  इस  दिशा  में  बहुत  बढ़  चुके  हैं  ;  मैं  झ्र धिक  विस्तार  में  न  जा  कर  इस  सम्बन्ध में

 केवल  एक  सुझाव  देना  चाहता  हुं
 ।

 यद्यपि  रेडियो  तथा  टेलीविजन  व्यवस्था  पर  सरकार  का  परा
 ay  रहना  चाहिए  फिर  भी  इन्हें  आंशिक  रूप  में  वाणिज्यिक  arent  पर  कार्य  करने  की  अनुमति  दी

 जानी  चाहिए  ।

 मन्त्री  महोदय  को  नीति  सम्बन्धी  एक  स्पष्ट  वक्तव्य  देना  चाहिए  कि  शभ्रागामी  दस  वर्षों  में  टेली -

 का  विकास  किस  प्रकार  किया  जायेगा  |  दिल्ली  में  टेलीविजन  सेट  सन्तोषजनक  कायें  नहीं  कर

 रहे  हैं  ।  मद्रास  जैसे  बड़े  नगरों  में  भी  टेलीविजन  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  ।  मैंने  जापान

 में  बहुत  सस्ते  टेलीविजन  सेट  देखे  ।  सरकार  को  बताना  चाहिए  कि  देश  में  टेलीविजन  सेटों  विशेषतया

 ऐसे  ट्रांजिस्टर  सेटों  जो  जापान  में  बनाये  जाते  हैं  मौर  जो  बहुत  सस्ते  निर्माण  करने  की  कया  कोई
 योजना  है  ।  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  लीविजन  कार्यक्रम  को  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिए  ।

 इस  समय  अधिक  शक्तिशाली  ट्रांसमीटर  सम्बन्धी  प्रश्न  पर  देश  में  सभी  व्यक्तियों  का  ध्यान

 केन्द्रित  है  ।  यह  संविदा  है  कि  कुछ  विवाद  उत्पन्न  हो  जाने  के  कारण  हमें  ट्रांसमीटर  सम्बन्धी  वायस

 श्रॉफ  अमरीका  करार  रह  करना  पड़ा  |  हमें  इस  समय  अधिक  शक्तिशाली  ट्रांसमीटरों  की  अत्यन्त

 आवश्यकता  है  ।  इस  मामले  में  fey  विलम्ब  करना  देश  के  लिए  हानिकारक  होगा  |  सुदूर

 qa  देशों  में  रहने  वाले  लाखों  भारतीय  भारत  से  प्रसारित  होने  वाले  कार्यक्रम  के  लिए  तरसते  हैं  ।

 समय  की  मांग  को  देखते  हुए  हमें  पूर्व  कौर  पश्चिम  के  भेद  भाव  को  भुला  कर  जिस  देश  से  भी  उपलब्ध

 हो  सके  हमें  ote  शक्तिशाली  ट्रांसमीटर  खरीदने  चाहिएं  ताकि  हम  चीन  कौर  पाकिस्तान  द्वारा

 विदेशों  में  भारत  के  विरुद्ध  किए  जाने  वाले  विषैले  कौर  विध्वंसक  प्रचार  का  खण्डन  कर  सकें  |  राजकीय की

 स्थिति
 को

 देखते  हुए  इसे  सुचना  कौर  प्रसारण  का  मामला  समझने  के  बजाय  प्रतिरक्षा  का  मामला

 अधिक  समझा  जाना  चाहिए
 |

 इसका  महत्व  देखते  हुए  मन्त्री  महोदय  को  इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य

 देना  चाहिए  ।

 समाचार-चित्रो ंमें  खेल-कूद  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  दिखाया  जाता  है  ।  आशा  है  क्रिकेट

 फुटबाल  की  भांति  अरन्य  खेलों  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिए  समाचार  र-चित्नों
 द्वारा  उनका  प्रचार  किया

 जायेगा  |  राज  परिवार-नियोजन  की  समस्या  महत्वपूर्ण  बनी  हुई  है  ।  समाचार-चित्नों  द्वारा

 नियोजन  योजना  को  लोकप्रिय  बनाया  जाना  चाहिए  ।

 अन्त  में  मैं  ग्रनुरोध  करना  चाहता हूं
 कि  राजस्थान  में  उदयपुर  तथा  बीकानेर  के  बीच  खोले  गये

 दो  नये  रिले  स्टेशनों  को  एक  दो  घं  टे
 स्वतन्त्र  रूप  से  प्रसारण  करने  की  अनुमति  दी  जानी  चाहिए  |

 श्र  इज़्ज़त  लाल  मल्होत्रा  तथा  :  देखा  गया  है  कि  जब  कभी  भी

 मन्त्रालय द्वारा  किसी  art  के  लिए  कोई  समिति  नियुक्त  की  गई  तो  दूसरे  कामों  में  शिथिलता  पैदा  हो

 जाती है  ।  यह  सराहनीय  बात  है  कि  भ्र भी  हाल  में  मन्त्री  महोदया  ने  मन्त्रालय  के  कामकाज
 की  जांच

 सराहनीय  कार्य  करेगी
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 सूचना  कौर  प्रसारण  का  कार्य  बहुत ही  महत्वपुण  है  ।  इसमें  योग्य  तथा  प्रशिक्षण  प्राप्त

 चारी  होने  चाहिए  ।  किन्तु  यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  सुचना  कौर  प्रसारण  मन्त्रालय  के  कर्मचारियों

 को  प्रशिक्षण  देने  की  राज  तक॑  को  ई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ।  ऐसा  एक  भी  प्रशिक्षण  केन्द्र  नहीं  है  जहां

 एक  स्नातक  जाकर  किसी  विशेष  कार्य  में  अपने  areal  प्रवीण  बना  सके  शौर  इस  विभाग  के  लिए

 अ्रधिक  उपयोगी  सिद्ध  हो  सके  |  मन्त्रालय  में  अ्रनुसन्धान  सम्बन्धी  सुविधाओं  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  ह्

 मन्त्रालय  में  एक  भी  विभाग  ऐसा  नहीं  है  जो  पूर्ण  रूप  से  अ्रनूसन्धान  कार्य  करके  नये  तरीकों  की  खोज

 करता  हो  |

 इस  समय  कृषि  सम्बन्धी  लगभग  250  छोटी  छोटी  उपयोगी  पत्निकायें  प्रकाशित  होती  हैं

 इन  पत्निका ओं  को  अखबारी  कागज  की  कमी  के  कारण  बड़ी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ता हूं  ।

 मन्त्री  महोदया  को  छोटे-छोटे  समाचार  की  विभिन्न  कठिनाइयों  की  जांच  करके  उन्हें  दूर  करने

 के  लिए  उचित  कार्यवाही  करनी  चाहिए  ।

 केन्द्रीय  सूचना  सेवा  प्रशासन  में  सुधार  करने  की  दृष्टि  से  स्थापित  की  गई  थी  ।  किन्तु  इस  दिशा

 में  प्रा शा जनक प्रगति  नहीं  हो  पाई  है  ।  यदि  वास्तव  में  प्रशासन  में  सुधार  करना  है  तो  केन्द्रीय  सुचना

 सेवा  के  अधिकारियों  के  वेतन क्रम  बढ़ाये  जाने  चाहिए  ।

 हमारे  वैदेशिक  प्रचार  की  व्यवस्था  का  सम्बन्ध  सूचना  कौर  प्रसारण  मन्त्रालय  के  साथ  जोड़ा

 जाना  चाहिए  ।  यदि  वास्तव  में  वैदेशिक  प्रचार  में  सुधार  करना  है  तो  यह  उत्तरदायित्व  सूचना

 WAT  मन्त्रालय  को  ही  सौंपा  जाना  चाहिए  |

 अन्त  में  मैं  वित्त-चुनें  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हमारे  फिल्म  डिवीजन  को  अमरीका

 में  तैयार  किये  गये  ग्राफ  लाइनिंग  एण्ड  डेज  ग्राफ  प  तथा  विस्ट सन  चर्चिल  की  जीवनी  पर

 फाइनेस्ट  ी  जैसे  वृत्त-चित्र  तैयार  करने  चाहिए  ।  यदि  आवश्यक  हो  तो  इसे  इस  प्रयोजन

 के  लिए  उपयुक्त  तकनीकी  सहायता  भी  लेनी  चाहिए  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijnor)  :  The  Ministry’s  policy  of  indi-
 fference  towards  Hindi,  which  has  become  official  language  of  the  country,
 after  the  26th  January,  1965,  is  deplorable.

 On  a  number  of  occasions  it  was  suggested  to  the  Ministry  that  the  Hindi

 speeches  made  in  the  Parliament  and  in  the  Legislative  Assemblies  of  the

 Hindi-S  peaking  States  should  be  broadcast  in  their  original  form  by  All  India
 Radio.  The  Capitals  of  such  States  have  arrangements  for  Hindi  teleprinter
 service  also.  But  nothing  has  been  done  in  this  direction,  and  all  the  Hindi

 speeches  are  first  translated  into  English  and  then  broadcast.  In  the  Publi-
 cation  Division  of  the  Ministry  also,  Hindi  is  being  given  unfair  treatment.

 During  the  last  year,  only  32  Hindi  publications  were  brought  out  while  the
 number  of  English  publications  in  the  same  period  was  358.  The  number
 of  English  editors  in  the  Division  is  16,  while  the  number  of  Hindi  editors
 is  only  two.

 The  coverage  of  All  India  Radio  in  regard  to  the  language  issue  in  its  news
 bulletins  is  also  not  very  fair.  While  anti-Hindi  incidents  were  adequately

 bulletins  about Covered,  no  mention  was  made  in  the  main  English  news
 Shri  Bhakata  vatsalam’s  statement  that  the  reasons  behind  suicide  cases.
 in  south  were  health  and  domestic  worries.
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 The  Ministry  had  issued  a  circular  about  the  use  of  Hindi  after  the  26th

 January,  1965.  It  was  a  very  simple  circular  and  there  was  nothing  in  it  which
 was  against  the  constitutional  provisions  and  still,  the  Ministry  decided  to
 withdraw  it.  This  is  very  unfair  on  the  part  of  the

 Ministry.

 The  Minister  should  see  that  the  news  agencies  supply  news  to  All  India
 For  this  it  is  necessary  that Radio  and  newspapers  in  a  balanced  manner.

 we  have  Indian  languages  news  agencies  in  our  country  and  so  long  it  is  not
 done  we  must  give  proper  encouragement  to  the  existing  Hindi  news  agencies.

 Hindi  is  being  discriminated  in  the  matter  of  newsprint  and  advertise-
 ments.  The  present  policy  of  giving  preference  to  English  newspapers  should
 be  stopped  atonce.

 Obscene  newspapers  and  magazines  are  being  brought  out  increasingly
 and  the  Capital  of  India  is  perhaps  leading  in  this  matter.  The  Government
 should  look  into  the  matter  and  take  necessary  action  to  curb  such  publica-
 tions.

 The  news  bulletins  broadcast  by  All  India  Radio  are  full  of  political
 news.  They  should  give  proper  coverage  to  the  social,  cultural  and  education-
 al  activities  also.

 The  Hindi  news  bulletins  should  be  broadcast  on  an  all  India  basis;
 they  should  not  just  be  relayed  by.  the  regional  stations.  The  number  of
 Hindi  news  bulletins  should  also  be  increased.

 The  standard  of  all  the  programmes  of  All  India  Radio  should  be  raised
 and  rural  programmes  should  be  made  more  popular.

 Shri  Bagri  (Hissar)  :  The  A.I.R.  gives  prominence  to  the  statements
 of  Ministers  or  leaders  of  the  ruling  party  and  it  does  not  publicise  the  various
 activities  in  the  country.  Radio  has  been  vital  role  to  play  in  a  democratic

 country.  It  should  be  used  to  educate  and  organise  45  crore  people  of  India.
 The  Radio  can  reach  the  masses  of  this  country  not  through  a  foreign  language
 wnich  is  spoken  by  only  45  lakh  people  in  this  country  but  only  through  the
 medium  of  Hindi  and  other  Indian  languages.

 In  the  A.LR.  broadcast  and  2150  in  English  newspapers  which  receive  a

 major  share  of  Government  advertisements,  the  speeches  made  in  Parliament
 in  English  language  are  given  greater  coverage  and  the  Hindi  speeches
 hardly  find  any  place.  We  cannot  deliver  the  goods  by  neglecting  Hindi
 and  other  Indian  languages.  They  have  to  be  given  every  encouragement
 in  the  interest  of  the  masses  of  this  country.

 The  English  mewspapers  publish  many  baseless  news  and  they  are  not
 even  corrected  afterwards.

 The  radio  artists  are  employed  in  the  A.I.R.  on  contract  basis  and  they
 do  not  enjoy  the  same  rights  and  privileges  which  other  Government  servants

 is enjoy.  When  such  a  discrimination  is  being  practised  in  services,  it

 preposterous  to  talk  of  socialism.

 Tne  radio  should  also  be  made  an  instrument  of  imparting  higher  edu-

 cation  to  the  people,  but  it  is  regrettable  that  Government  has  failed  to  exa-

 mine  this  oft  repeated  suggestion  in  all  seriousness.
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 (Shri  Bagri]

 In  the  interest  of  Indian  listerners,  the  A.I.R.  should  give  more  and  more

 time  for  broadcasts  in  various  Indian  dialects

 att  बासप्पा  :  यह  प्रसन्नता  का  विषय  हैं  कि  आकाशवाणी  देहाती  कार्यक्रमों  को

 अधिक  समय  देने  लगा  है  ।

 कार्यक्रमों  में  काफी  सुधार  की  गुंजाइश  है  कौर  समाचारों  के  प्रसारण  में  अधिक  सावधानी

 बरती  जानी  चाहिये  ।  छोटी-छोटी  घटनाओं  को  अधिक  महत्व  दिया  जाता  है  जब  कि  महत्वपूर्ण

 घटनाओं  के  यथाथें  समाचार  नहीं  दिये  जाते  ।  इन  सब  बातों  की  जांच  की  जानी  चाहिये  |

 लोक  शास्त्रीय  संस्कृत  कार्यक्रम  wife  wits  कार्यक्रम  ग्रा काश वाणी  से

 प्रसारित  किये  जाते  हैं  ।  भ्र  यही  काफी  नहीं  इन  कार्यक्रमों  में  क्रान्ति  लाने  की  आवश्यकता

 में  राज  की  किये  क्रम  को  ग्रसित  समय  दिया  जाना  चाहिये  ।  नगरीय  क्षेत्र

 के  समाचारों  के  साथ  साथ  ग्रामीण  क्षेत्र  के  समाचारों  का  भी  प्रसारण किया  जाना  चाहिये  ता

 इसके  लिये  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  लिए  अधिक  संख्या  में  संवाददाता  भरती  किये  जाने  चाहिये  ।

 आकाशवाणी को  सरकारी  नीति  के  साथ  साथ  जनता  की  राय  को  भी  व्यक्त  करना  चाहिये

 आरोप
 सीमान्त  प्रचार  तथा  वैदेशिक  प्रचार  में  बहुत  शरीक  सुधार की  है

 के  देशों  से  भारतीय  समाचार  सुनाई  नहीं  पड़ते  हैं  ।  हमें  शक्तिशाली  ट्रांसमीटर  प्राप्त  करने  की

 कोशिश  करनी  चाहिये  जिससे  कि  हमारी  खबरें  विदेशों में  सुनी  जा  सके
 ।

 ~  हिन्दी  नाटकों  के  साथ  साथ  सभी  14  में  नाटकों  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।

 प्लस  कार्यालय  सरकार  की  नीतियों  को  स्पष्ट  करने  में  पुर्णतया सफल  नहीं  gar  है  |

 भारतीय  भाषाओं  में  निकलने  वाले  समाचारपत्रों को  af  मात्ना में  अखबारी कागज  दिया  जाना

 चाहिये |  विभिन्न  पुस्तकों  का  एक  भाषा  से  दूसरी  भाषा  में  श्रुतविद  किया  जाना  चाहिये  ।

 भारतीय  फिल्मों  को  राज  पुरस्कार  देने  के  मामले  में  अ्रधिक  सावधानी  बरती  जानी  चाहिये  |

 सेंसर  ats  उसी  फिल्म  को  प्रदर्शित  करने  की  श्रीमती  दे  जो  उचित  स्तर  की  हो  ।  सिनेमाघरों  के

 मालिकों  को  हिदायत  दी  जानी  चाहिये  ताकि  राष्ट्रीय  ध्वज  तथा  राष्ट्रीय धन  के  प्रति  उचित

 सम्मान  प्रदर्शित किया  जा  सके

 हालांकि  देश  में  टेलीविजन  चाल  करने  में  कठिनाइयां  हैं  फिर  भी  शहरों में  टेलिवीजन  शरु

 करमे की  दिशा  में  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  कोया  लोकतन्त्र में  समाचारपत्रों  का  स्थान बहुत  ऊंचा  है  ।  रकार

 को  अखबारी  कागज  सम्बन्धी  अपनी  झ्रायात  नीति  में  परिवर्तन  करना  चाहिये  ae  अधिक

 में  अखबारी  कागज  के  आयात  की  अनुमति  देनी  चाहिये  ।  समाचारपत्न ों को  अखबारी

 कागज  की
 30

 प्रतिशत  मांग  नेपा  कागज  से  पूरी  करने  के  लिये  बाध्य  किया  जाता  है  जो  बहुत

 महंगा  तथा  साथ  साथ  खराब  भी  है  ।  यह  नीति  ठीक  नहीं  है  ।  नेपा  कागज  की  किस्म  में  सुधार

 करने  के  बारे  में  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 जहां  तक  सरकारी  विज्ञापन  देने  का  सम्बन्ध  सरकार-समर्थक  तथा  विरोधी  समाचार

 पन्नों  के  बीच  कोई  भेदभाव  नहीं  बरता जाना  चाहिये  ।  इस  area में  भारतीय  भाषाओं में

 प्रकाशित  होने  वाले  तथा  प्राय  छोटे  की  उपेक्षा  भी  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।
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 की

 मांगें

 आकाशवाणी  के  ब्रिवेन्द्रम-कोजीकोड  स्टेशन  के  स्थान  पर  दो  पृथक्  स्टेशन  स्थापित  किये

 जाने  चाहियें  ।  अन्य  राज्यों  में  भी  एक  से  अधिक  स्टेशन  हैं  इसलिये  केरल  के  प्रति  भिन्न  दृष्टिकोण

 नहीं  अपनाया जाना  चाहिये

 रेडियो  तथा  सूचना  प्रसारण  मंत्रालय  के  प्रकाशनों  को  सत्तारूढ़  दल  के  प्रचार  के  लिये

 अल्पसंख्यक वर्ग  सम्बन्धी  कार्यक्रमों  में  उनकी  संस्कृति प्रयोग  में  नहीं  लाया  जाना  चाहिये  ।

 धर्म  से  सम्बन्धित  विषयों  को  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  |

 मलयालम  भाषी  लोग  सभी  देशों  में  बसे  हुए  हैं  ।  इसलिए  आकाशवाणी के  वैदेशिक  प्रसारणਂ

 कार्यक्रम  में  मलयालम  कार्यक्रमों  को  पर्याप्त  समय  दिया  जाना  चाहिये  |

 Shri  Vishram  Prasad  (Lalgnaj):  The  expenditure  of  the  Publications:
 Division  has  been  constantly  increasing  and  its  revenue  is  on  the  decline.
 It  is  due  to  faulty  pricing  policy.  Physical  verification  of  stock  is  also  not.
 undertaken  at  regular  intervals.  After  1954  the  physical  verification  was
 undertaken  in  1961  after a  gap  of  7  long  years  anda  shortage  worth  Rs.

 1,76,498  was  discovered.  No  body  has  so  far  been  held  responsible  for  that.

 shortage  be  cause  it  is  too  late  now.

 There  is  a  Business  Wing  in  the  Publications  Division.  Whenever

 aman  is  promoted  he  is  not  asked  to  hand  over  charge  to  the  next  man.
 After  the  promotion  of  able  officers,  unsuitable  and  inefficient  persons  are:

 promoted  to  take  their  places.  All  this  has  resulted  in  this  great  shortage.
 So  my  submission  is  that  a  Committee  should  be  appointed  to  ascertain  the:
 number  of  persons  promoted  from  junior  posts  to  higher  posts  in  the  last
 ten  years.  From  each  publication  100  books  are  to  be  distributed  free  to  pro-
 mote  rates.  But  instead  they  are  routed  to  the  houses  of  employees  working  in

 undetected.

 the  Business  Wing.  As  the  charge  is  not  handed  over,  this  thing  goes:

 The  Special  Reorganisation  unit  of  the  Finance  Ministry  has  recommen--
 ded  the  merger  of  the  Business  Wing  with  the  Publications  Branch  of  the
 Works  and  Housing  Ministry  because  both  deal  with  the  same  thing.  This
 recommendation  should  be  implemented  without  any  further  delay.

 At  least  some  Harijans  should  be  associated  with  the  Collected  Works:

 of  Mahatma  Gandhi  because  at  present  out  of  80  to  90  persons  attached  to  it

 none  is  a  Harijan.

 The  hon.  Minister  should  inform  the  House  as  to  what  extent  the  reser=
 ved  seats  have  been  filled  up  in  class  II,  III  and  IV  services.

 श्री  Ho  ao  सि०  बिष्ट  अध्यक्ष  मैं  सदन  का  अधिक  समय  लेना  नहीं

 चाहता  मैं  केवल  सरकार  की  विज्ञापन  नीति
 तक  ही  सीमित  रहूंगा  ।  मुझे यह  कहते

 हुए  तनिक  भी  संकोच नहीं  होता  कि  वर्तमान  नीति  केवल  बड़े  समाचारपत्न ों  के  पक्ष  में  है  शर  छोटे

 समाचारपत्न ों के  विकास  में  बाधक  है  ।  मुद्रणालय  आयोग  ने  aoa

 में  प्रेस  के  एकाधिकारों  पर  नियंत्रण  लगाने  तथा  समाचारपत्न ों  के  आधिपत्य  को  समाप्त  करने  की

 चर्चा  की  है  ।  छोटे  समाचारपत्न ों  के  विकास  के  लिए  ये  सरकार  की  इच्छा  की  पवित्र  घोषणायें

 मात्र हैं  ।  किन्तु  वास्तविकता यह  है  कि  उन  समाचारपत्न ों को  स्वावलम्बी  बनाने  के  लिये  कोई

 ठोस  कदम  नहीं  उठाया  जा  रहा  है  ।

 3353



 ‘Demands  for  Grants  April  8,  1965

 ज०  ब्०  सिं०

 समाचारपत्रों  के  अधिकांश  ara  विज्ञापनों  से  होती  हैं
 ।

 उत्पादन  की  बढ़ती  हुई  लागत

 के  कारण  समस्त  wa  में  परिचालन  राय  का  बहुत  थोड़ा  हिस्सा  होता  है  ।  उत्तम  श्रेणी के  तथा

 अच्छे  व  चमकदार कागज  समाचारपत्नों  के  अतिरिक्त  चिन्ह  ऊंचे  मूल्य  पर  खरीदने

 के  लिए  ozs  मिल  जाते  अधिकांश  समाचारपत्र लागत  से  काफी  कम  कीमत  पर  बिकते  हैं

 वे  इस  घाटे  को  विज्ञापन  से  होने  वाली  आमदनी  से  पुरा  करते  हैं  ।  जब  कि  बड़े  समाचारपत्न ों  को

 विज्ञापनों से  काफी  अधिक  ata  होती है  ।  वे  प्रायः  45  से  55  प्रतिशत  स्थान  विज्ञापनों  के  लिये

 देत ेहैं  ।  छोटे  समाचारपत्रों में  10  से  15  प्रतिशत  तक  स्थान  भी  विज्ञापनों  के  लिए  नहीं  होता  है  ।

 यदि  सरकार  इनके  विज्ञापनों  के  कोटे  को  अधिक  बढ़ा  कर  इन्हें  सहायता  न  दे  तो  उन में  से

 अधिकांश  समाचारपत्र  या  तो  बन्द  हों  जायेंगे  या  उनकी  स्थिति  संकटपूर्ण  बनी  रहेगी  ।

 जब  कभी  इस  सम्बन्ध  में  प्रश्न  उठाया  जाता  है  तो  यह  उत्तर  दिया  जाता  है  कि  सरकार  छोटे

 तथा  भाषाई  समाचारपत्रों को  पर्याप्त  विज्ञापन दे  रही है  ।  यह  ठीक है  किन्तु  यदि  विज्ञापन  सम्बन्धी

 स्थान  नियत  करने  की  दर  को  देखा  जाये  तो  यह  स्पष्ट  हो  जायेगा  कि  वास्तव  में  इनसे  छोटे

 पत्नों  को  जो  ae  होती  वह  केवल  नाममात्र  की  होती  है  ।  प्रायः  सरकार  छोटे  साप्ताहिकों  को

 रुपया
 20  पैसे  प्रति  सेंटीमीटर  की  दर  पर विज्ञापन देती  है  जिसमें  भी  ae  15  प्रतिशत  छूट  देती है  ।

 मुझे  मालूम  हुआ  है  कि  सरकार  यह  15  प्रतिशत  कमीशन  के  रूप में  ले  लेती है  ।  मैं  निश्चित

 रूप  से  यह  कह  सकता  हूं  कि  छोटे  समाचारपत्रों  को  राजकीय  विज्ञापनों  से  पूरे  वर्ष  में  जो  धनराशि

 मिलती  है  वह  एक  साधारण रूप से  परिचालित दैनिक  समाचारपत्र  के  एक  विज्ञापन की  राय  से

 भी
 कम होती  जहां  तक  मुझे  याद  प्रत्येक बड़े  समाचारपत्र की  राजकीय  विज्ञापनों  से  मासिक

 आय
 सभी  साप्ताहिकों  के  सम्मिलित  वार्षिक  राय  से  ग्रसित  हैं  ।  भ्र पनी  उत्सुकता  waar  चिन्ता

 प्रकट  करने  के  लिये  विभाग  छोटे  समाचारपत्रों  के  सम्बन्ध  में  जो  आंकड़े  प्रस्तुत  करना  वे  गुमराह

 करने वाले  होते  हैं  ।  ग्रा वश्य कता इस  बात  की  है  कि  सरकार  का  नीति  विषयक  निर्णय  यह  होना

 चाहिये  कि  70  प्रतिशत  विज्ञापन  छोटे  समाचारपत्रों  को  तथा  केवल  30  प्रतिशत  उन  बड़े  समाचार

 जिनका  परिचालन  25,000  प्रतियों  से  अधिक  दिये  जायें  ।

 छोटे  समाचारपत्न ों  के  लिये  निश्चित  किये  गये  कोटे  से  60  प्रतिशत  साप्ताहिक  विशेषतः

 भाषाई  साप्ताहिकों को  कौर  40  प्रतिशत  दैनिक  समाचार  पत्तों  को  दिया  जाना  चाहिये  ।  साप्ताहिकों

 में  भी  प्राथमिकता  के
 आधार  पर  श्रेणियां  बनाई  जानी  चाहिएं

 ।
 जिन  पिछड़े  क्षेत्रों  में  परिवहन

 पर्याप्त  साधन  उपलब्ध  नहीं  हैं  तौर  जिन  पति  क्षेत्रों  में  ऊबड़-खाबड़  पर्वतों  के  कारण

 समाचारपत्रों का  परिचालन  निश्चय  ही  कम  होता  है  ae  जहां  दैनिक  पत्रों  के  परिचालन  की

 कोई  सम्भावना नहीं  होती  वहां  के  साप्ताहिकों  को  विज्ञापनों  के  सम्बन्ध  में  प्राथमिकता  मिलनी

 चाहिए  |

 दूसरी  बात  में  साप्ताहिकों को  दिये  जाने  वाले  वर्गीकृत  विज्ञापनों  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता

 विभाग इन  विज्ञापनों  के
 दिये

 जाने  की  कठिनाइयों की  चर्चा  करता  मैं  उनकी  सराहना  नहीं

 कर  सकता
 |

 जब  राज्य  सरकारें  इस  श्रेणी  के  विज्ञापन  साप्ताहिकों  को  दे  सकती  तो  केन्द्रीय  सरकार

 क्यों
 नहीं  दे  सकती  ?  सरकार  को  चाहिए  कि

 यह  साप्ताहिकों  को  प्रदेशिक  श्राधार  पर  समूहों  में

 विभाजित
 कर  दे  कौर  उनके  क्षेत्रों  से  सम्बन्धित सभी  वर्गीकृत  विज्ञापन  उन्हें  दे  दे  ।  दक्षिण  के  एक

 निर्माण-कार्य
 के  विषय  में  दिल्ली  कौर  कलकत्ता  में  प्रकाशित  समाचारपत्रों  में  विज्ञापन देने  में  _  क्या
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 अ  ्य
 समझदारी है  ?  कुछ  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  तो  दैनिक  समाचारपत्र  हैं  ही  नहीं  |  उन  क्षेत्रों  के  साप्ताहिकों

 को  वर्गीकृत  विज्ञापनों  से  क्यों  वंचित  रखा  जाये  ?

 तीसरी  बात  में  विज्ञापन-व्यय को  ara  कर  के  लिये  व्यय  की  क  सीमा  में  शामिल  करने

 के  सम्बन्ध में  कहना  चाहता  हं  ।  इस  दिशा में  राजपत्र-श्रधिसूचना  को  वापस  लेने  की  वित्त  मंत्री

 को  arya  का  स्वागत  किया  जाता  तथापि  मैं  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  से  अनुरोध  करूंगा  कि

 वह  इस  प्रश्न  पर  वित्त  मंत्री  के  साथ  विस्तृत  रूप  a  विचार  करें  |

 एक  फर्म  का  विज्ञापनों  पर  जो  व्यय  होता  है  वह  किसी  प्रकार  छिपाई  गई  राय  नहीं  है  भ्रम

 उसे  मालम  करने  के  लिये  कार्यवाही  करनी  पड़ेगी  ।  यह  सामान्य  वाणिज्यिक  व्यापार  का  एक  भाग

 है  जो  कि  समुदाय  के  श्रमिक  जीवन  के  लिये  आवश्यक है  ।  समाचारपत्न  विज्ञापन

 मुद्रण  उद्योग  पुर्णतया  अ्रथवा  समवायों  द्वारा  विज्ञापनों  पर  किये  गये  व्यय  पर  निर्भर

 रहते  हैँ  यदि  एक  बार  विज्ञापनों  पर  रोक  लगा  दी  जाये  तो  परिणाम  यह  होगा  कि  समाचारपत्र  उद्योग

 समाप्त  हो  मेरे  विचार  में  बड़े  समाचारपत्र भी  इस  आकस्मिक  को  सहन  नहीं  कर

 सकेंगे ।  छोटे  समाचारपत्न  तो  समाप्त  ही  हो  जायेंगे ।

 इस  समय  जब
 कि

 सरकार  इस  समस्या  पर  विचार कर  रही
 मैं  इस  सम्बन्ध  में  एक

 विशेष  प्रश्न  उनके  सामने  रखना  चाहता  हुं  ।  ग्राज भी भी  विज्ञापनदाता  अधिकांश  विज्ञापन  छोटे

 समाचारपत्न ों  को  इसलिये  नहीं  देते  हैं  कि  सम्मानित  विज्ञापन  =  aaa

 में  शामिल नहीं  किया  जाता  ।  इससेਂ  इस श्रेणी  के  पत्रों  के  लिये  aga  कठिनाई  उत्पन्न  हो  गई  है

 जब  सरकार  सम्पूर्ण  समस्या  पर  नये  सिरे  से  विचार  कर  रही  मुझे  श्राशा है  कि  सरकार कम  से  कम

 सम्मानित  विज्ञापनों  को भ्रनूज्ेय-व्यय की  सीमा  के  अन्तर्गत  शामिल  करके  उन्हें  छोटे  साप्ताहिकों

 को  भी देने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेगी  ।  ऐसा  करने  पर  अधिक  धन  राशि  का  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 ही  कोई  फर्म  इस  मद  में  5,000 से  10,000 रुपये  की  रकम  रखे  ।

 में  मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  विज्ञापन  तथा  दृश्य  प्रचार  विभाग की  त्रुटियों  की  a

 दिलाना  चाहता  हूं  ।  यह  विभाग  बहुत  फिजूल  खर्चे  कर  रहा है  |  जब  इस  संगठन  में  पहिले  ही  काफी

 स्थायी  कर्मचारी हैं  तो  बाहर के  लोगों  की  नियुक्ति  पर  अत्याधिक  धनराशि  व्यय  करने  का  प्रश्न

 कहां  उठता  है  ?  यदि  कर्मचारी  प्रयोग  हैं  तो  उन्हें  हटा  दिया  जाना  चाहिये  भ्रौर  बाहर  के  लोगों  की

 स्थायी रूप  से  नियुक्ति  की  जानी  चाहिए  ।  अखबारी  कागज  की  खरीद में  जो  घांटा  उठाना  पड़ता

 है  या  उस  पर  फिजूल  खर्च  होता  वह  छिपा नहीं  मेरी
 व्यक्तिगत

 राय  है  कि  राजकीय

 कार्य  प्रणाली के  सम्बन्ध  में  एक  उच्च  स्तरीय जांच  विलम्ब  आवश्यक  है  ।

 सूचना  शर  प्रसारण  मंत्री  इंदिरा  गांधी )
 सभा  ने  मेरे  प्रति  जी

 दिखाई  उसके  लिए  मैं  साभार  व्यक्त  करती  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  भाषण  कल  जारी  रखें  ।  अब  सभा  ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना

 को  लेगी  ।
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 Demands  for  Grants  Chaitra  18,  1887  (Saka)

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT
 PUBLIC  IMPORTANCE

 (2)  केरल  राज्य  परिवहन  के  कर्मचारियों  की  हड़ताल

 Shri  Kishen  Pattnayak  (Sambalpur)  :  I  beg  to  draw  the  attention
 of  the  Home  Minister  to  the  following  matter  of  urgent  public  importance
 and  request  him  to  make  a  statement  thereon

 Strike  by  employees  of  Kerala  State  Transport  Corporation

 गह-कायम  मंत्रालय  राज्य  मंत्री  राज्य  सरकार  द्वारा  दी  गई  सुचना

 प्रसार  3  1965  को  परिचर  क्रेंगनोर  के  बीच  चलने  वाली  3  बसों  अ्रधिक  सवारियां

 लादने

 लादने  पर

 चेकिंग
 के

 दौरान
 पुलिस

 की
 तथाकथित  ज्यादती  की  एक  घटना  के  आधार  पर

 बसों
 के

 चालकों  तथा  संवाहकों  ने  इन  दोनों  स्थानों  के  बीच  सभी  श्राम
 व

 खास

 बस  सेवाओं  को  रोक  दिया  ।  यह  भी  सुचना मिली  है  कि  उन्होंने  करुप्पदन्ना  जहां  चेकिंग की

 गई  सड़क  के  बीच  में  खड़ी  करके  यातायात  रोक  दिया  |  4  1...  को  यह  हड़ताल  प्राय  केन्द्रों

 में  र  sae  भ्रगले  दिन  सारे  राज्य  में  फैल  जिसके  फलस्वरूप  सारी  यात्री-गाड़ियों  पर  नियुक्त

 कर्मचारियों
 ने  बिना  पुर्व  सुचना  के  काम  बन्द  कर  दिया  ।  इन  कमंचारियों  की  संख्या  3,200

 थी  ।  की  चेकिंग  के  परिणाम  के  बारे  में  परस्पर  विरोधी  कथन  कौर  आरोप  सामने  जाते

 इस  सब  को  देखते  हुए  राज्य  सरकार  ने  त्रिचूर  के  कलक्टर  को  एक  विस्तृत  जांच  करने  का  आदेश

 दिया है  ।  कर्मचारी 6  को  हड़ताल  तोड़ कर  काम  पर  वापिस  लौट  va  दिन  दोपहर

 बाद  से  सेवा  सामान्य  रूप  से  चाल  हो  गई  है  ।

 :  As  is  clear  from  the  statement,  the  Govern- Shri  Kishen  Pattnayak
 ment  and  the  public  have  suffered  a  great  loss  due  to  the  ‘unreasonable
 attitude  of  the  police  officer  towards  a  trifling  incident.  Is  this  the  offshoot
 of  the  President’s  rule  in  that  State  that  the  police  and  the  bureaucracy
 have  started  acting  in  such  an  irresponsible  way  ?

 Shri  Hathi :  Tne  police  does  not  think  in  such  terms  that  they  are  the
 sole  masters.  However  this  incident  is  being  enquired  into.

 att  वारियर  :  इस  निगम  के  बनने  से  पहले  सरकारी  बसों  में  अधिक  यात्नी ले  जाने

 की  झ्र नुम ति  थी
 ।  अरब

 स्थिति
 में  कोई  परिवर्तन  कर  दिया गया  जिससे  कि  पुलिस  ने  यह

 हस्तक्षेप  किया  अथवा  उन्होंने  साधारण  रूप  से  ही  यह  जांच  की  थी  ?  क्या इस  पर  विचार  किया है  ? गया  ट

 श्री  हाथी :  पुलिस  को  जांच  करने  का  अधिकार  कानून  के  nia  श्रमिक  यात्री ले
 जाने

 की  शभ्रनुमति  नहीं  है  ।
 qe  मामल  केवल  जांच  से  ही  सम्बन्धित  तह  डी  ६  सका  सम्बन्ध  अन्य हस्  o  al  iT ९

 वातों  से  भी  है  जो  वहां  पर  हुई  ।
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 8  1...  1965

 श्री  वासुदेवन  नायर  )  :  निगम  बनने  के  पश्चात्  स्थिति  बिल्कुल  बदल  गई

 मैं
 जानना  चाहता  हूं  कि  निगम  तथा  राज्य  सरकार  के  अधिकारियों  के  बीच  पूर्ण  समन्वय  बनाये  रखने

 के  लिये  अब  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ताकि  भविष्य  में  ऐसी  घटनाएं  न  हों
 ?  क्या मैं  यह  भी  जान

 सकता  हुं  कि  केन्द्रीय  सरकार  इस  ध्यान  देगी  कि  अधिकारी निगम  के  किसी  कर्मचारी को  तंग
 न  करें  ate  इस  घटना  के  बाद  शॉतिपूणं  वातावरण  स्थापित  हो  जाये  |

 श्री  हाथी  :
 जहां  तक  राज्य  परिवहन निगम  तथा  उसके  कर्मचारियों के  सम्बन्धों  का  प्रश्न

 उनके  बारे  में  कोई  विवाद  नहीं  है  न  ही  किसी  कर्मचारी  को  तंग  किया  गया  है  ।  यह  हड़ताल

 पुलिस  की  हाथापाई  के  कारण  की  गई  थी  कौर  उसकी  जांच हो  रही  है  ।

 श्री
 स०

 सो०  बीजों  :
 क्या  यह  सच  है

 कि
 कर्मचारियों  की  एक  मांग  यह  थी  कि

 जांच  शुरू  करने  से  पहले  उस  पुलिस  को  मुरत्तिब  कर  दिया  जाये  या  उसका  तबादला  कर  दिया

 उस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  कया  है
 ?

 क्या  यह  भी  सत्य  है  कि  उनकी  मजूरी  नहीं

 काटी  जायेगी  क्योंकि  हड़ताल  के  लिये  कर्मचारी  प्रत्यक्ष  रूप  से  जिम्मेदार  नहीं  थे  ।

 श्री  हाथी  :
 जहां  तक  मजूरी  के  भुगतान का  प्रश्न  सरकार  का  उससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है

 क्योंकि  यह  निगम  एक  स्वायत्तशासी  तथा  स्वतंत्र  निकाय  है  ।  मजूरी  भुगतान  का  प्रश्न  निगम  तथा

 उसके  करमचारियों  के  वापसी  सम्बन्धों  पर  निभर  है  ।  मेरी  राय  में  दूसरी  मांग  पर  बिल्कुल  जोर

 नहीं  दिया  गया  था  ।  क्योंकि  उन्होंने  इस  आश्वासन  पर  कि  मामले  की  जांच  की  हड़ताल

 वापस ले  तिथि

 इसके  पश्चात्  लोक-सभा  9  1965/19  चैत्र  1887  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हई  ॥

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  eleven  of  the  clock  on  Friday,
 April  9,  1965  Chaitra  19,  1887  (Saka).
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 को
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 श्री  वासुदेवन  नायर  )  :  निगम  बनने  के  पश्चात्  स्थिति  बिल्कुल  बदल  गई  है  ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  निगम  तथा  राज्य  सरकार  के  भअ्रधिकारियों  के  बीच  पूर्ण  समन्वय  बनाये  रखने
 के  लिये  अब  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ताकि  भविष्य  में  ऐसी  घटनाएं  न  हों  ?  क्या मैं  यह  भी  जान

 सकता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  इस  कौर  ध्यान  देगी  कि  अधिकारी निगम  के  किसी  कर्मचारी  को  तंग

 न  करें  कौर  इस  घटना  के  बाद  afar  वातावरण  स्थापित  हो  जाये  |

 att  हाथी  :  जहां  तक  राज्य  परिवहन निगम  तथा  उसके  कर्मचारियों के  सम्बन्धों  का  प्रश्न

 उनके  बारे  में  कोई  विवाद  नहीं  है  ate  न  ही  किसी  कर्मचारी  को  तंग  किया  गया  है  ।  यह  हड़ताल

 पुलिस  की  हाथापाई  के  कारण  की  गई  थी  भ्र ौर  उसकी  जांच हो  रही  है  ।

 श्री स०  Ato  ata  :  क्या  यह  सच  है  कि  कर्मचारियों  की  एक  मांग  यह  थी  कि

 जांच  शुरू  करने  से  पहले  उस  पुलिस  अफ़सर  को  मुरत्तिब  कर  दिया  जाये  या  उसका  तबादला  कर  दिया

 कौर  उस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है
 ?

 क्या  यह  भी  सत्य  है  कि  उनकी  मजूरी  नहीं

 काटी  जायेगी  क्योंकि  हड़ताल  के  लिये  कर्मचारी  प्रत्यक्ष  रूप  से  जिम्मेदार  नहीं  थे

 श्री  हाथी :  जहां  तक  मजूरी  के  भुगतान का  प्रश्न  सरकार  का  उससे  कोई  सम्बन्ध नहीं  है

 क्योंकि  यह  निगम  एक  स्वायत्तशासी  तथा  स्वतंत्र  निकाय  है  ।  मजूरी  भुगतान  का  प्रश्न  निगम  तथा

 उसके  कर्मचारियों  के  वापसी  सम्बन्धों  पर  निंभेर  है  ।  मेरी  राय  में  दूसरी  मांग  पर  बिल्कुल  जोर

 नहीं  दिया  गया  था  ।  क्योंकि  उन्होंने  इस  आश्वासन  पर  कि  मामले  की  जांच  की  हड़ताल

 वापस ले  ली  थी  i

 इश्क  पहचान  लोक-सभा  9  1965/19  चैत्र  1887  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  eleven  of  the  clock  on  Friday,
 April  9,  1965  Chaitr:  9,  1887  (Saka).
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